
Тарифы 
набирают 
высоту
Все крупные московские 
аэропорты подняли сборы

Вслед за Шереметьево и Домо-
дедово аэропорт Внуково увели-
чил ставки сборов на ряд своих 
услуг, которые с марта были де-
регулированы ФАС. С середины 
августа тарифы в среднем выро-
сли в пределах 6–23%, хотя ра-
нее во Внуково говорили, что не 
планируют менять ценовую поли-
тику. Участники отрасли говорят, 
что такое повышение является 
плановым для покрытия инфля-
ции и растущих расходов аэро-
портов. Источники ”Ъ“ считают, 
что повышение в московских аэ-
ропортах вряд ли скажется на 
стоимости авиабилетов, но обо-
стрит конкуренцию с аэропортом 
Жуковский, где ставки на услуги 
в два раза ниже.

Как стало известно 
”
Ъ“, с середи-

ны августа в аэропорту Внуково бы-
ли повышены ставки на ряд аэропор-
товых услуг. Речь идет об индекса-
ции тарифов (взлет-посадка, авиабе-
зопасность, пользование аэровокза-
лом и обслуживание пассажиров на 
международных и внутренних лини-
ях), которые были дерегулированы 
ФАС в марте. По данным 

”
Ъ“, ставка 

за взлет-посадку во Внуково выросла 
на 6,5%, до 190 руб. на пассажира, за 
авиационную безопасность — почти 
на 13%, до 180 руб., стоимость пре-
доставления аэровокзального ком-
плекса подорожала для внутренних 
рейсов на 23%, до 60 руб., для между-
народных — на 12%, до 90 руб.

Первыми тарифы на часть услуг 
изменили Домодедово и Шереметье-
во еще весной. Но Внуково до сих пор 
придерживалось позиции сохране-
ния ценовой политики, в том числе 
потому, что после ухода с рынка в ок-
тябре 2015 года одного из базовых 
перевозчиков аэропорта — «Транса-
эро» — его мощности были недозаг-
ружены. В августе пассажиропоток 
Внуково снизился на 18%, на между-
народных линиях — на 43%.

Во Внуково 
”
Ъ“ подтвердили факт 

повышения тарифов на фоне инфля-
ции, уточнив, что тарифы не повы-
шались два года. В целом, оценивают 
во Внуково, даже после данного по-
вышения тарифы аэропорта ниже, 
чем у других аэропортов Москвы.
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Новая внешность разведки
Сергей Нарышкин освободил место спикера Государственной думы

Спикер Госдумы шестого созыва Сергей 
Нарышкин, как и предполагал ”Ъ“ 23 ав-
густа, уходит на работу в Службу внешней 
разведки (СВР). Он расценил предложе-
ние сменить работу от Владимира Пути-
на как «поручение верховного главноко-
мандующего». Экс-главе СВР Михаилу 
Фрадкову предстоит возглавить совет 
директоров ОАО РЖД. О кадровых реше-
ниях в Кремле объявили, не дожидаясь 
официального подведения итогов выбо-
ров — Центризбирком (ЦИК) наметил его 
на поздний вечер четверга. Уже сегодня 
запланированы встречи с президентом 
главы ЦИКа и руководителей новых дум-
ских фракций. Основным претендентом 
на пост спикера в Госдуме седьмого со-
зыва называют первого заместителя ру-
ководителя Администрации президента 
(АП) Вячеслава Володина. 

Президент Владимир Путин объявил о пе-
рестановках на встрече с Сергеем Нарышки-
ным, который только что избрался в Госду-
му седьмого созыва, и главой СВР Михаилом 
Фрадковым. Последнего президент побла-
годарил за «укрепление кадрового состава» 
СВР за девять лет работы на этом посту. Го-
сподину Фрадкову предложен пост предсе-
дателя совета директоров РЖД. В связи с за-
вершением выборов в Госдуму президент от-
метил, что спикер шестой Думы внес «серь-
езный вклад в эту общую работу». Но о выбо-
рах больше не говорил. «Все у нас идет впе-
ред, все меняется. Я считаю, что на предыду-
щих участках, в том числе на таком ответст-
венном, как пост председателя Госдумы, вы 
справились с возложенными на вас обязан-
ностями»,— заявил Владимир Путин. Сер-
гею Нарышкину он предложил работу «в од-
ной из наших ведущих специальных служб». 
Уходящий спикер воспринял слова прези-
дента как «поручение главы государства, 
верховного главнокомандующего». Миха-
ил Фрадков обещал поддержать господина 
Нарышкина. Они давно знакомы: господин 
Нарышкин работал главой аппарата прави-
тельства, когда господин Фрадков был пре-
мьер-министром (2004–2007 годы).

На Охотный Ряд Сергей Нарышкин при-
шел в 2011 году, когда Госдума, которая с по-
дачи экс-спикера Бориса Грызлова восприни-

малась как «не место для дискуссий», получи-
ла значительную оппозиционную составляю-
щую — «Единая Россия» потеряла по итогам 
выборов конституционное большинство. Го-
сподин Нарышкин, работавший с 2008-го по 
2011-й главой Администрации президента, 
пытался выстроить диалог с оппозицией. Ему 
это удалось. Оппозиция получила безгранич-
ный доступ к трибуне. Это оценили во всех 
фракциях. Первый вице-спикер от КПРФ в Гос-
думе шестого созыва Иван Мельников вчера 
отметил стремление господина Нарышки-
на «к компромиссам и умение их находить», 
а также «рабочую и человеческую атмосферу 
с уважением к другим взглядам и позициям». 
Собеседники 

”
Ъ“ в аппарате нижней палаты 

парламента отмечали, что господин Нарыш-
кин умеет распределять обязанности между 
коллегами и при этом доверять им. Вице-спи-
кер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев выразил 
благодарность Сергею Нарышкину: «Из всех 
председателей Госдумы, которые были на мо-
ем веку, он — самый человечный». 

На законотворческом процессе хорошие 
отношения оппозиции со спикером не ска-
зались: проекты неединороссов не принима-
лись. В случаях, когда на Охотный Ряд посту-
пали спорные инициативы, господин Нарыш-
кин предпочитал от них дистанцироваться — 
оценок не давал, в процесс рассмотрения не 
вмешивался. Так было, например, с законом 
Ирины Яровой о запрете использовать нацист-
скую символику или антитеррористическим 
пакетом. Правда, при рассмотрении последне-
го влияния спикера Госдумы хватило на то, что-
бы отсрочить принятие пакета и дать возмож-
ность главам комитетов с ним ознакомиться.

Подвести черту,  
чтобы выбрать спикера
О решении в отношении Сергея Нарышки-
на было объявлено за несколько часов до то-
го, как ЦИК подвел итоги выборов в Госдуму: 
заседание было назначено на 23 часа. Как по-
яснили 

”
Ъ“ источники в ЦИКе, позднее засе-

дание было вызвано необходимостью опера-
тивно доложить Владимиру Путина об ито-
гах выборов: в пятницу утром это сделает 
глава ЦИКа Элла Памфилова. 

новости — с3
Новая должность Сергея Нарышкина предполагает куда меньшую публичность    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Донбасский конфликт 
заливают водоснабжением
Демилитаризованные зоны предложено создать  
вокруг инфраструктурных объектов

Контактная группа ОБСЕ, контролиру-
ющая процесс выполнения минских со-
глашений по урегулированию в Донбас-
се, намерена сделать решающий шаг 
по защите инфраструктурных объектов 
в зоне конфликта. Новый план, предпо-
лагающий создание дополнительных 
зон безопасности вдоль линии разгра-
ничения сторон, должен быть рассмо-
трен на очередном заседании ОБСЕ, 
намеченном на будущую неделю. Реа-
лизация плана позволит минимизиро-
вать риск экологической катастрофы 
в случае продолжения боевых действий 
и возникновения угрозы повреждения 
системы водоснабжения.

Соглашение о разведении сил и средств 
на трех участках вдоль линии соприкосно-
вения в Донбассе было подписано 21 сен-
тября в Минске Леонидом Кучмой от Укра-
ины, Борисом Грызловым от России и пред-
ставителем ОБСЕ Мартином Сайдиком. «ОБ-
СЕ на постоянной основе совершает мони-
торинг процесса разведения сторон на со-
гласованных участках,— уточнила по ито-

гам заседания группы пресс-секретарь Лео-
нида Кучмы Дарка Олифер.— Следует особо 
отметить, что это разведение запланировано 
только на трех участках с четко определен-
ными координатами». Впрочем, уже на сле-
дующем заседании в Минске, как сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ходом перегово-

ров, может начаться обсуждение новой кон-
цепции, предусматривающей создание еще 
пяти демилитаризованных зон вдоль линии 
соприкосновения.

С документом, разработанным Междуна-
родным комитетом Красного Креста, уже оз-
накомились участники минских перегово-
ров из Киева, Москвы, а также Донецка и Лу-
ганска. По данным собеседника 

”
Ъ“, осве-

домленного о ходе переговоров, на стадии 
знакомства с документом неприятия он ни 
у кого не вызвал.

Новая концепция предполагает создание 
демилитаризованных зон безопасности во-
круг крупных инфраструктурных объектов 
региона. 
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О ордена, о нравы
Чем запомнились лауреаты на награждении в Кремле

22 сентября президент России Влади-
мир Путин вручил государственные на-
грады выдающимся людям Российской 
Федерации, среди которых на этот раз 
оказались бывший мэр Москвы Юрий 
Лужков, худрук Дома музыки в Санкт-
Петербурге Сергей Ролдугин и, конечно, 
лидер ЛДПР Владимир Жириновский. 
С подробностями из Екатерининского 
зала — специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Лауреаты ждали начала мероприятия, 
как обычно, в круглом фойе 1-го корпуса 
Кремля. Их было очень много. Не больше, 
конечно, чем хотелось бы, но и не меньше.

Президент «Группы Альянс» Муса Бажаев 
приехал вместе с сыном получить орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV степени.

— То есть медали ордена, I и II степени, 
вам уже вручали,— спросил я, не понаслыш-
ке представляя себе очередность получения 
этих наград.

— Нет, я сразу к звездам… — потупился 
Муса Бажаев.

Заслуги перед Отечеством у него есть. 
Так, он построил в Палестине мульти-мо-
дально-культурный центр на улице Влади-
мира Владимировича Путина. Имя улице 
дал не сам Муса Бажаев (а мог бы и, глав-

ное, хотел), а глава Палестины Махмуд Аб-
бас немного опередил его.

Интересно, что за последние 25 лет Муса 
Бажаев стал единственным чеченцем, кото-
рый получил орден за невоенные заслуги: 
этим и интересен.

Рядом стоял человек-оркестр, не ищущий 
пресной земной славы Сергей Ролдугин, ко-
торый сегодня должен был пройти казнь 
публичностью (ведь это какая казнь для не-
го),— и был готов к этому. 

Впрочем, стоило подойти к нему — и его 
окружили, конечно, и другие журналисты, 
стосковавшиеся по нему с той секунды, ког-
да стало известно об этих его офшорах. Но 
сначала он рассказал про концерт симфони-
ческого оркестра под управлением Валерия 
Гергиева в Пальмире.

— Мы вышли на сцену,— рассказал он,— 
на которой недавно убивали людей… И мы 
видели это место, где только что прощались 
с жизнью ни в чем не повинные люди… 
И конечно, охватывал трепет, потому что это 
же не просто так… Это особое, сакральное 
место… Поэтому и программа была выбра-
на такая, чтобы нельзя было заняться только 
траурным аспектом… 
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Сергей Ролдугин волновался. Но, 
похоже, не из-за того, что ему сей-
час приходилось наконец иметь де-
ло с журналистами. Нет, он, кажется, 
вдруг забыл об этом — потому что так 
отчетливо вспомнил про Пальмиру. 

— Наоборот, надо было испол-
нить что-то жизнеутверждающее! — 
продолжил он.— Почему Гергиев вы-
брал такую оптимистичную симфо-
нию? Потому что именно в это вре-
мя должны рождаться идеи и вера в 
светлое будущее, в победу, и мы как 
раз помогали поверить…

Сергей Ролдугин не отдавал себе, 
я думаю, отчета в том, что в основ-
ном собравшиеся вокруг него люди 
слушают сейчас про Пальмиру и его 
переживания в ней из вежливости, 
дожидаясь, пока закончится лирика 
и начнутся офшоры, а он хотел вы-
сказаться, так как до сих пор молчал 
об этом — потому что вынужден был 
молчать и обо всем остальном, а оно 
идет в пакете... И теперь он просто-
душно делился тем, из чего для него 
состояла его настоящая жизнь, ну и 
ладно, слушателей у него и не долж-
но было быть много. Да в конце кон-
цов, и одного было достаточно…

— С точки зрения жары было 54 
градуса,— говорил он, и капельки 
пота выступали у него на лбу.— Это 
подвиг был для музыкантов! 54 гра-
дуса — и они сидели! У меня на ре-
петиции спустили колки, и Валерий 
Абисалович расстроился: «Как бу-
дем играть — прямая трансляция?!» 
В тень надо занести инструмент, что-
бы они опять не спустили… Но так и 
не доиграл до конца… Это было не-
заметно… Я там кое-что по-другому 
сыграл… В амфитеатре сидели не-
профессионалы, наши военные, ин-
теллигентнейшие ребята, низкий 
им поклон, обеспечили комфортное 
состояние мероприятия, так что мы 
не заметили никакой опасности, а 
ведь потом все-таки попали под об-
стрел, и погиб человек…

Тут я хотел было расспросить, 
как такое могло случиться и почему 
об этом до сих пор ничего не было 
известно, и спросил же, хоть и по-
том, и он даже сказал, что этот чело-
век погиб, когда конвой уже уходил 
из Пальмиры… Накрыло послед-
ний бэтээр… Но сейчас он хотел о 
другом:

— И никто не вспоминал, что 
страшно, что могут выстрелить, все 
были охвачены порывом, и я не хо-
чу сказать — идейным… А таким по-
рывом, каким охвачен артист, когда 
он выходит на сцену, если даже игра-
ет в мирной деревне или в соборе, а 
не в Пальмире. И я тоже, когда выхо-
жу на сцену, просто выкладываюсь 
по полной, и все мы выкладывались 
по полной… 

Он снова говорил «спасибо» во-
енным, на этот раз за то, что те вы-
дали им каски и амуницию, а ехать-
то было шесть часов от аэродрома до 
Пальмиры…

— И когда подъезжали, автобус 
вдруг подпрыгнул, я спрашиваю, 
а что это такое, а мне говорят: «Да 
это гаубицы…» Я говорю: «В ста ме-
трах?..» Мне отвечают: «Да это исхо-
дящие!..» То есть бывают еще и вхо-
дящие тоже, вы понимаете?! Оказы-
вается, это было опасно, но военные 
создали такие условия, что мы не за-
мечали, что это опасно!..

Мне в какой-то момент захоте-
лось остановить его, потому что я ви-
дел, что сам он остановиться не мо-
жет, а ведь наговорит сейчас такого, 
о чем потом обязательно будет жа-
леть, да и ведь уже наговорил… В 
этом человеке, демонизированном 
другими людьми или, вернее, жур-
налистами за несколько месяцев на-
столько, что каждое его слово долж-
но было вызывать шок и трепет, осо-
бенно у посвященных, а посвящен-
ными сейчас тут были все вокруг не-
го…— а в нем на самом деле содер-
жалась простота, за которой скры-
валась опять простота, еще больше 
простоты… И больше там ничего не 
было. Вот не было, и все.

— И как мне говорили, часа за три 
до концерта туда,— он махнул ру-
кой, указывая примерное направле-
ние,— послали такое количество ис-
ходящего, что оттуда уже ничего не 
прилетало… 

Тут его, конечно, все-таки спро-
сили про офшоры. Насчет того, как 

получилось, что у него там оказа-
лись такие деньги. Мне кажется, он 
репетировал ответ:

— Слушайте, когда у вас болит зуб, 
вы идете к специалисту. Когда мне 
нужны были деньги, я пошел к спе-
циалистам… И я не могу квалифици-
рованно ответить, как, и что, и чего… 
Да, я в курсе, но комментарии давать 
не могу: меня на втором же слове со-
бьют!.. Если вы меня спросите про 
Чайковского, тут я вас собью… 

Но про Чайковского с ним здесь 
никто говорить не хотел. А с другой 
стороны, вроде и ответил… 

—Я благодарен специалистам вы-
сочайшего класса, что они мне помо-
гли. У меня доходы — это в Дом му-
зыки… Вы не представляете, у меня 
проекты идут по всему миру, и у госу-
дарства на это не хватит денег...

Он все-таки справлялся. 
— У моих учеников,— рассказы-

вал Сергей Ролдугин,— начинают 
спрашивать возле дома, как у меня, 
и что, и где… А я знаю только, что 
там все в порядке…

Тут он вдруг признался:
— Более того, у меня сейчас есть 

еще один план! Это будет в развитие 
этого момента!.. Новый, очень гран-
диозный проект. Он во многом отве-
тит на вопросы, которые задают сию 
минуту… 

И вот про это уже больше ничего 
не сказал, и кажется, был горд собою 
из-за этого… Впрочем, мне в общих 
чертах известно, о чем идет речь: о 
создании фонда, который на про-
фессиональной, так сказать, основе 
будет покупать для России сокрови-
ща мировой музыкальной культуры. 
И уже никакой самодеятельности… 
Тем более художественной…

Тут его спросили и про Владими-
ра Путина. 

— Я вам хочу по секрету даже ска-
зать… По секрету!..— воскликнул он. 

Все десять человек с диктофона-
ми в руках с готовностью кивнули. 
По тому, как судорожно у одного дви-
гался кадык, я понял: никак не мо-
жет сглотнуть слюну…

— Я вот такую деталь знаю. Охра-
на Обамы не решается оставить Об-
аму один на один с Путиным разго-
варивать! Это очень сильный пока-
затель!.. Он может взять ответствен-
ность на себя… Он может сказать: «Я 
так решил!..» Вы можете сказать: «Это 
же диктаторские замашки!..» Но по-
судите сами: а бывает по-другому? 
Ведь по-другому не бывает… 

— Без диктаторских замашек?
— Нет, без того, что кто-то дол-

жен взять на себя ответственность! 
Назови его диктатором, или лиде-
ром, или генеральным секретарем 
— он должен взять на себя ответст-
венность! И он берет! В отличие от 
госпожи Меркель, от господина Об-
амы, которые всегда будут скрывать 
даже договоренности…

Сергей Ролдугин вдруг обнару-
жил знание совершенно свежих 
 реалий.

И тут он признался, что знает, кто 
победит на президентских выборах 
в США. 

Он раздумал было продолжать, 
но стоило его приободрить, и он 
продолжил:

— Вот вы проверите потом! Побе-
дит Трамп. 

Дальнейшие расспросы привели 
к тому, что это сказал ему человек с 
Востока…

— Один очень мудрый человек… 
Я ему верю… 

Без сомнения, Сергей Ролдугин 
мог рассказать еще много интерес-
ного, хотел он этого или нет. 

Но мне нужно было подойти еще 
к родителям полицейского Магомеда 
Нурбагандова, они получали сегодня 
в Кремле для сына звезду Героя Рос-
сии. Они уже говорили журналистам, 
о чем будут думать в ту минуту, когда 
примут ее из рук президента… И им 
удавалось сказать на эти необъясни-
мые вопросы что-то настолько доход-
чивое, что больше и вопросов-то не 
было. Когда лоб в лоб сталкиваешься 
с такой ясностью, сразу все понятно, 
и к тому же на сто шагов вперед… 

Сейчас они сидели на диванчике и 
молчали друг с другом, все журнали-
сты ушли. Я спросил Кумсият Абдура-
гимовну, когда она в последний раз 
была в Москве. Оказалось, в 1988 го-
ду. Она, врач-терапевт, приезжала на 
учебу. Она и сейчас работает завполи-
клиникой и каждый день практику-
ет. Она рассказывала, что Москва сов-
сем, вообще неузнаваема, и что жал-
ко, что приехала только сейчас, и что 
если бы еще не по такому поводу… 

— Тяжело вам сейчас? — спросил 
я ее.

— Очень тяжело,— сказала она 
и даже чуть-чуть, слабо так улыбну-
лась.— Это такой мальчик был…

Я так хорошо знал такую улыбку. 
Конечно, она была на успокоитель-
ных. По-другому она не смогла бы, 
наверное, сделать и шагу. А так — мо-
гла, и даже улыбнуться могла, и го-
ворить, и про Москву рассказывать. 

Но думала она только про сына, и 
про его двоюродного брата, который 
тоже там был и которого тоже убили. 

— Отец,— сказал мне потом со-
трудник МВД, который сопровожда-
ет их в Москве,— еще держится, а 
мать — нет, ей совсем плохо…

— Вы будете мстить? — спросил 
я отца.

Он промолчал. Я повторил. Он 
ничего не ответил. Мне казалось 
это странным: он сидел прямо, смо-
трел на меня и внимательно же слу-
шал. Что же он не отвечал? Или это 
и был ответ?

— Вы его еще раз спросите,— по-
советовал сотрудник МВД.— Он не 
слышит вас сейчас, по-моему…

И он положил руку на плечо Нур-
баганду Нурбагандову. Тот вздрогнул 
и растерянно посмотрел на нас:

— Ох, извините!.. Задумался…
Я снова спросил, хотя вопрос зву-

чал уже как-то нелепо. 
— Некому мстить,— сказал от-

ец.— Их убили уже. Отомстили.
— Их уничтожили,— подтверди-

ла и мать.
Слова «убили» ей было мало. 
— Государство принимает меры,— 

пожал он плечами.— Троих уже нет. 
Двое сидят. Это уже не мое дело. 

Сидящим он мстить уже не хотел. 
Лучше было не спрашивать ни 

о чем больше этих людей. Им еще 
целый день и все завтрашнее утро 
предстояло отвечать на вопросы 
журналистов. Улетали они только 
днем. В нескольких метрах от нас 
стоял лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский. Странно, он только недав-
но здесь же получал, я помню, ор-
ден Александра Невского. И расска-
зывал мне, что на Думу пришла не-
которая квота на ордена, досталось 
и ЛДПР, и фракция решала, в зависи-

мости от вклада человека в дело пар-
тии, и орден Александра Невского 
достался ему, Владимиру Жиринов-
скому, а как вы хотели.

— Сегодня получаю орден «За за-
слуги перед Отечеством». II степе-
ни,— выделил Владимир Жири-
новский.— Четвертой есть, третьей 
есть… А этот орден с моим юбиле-
ем связан. Указ был в апреле, обыч-
но месяц-два идет очередь на награ-
ждение, а там выборы начались… Ну 
куда под выборы давать… Так что это 
под личный юбилей… Это с нашей 
победой на выборах никак не связа-
но. Я мог не депутатом быть, а тока-
рем — и все равно бы получил! Вот 
идет Ковальчук (Михаил Ковальчук, 
президент Курчатовского институ-
та.— А. К.), вот Вербицкая (Людмила 
Вербицкая, президент Российской 
академии образования.— А. К.)… 
Они все разными делами занимают-
ся!.. А орден получаем один и тот же. 
А вот орден Александра Невского — 
да, по квоте на депутатский корпус…

Да, Владимир Жириновский хо-
рошо понимал разницу между орде-
нами и их истинную тяжесть… 

Воспоминания о проведенной 
кампании все еще будоражили воо-
бражение Владимира Жириновско-
го. Он говорил о том, что ему не да-
вали нормально проводить встречи 
с избирателями, что в Рязани перед 
его приездом распустили в увольни-
тельную весь полк ВДВ, с которым 
он договорился встречаться («Прие-
хал — а полка нет!..»)… И что на теле-
видении если давали время, то всем: 
если ему, то и Зюганову…

— Зюганова даже лучше показы-
вали,— традиционно пожаловался 
он.— Меня, скажем, в пять вечера, 
а его — в полдевятого!.. И чуть по-
дольше…

— А наоборот не было,— дога-
дался я.

— Не было! — возмутился он.— 
Все время у него получше! Пото-
му что он все время шантажирует 
власть… Я лю-ю-ю-де-е-й выведу-у-
у!.. Я то, я это… 

Тут позвали уже наверх, в Екате-
рининский зал, и очень быстро во-
шел президент: ему сегодня предсто-
яли четыре только публичных меро-
приятия.

— Бывает так,— сказал он,— что 
судьба отмеряет человеку лишь не-
сколько минут, мгновений, чтобы 
совершить настоящий поступок, сде-
лать свой выбор: или струсить, или 
шагнуть в бессмертие.

Он говорил, конечно, о лейтенан-
те Магомеде Нурбагандове.

— Наш жизненный путь заканчи-
вается рано или поздно… Всегда, и 
это…— он помедлил.— Как говорит-
ся, не обсуждается. 

«Не обсуждается» — это прозвуча-
ло очень по-военному. 

— Вопрос в другом,— продол-
жил он.— Вопрос в том, как мы жи-
ли или, как в данном случае, как уш-
ли из жизни. 

Мама лейтенанта наконец рас-
плакалась (и слава богу), мне об этом 
потом говорил один из сидевших ря-
дом с нею. 

— Уверяю вас: если бы нашему 
сыну давалась вторая жизнь, он по-
ступил бы так же,— сказал президен-
ту Нурбаганд Нурбагандов.

Судя по видео, которое потом на-
шли у боевиков, он и правда так ска-
зал бы столько раз, сколько у него 
было бы жизней. 

Почти все, кто получал награды, 
считали своим долгом что-нибудь 
сказать. Режиссер Станислав Говору-
хин, получая орден «За заслуги перед 
Отечеством» первой, между прочим, 
степени, сказал, что «кто-то, навер-
ное, усмехнется: 

”
Когда же ты успе-

ешь доказать, что оправдываешь 
этот, как ты говоришь, аванс“»… 

— А вот у Ивана Сергеевича Тур-
генева есть такие стихи в прозе «Мы 
еще повоюем…». Стайка воробьев, 
над которыми кружит ястреб, выска-
кивает на дорогу и клюет зернышки. 
Особенно бойко выступает один во-
робушек такой дерзкий, громко чи-
рикает, как будто и сам черт ему не 
брат… Посмотрел я на это, пишет 
Иван Сергеевич, рассмеялся, встрях-
нулся, и все грустные мысли — вон 
из головы. И пускай кружит надо 
мной мой ястреб… Мы еще повою-
ем, черт возьми!..

Пока что все разговоры в этом 
зале были, как ни странно в такой 

день, о жизни и смерти. И о смерти 
гораздо больше, чем о жизни.

Ну и вдруг натворил дел Влади-
мир Жириновский. 

— Орден,— рассказал он,— на-
зывается «За заслуги перед Отечест-
вом». У нас было три Отечества. Рос-
сийская Империя, Советский Союз 
и нынешняя демократическая Рос-
сия. И мы иногда размышляем, ка-
кая идеология, какие скрепы… 

Он цитировал, но на Владимира 
Путина даже не глядел. И предстоя-
ло понять, куда он клонит. 

— Но в XIX веке размышлений не 
было,— произнес он.— И у Россий-
ской Империи был самый лучший 
государственный гимн. Буквально 
четыре строчки…

И он вдруг поднял глаза в невыно-
симую бело-голубизну Екатеринин-
ского дворца и прокричал туда:

— Боже! Царя храни!
Сильный, державный! 
Царствуй на славу нам!
Царствуй на страх врагам!
Царь православный! 
Боже, царя храни!
Последние две строчки он букваль-

но простонал, воздев руки кверху.
Если в этот день в Москве на ка-

ких-нибудь других подмостках иг-
рал бы какой-нибудь другой актер, 
он должен был бы встать на коле-
ни при имени «Владимир Жиринов-
ский»: от любого актера лидера ЛДПР 
сейчас отделяла пропасть. Слишком 
уж велик он был сейчас. 

Только бы продержаться ему до 
конца, думал я… Только бы не дать 
петуха… Ведь уже и Владимир Пу-
тин усмехнулся, и в зале те, кому на-
до, засмеялись тому, что поняли, да 
нет — осознали… Держаться! Идти 
прямо, не останавливаться!

И тут он, идя мимо цар… да нет, 
нет, президента, вдруг скосил на него 
глаза так, что я даже испугался, как бы 
так у него и не осталось, я слышал, что 
так бывает и потом не поправить…

И утвердившись в его усмеш-
ке, Владимир Жириновский пошел 
дальше, только что не насвистывая. 
Все получилось. 

— Что можно ждать от 81-летнего 
старичка? — спросил себя митрополит 
Крутицкий и Коломенский Ювена-
лий.— В светском мире мы знаем, как 
относятся к пожилым людям. А в цер-
кви — как вино: чем выдержанней, 
тем крепче. И всю свою духовную кре-
пость я посвящу и дальше служению 
святой церкви и любимой родине.

Крепость 81-летнего старичка сом-
нений не вызывала. Хотя забродить, 
конечно, можно в любой момент…

Тут начали вручать орден «За за-
слуги перед Отечеством» IV степе-
ни, и к микрофону вышел Юрий 
Лужков. В протокольной справке по-
сле фамилии каждого лауреата стоя-
ло «президент открытого акционер-
ного общества», «токарь-карусель-
щик»… А после Юрия Лужкова стоя-
ло «г. Москва». И то верно. Хоть, слава 
богу, и неактуально. 

Странно, голос Юрия Лужкова 
дрожал — надеюсь, не предательски.

— Я обращаюсь к вам,— сказал 
он Владимиру Путину,— с таким, 
менее официальным обращением 
(не так, видимо, как Владимир Пу-
тин к нему.— А. К.), потому что я ви-
жу в вас человека, для которого поня-
тия «честь», «достоинство», «совесть» 
очень и очень близки. 

И он сейчас ничего, конечно, не 
хотел сказать про Дмитрия Медведе-
ва, при котором был уволен «за утра-
ту доверия». 

— И эта награда, которую вы мне 
сегодня вручили, для меня имеет 
очень большое значение, потому что 
это еще и определенный символ воз-
вращения из того безвременья, в кото-
рое я был погружен несколько лет на-
зад (а скорее всего, именно его она и 
означает.— А. К.). Владимир Владими-
рович, в эти дни я отмечаю восьмиде-
сятилетие. Это непонятная для меня 
дата. Я не стал пенсионером. Я продол-
жаю работать. Продолжаю работать, и 
я занялся сельским хозяйством. Вы-
ращиваю гречку и обеспечиваю крас-
нознаменный Балтийский флот…— 
Юрий Лужков помедлил.— Гречкой.

Тут уж, похоже, не только его са-
мого пробило на слезу.

— Владимир Владимирович, за 
эти годы я, кроме конкретной работы, 
пытался познать проблематику, тяже-
лую, сложную проблематику, которая 
сложилась в нашем сельском хозяйст-

ве. И кое-какие выводы я мог бы изло-
жить вам, ибо развитие сельского хо-
зяйства может нам дать отказ от зави-
симости от нефти и газа. Оно возвра-
щает нам нашу идентичность и само-
бытность, которая рождается в недрах 
нашего народа, около нашей земли…

Глубоко копнул Юрий Лужков… 
эту землю…

— Я думаю,— закончил он,— для 
всех нас, хоть я городской житель, 
москвич… Пришла пора подумать и 
решить все те вопросы, которые я го-
тов вам доложить по развитию сель-
ского хозяйства.

Лично я, конечно, сразу засомне-
вался: да надо ли?.. Ведь так, кажется, 
все хорошо сейчас идет с сельским 
хозяйством-то… Зачем же Юрию 
Лужкову докладывать о нем прези-
денту? Юрий Лужков и сам сейчас, 
боюсь, не подозревал, какая вдруг 
опасность нависла, казалось бы, на 
ровном месте над сельским хозяй-
ством большой страны… И вся над-
ежда теперь была только, как обыч-
но, на Владимира Путина. Не надо 
бы встречаться-то, а?..

Космонавт-испытатель Максим 
Сураев рассказал, получая орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV степе-
ни, что он провел в космосе 335 су-
ток за два полета, а ведь это почти 
год жизни. Ему понадобилось пять 
тысяч раз облететь планету, чтобы в 
конце концов убедиться, что «самая 
красивая, самая большая, самая ве-
ликая страна — это Россия».

— Да,— добавил Максим Сура-
ев,— нашим соседям, якобы дру-
зьям, иногда не очень выгодно, ког-
да Россия такая мощная и великая. И 
спасибо вам за тот курс, который вы 
ведете. И выборы показали, что на-
род поддерживает вас! 

Да, такое и в самом деле можно 
разглядеть только из космоса. 

А гендиректор корпорации «МиГ» 
Сергей Коротков, получая орден 
Александра Невского, сформулиро-
вал еще проще:

— Та, работа, которую вы прово-
дите, позволяет нам вмешиваться в 
международное расписание!

И добавил, что «сегодня в любой 
точке земного шара можно сказать, 
и это будет гордо: 

”
Я — российский 

инженер!“».
Я представил себе, что вот так вста-

нет человек хотя бы в парижском кафе 
«Две мельницы» и громко скажет: «Я — 
российский инженер!..» Ну, на первый 
раз, конечно, пропустят мимо ушей: с 
кем не бывает… А на второй, конечно, 
уже и за телефоны схватятся: надо же 
человеку помочь успокоиться… 

А вот худрук академического Теа-
тра балета Бориса Эйфмана, получая 
орден Почета, изысканно поблагода-
рил президента за «абсолютно лич-
ную творческую свободу».

И его, и нашу, и, видимо, вашу.
Юрий Малышев, президент музея 

имени В. И. Вернадского, занимав-
ший посты в угольной промышлен-
ности страны, в том числе и той са-
мой, рассказал недрогнувшим, меж-
ду прочим, голосом:

— Помню, вы шли с Дмитрием 
Анатольевичем (Медведевым, пред-
седателем правительства.— 

”
Ъ“) 

по Красной площади, и Дмитрий 
Хворостовский пел: «Вот солдаты 
идут…» И я думал, какая же тяжелая 
ноша на вас, солдатах…

И Юрий Малышев дал понять, 
что готов разделить ее с двумя этими 
солдатами…

Более всех был краток гендирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский, получивший орден Дружбы:

— Господин верховный главно-
командующий! (Эх, да он же това-
рищ…— А. К.) Спасибо, что опять 
отстояли победу.

В таких случаях надо, конечно, и 
свое звание указывать.

На этом церемония, в общем, и 
закончилась. Владимиру Путину 
осталось только выпить с лауреата-
ми шампанского. Он чокался с ни-
ми, и я видел, как из-за других спин 
бочком-бочком протискивается по-
ближе к президенту Юрий Лужков. 
И ведь протиснулся! И снова негром-
ко и старательно стал рассказывать, 
как преобразит нынешнее состоя-
ние сельского хозяйства страны его 
личное знание. Президент рассеян-
но кивнул, а Юрий Лужков вдруг от-
чего-то страшно подмигнул ему.

Снова стало нехорошо.
Андрей Колесников

О ордена, о нравы
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новости

Это даст возможность президен-
ту уже сегодня встретиться с руко-
водством четырех партий, прошед-
ших в Госдуму, и высказать свои по-
желания по кандидатуре будущего 
спикера. В окружении Вячеслава 
Володина не комментировали его 
возможный переход в Госдуму. Со-
беседники 

”
Ъ“ в партии не исклю-

чили, что 24 сентября высший и ге-
неральный совет «Единой России» 
рекомендуют господина Володина 
на пост спикера Госдумы (Вячеслав 
Володин временно приостанавли-
вал членство в партии в период 
работы в Администрации прези-
дента, АП). Он может одновремен-
но возглавить и фракцию «Единой 
России». Двойная нагрузка была и 
у спикера Бориса Грызлова в чет-
вертом и пятом созыве Госдумы, 
где у единороссов также было кон-
ституционное большинство. Госпо-
дин Володин был депутатом с 1999 
года, с 2001 года по 2003 год — ли-
дером фракции ОВР, с 2003 года — 
был замом господина Грызлова во 
фракции единороссов.

В Думе по-разному оценивают 
возможный приход господина Во-
лодина. «Он по характеру — дик-
татор,— заявил 

”
Ъ“ депутат Гос-

думы от КПРФ Николай Коломей-
цев.— Поэтому будет как при Грыз-
лове: 

”
Дума — не место для дискус-

сий“». Другим фракциям избра-
ние Вячеслава Володина спике-
ром не внушает тревоги. «Отноше-
ние к оппозиции спикера из дум-
ского большинства предопреде-
лено институционально — итога-
ми выборов»,— заявил 

”
Ъ“ депутат 

от «Справедливой России» Михаил 
Емельянов. Тем не менее он счита-

ет «кандидатуру Володина достой-
ной» и надеется, что «отношения 
партии власти к оппозиции могут 
стать теплее, потому что Володин 
начинал в Госдуме». «У него огром-
ный опыт, поэтому с его приходом 
мы сможем сразу приступить к вы-
полнению обязанностей законот-
ворчества, а не заниматься подко-
верными интригами с дележкой 
кабинетов, комитетов, автомоби-
лей» — так 

”
Ъ“ отрекомендовал го-

сподина Володина Игорь Лебедев. 
Подведение официальных ито-

гов выборов, согласно избиратель-
ному законодательству, является от-
правной точкой для определения 
окончательного состава Госдумы и 
начала ее работы. В течение пяти 
дней избранные депутаты смогут 
объявить об отказе от мандатов, тог-
да они смогут быть переданы кол-
легам из списка. Вчера сообщалось, 
что свой мандат не будет брать ли-
дер списка «Единой России» Дмит-
рий Медведев. Ясность вокруг фигу-
ры спикера может оказать свое вли-
яние на формирование всей струк-
туры нижней палаты. В том числе 
на то, какие депутаты будут утвер-
ждаться на посты председателей ко-
митетов (о некоторых кандидатах 

”
Ъ“ писал 22 сентября).

Собеседники 
”
Ъ“ допускали ва-

риант, при котором на место Вяче-
слава Володина не назначался но-
вый заместитель, а политический 
блок напрямую подчинялся главе 
АП Антону Вайно. Однако источ-
ники 

”
Ъ“ в АП утверждают, что в 

итоге «так не будет».
Собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что 

при выборе нового замглавы АП 
будет иметь значение, нужна ли 
резкая смена системы работы, ко-
торую отстраивал Вячеслав Воло-

дин. В случае если в этом нет необ-
ходимости, а есть лишь желание 
вынести внутриполитический 
функционал вовне, это может озна-
чать, что он сможет рекомендовать 
преемника. Собеседники 

”
Ъ“ на-

зывают самые неожиданные кан-
дидатуры: руководитель управле-
ния общественных проектов Па-
вел Зенькович, замглавы управле-
ния по внутренней политике (УВП) 
Тимур Прокопенко, глава Общест-
венной палаты Александр Бреча-
лов. «Володин провел достойно вы-
боры. Уверен, что его мнение бу-
дет учтено при выборе кадров»,— 
утверждает источник 

”
Ъ“. В поль-

зу этой версии говорят назначения 
последнего времени — уполномо-
ченного по правам человека Анны 
Кузнецовой, главы Министерства 
образования Ольги Васильевой, ку-
ратора Думы в УВП Сергея Смирно-
ва. Другие источники утверждают, 
что место нового замглавы АП мо-
жет быть связано с президентской 
кампанией и будет работать в рам-
ках новых задач по продвижению 
кандидата Владимира Путина.

Партия со смещенным 
центром работы
В случае перехода Вячеслава Во-
лодина в Госдуму и увеличением 
фракции «Единую Россию» ждут пе-
ремены. Источник 

”
Ъ“ в руководст-

ве партии заявил, что «теперь у пар-
тии другой уровень работы, другой 
формат». На обеспечение работы 
фракции будет нацелен исполком. 
Вчера его главой по предложению 
председателя партии Дмитрия 
Медведева президиум генсовета 
назначил депутата Госдумы Влади-
мира Бурматова (избран по одно-
мандатному округу в Челябинской 

области). Прежний глава исполко-
ма Максим Руднев стал заместите-
лем руководителя ЦИКа по проект-
ной деятельности. Господа Бурма-
тов и Руднев — выходцы из «Моло-
дой гвардии 

”
Единой России“», так 

же как Тимур Прокопенко и глава 
УВП Татьяна Воронова, работу кото-
рых в АП курирует Вячеслав Воло-
дин. С 2012 года исполком выпол-
нял роль технологического центра, 
поскольку плотно взаимодейство-
вал с АП. По итогам выборов в Гос-
думу исполком будет усилен, а ра-
бота партии переформатирована. 
Будет создана инфраструктура для 
связи депутатов (особенно одно-
мандатников) с избирателями, для 
этого будет усилен региональный 
блок, появился блок проектной де-
ятельности и международного со-
трудничества. В сфере влияния Вя-
чеслава Володина остается ОНФ: 
в Госдуму прошло порядка 80–90 
«фронтовых» активистов, замену 
которым будут искать во «Фронте».

«Происходит разделение задач 
Кремля и представительной власти. 
Публичные, политические функ-
ции могут быть отданы знатоку это-
го — Вячеславу Володину. Он будет и 
формальным, и неформальным ли-
дером парламента и партийной ра-
боты,— считает политолог Леонид 
Давыдов.— Администрация во гла-
ве с новым руководителем Антоном 
Вайно сосредоточится на задачах 
госстроительства и координации, 
управления страной как территори-
ей. Надеюсь, в этой конфигурации 
будет больше диалога и меньше про-
давливания интересов».

Ирина Нагорных,  
Софья Самохина,  
Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

Новая внешность разведки

Вчера официально вступили в долж-
ность победившие 18 сентября на 
выборах тульский губернатор Алек-
сей Дюмин и глава Коми Сергей Га-
пликов. Господин Дюмин больших 
кадровых перестановок не анонси-
ровал, а пообещал «заставлять рабо-
тать» действующих министров. Го-
сподин Гапликов озвучивать состав 
нового правительства не стал.

Инаугурация Алексея Дюмина прош-
ла в нестандартном месте. Присутствовав-
ший на церемонии экс-губернатор Влади-
мир Груздев в свое время внес новшество: 
если до него тульские главы присягали в 
большом зале обладминистрации, то го-
сподин Груздев — в тульском кремле. Го-
сподин Дюмин от кремля отказался и для 
инаугурации выбрал колонный зал зда-
ния Дворянского собрания, превращен-
ный в советские годы в Дом офицеров. В 
кулуарах до начала церемонии вспомина-
ли, что «домом офицеров» при губернато-
ре Вячеславе Дудке (был осужден за взят-
ку) называли обладминистрацию, где ра-
ботало много людей в погонах.

Церемония началась с десятиминут-
ным опозданием. Алексей Дюмин ко-
мандным голосом прочел присягу. В сво-
ей речи он напомнил, что «преемствен-
ность и традиции занимают особое ме-
сто в судьбе региона», пообещав «новые 
горизонты ОПК». Он заверил, что у него 
есть понимание того, что и как делать, в 
регионе есть ресурсы, к тому же он «уве-
рен в каждом туляке». «Тульская область 
всегда играла в судьбе России особую 
роль, и так будет всегда»,— заключил он. 

Отметив «весомый — в 84%» результат 
господина Дюмина на выборах, полпред 
президента в Центральном федеральном 
округе Александр Беглов назвал «убеди-
тельную победу» губернатора «прежде 
всего свидетельством поддержки ини-
циатив нашего президента». «За послед-
ние полгода жителям области удалось 
убедиться, что это не только хороший 
управленец, честный, но и умеет доби-
ваться целей, поставленных президен-
том»,— заключил полпред. Среди гостей 
были главы Московской и Орловской об-
ластей Андрей Воробьев и Вадим Потом-
ский, но они речей не произносили.

После инаугурации Алексей Дюмин 
заверил, что больших кадровых пере-
становок не будет. «Будем заставлять 
работать,— заявил он и тут же смягчил 
формулировку.— Будем настраивать су-

ществующих министров на новые про-
блемы, новые вызовы».

На инаугурацию избранного главы 
Коми Сергея Гапликова не прибыли ни 
полпред в Северо-Западном округе Ни-
колай Цуканов (его поздравление зачи-
тал федеральный инспектор республики 
Михаил Тырин), ни главы соседних ре-
гионов. Сама церемония была перенесе-
на с 27 сентября на 22-е. Господин Гапли-
ков должен принять участие в федераль-
ных мероприятиях в последние дни ме-
сяца, пояснили в его администрации. 
Мероприятие посетили теперь уже быв-
ший депутат Госдумы от региона комму-
нист Андрей Андреев, а также сенатор от 
заксобрания Валерий Марков.

Господин Гапликов заявил, что за пе-
риод управления регионом (с сентября 
прошлого года) влюбился в Коми и на-
мерен приложить все усилия для повы-
шения качества жизни северян. Делать 
это он будет в рамках «Программы воз-
рождения Республики Коми». «Мы уже 
начали перезагрузку отношений с круп-
нейшими компаниями. Сейчас мы нахо-
димся в начале важного стратегическо-
го пути, и то, как мы пройдем этот путь, 
зависит исключительно от нас с вами. 
Мы живем в такое время, которое тре-
бует служения Отечеству с полной само-
отдачей. Республика Коми — это наша 
судьба!» — говорил Сергей Гапликов. По 
его словам, чтобы «все получилось», «мы 
обязаны быть патриотами своей вели-
кой России и Республики Коми».

На инаугурации Сергей Гапликов на-
звал имя своего сенатора, им станет гла-
ва комитета заксобрания по бюджету 
Дмитрий Шатохин. «Его опыт, молодость 
и патриотичный настрой позволят вне-
сти вклад в развитие нашей республики. 
Успехов ему в этом!» — уверен губерна-
тор. Перестановок в правительстве Коми 
он не анонсировал, хотя все чиновники 
после избрания главы сложили полно-
мочия и работают в статусе и. о. Назна-
чения Сергей Гапликов пообещал про-
вести «в ближайшее время». Сенатор Ва-
лерий Марков продолжил тему: «Пола-
гаю, Сергей Анатольевич сделает став-
ку на новые кадры. И это хорошо, пото-
му что вопрос назрел. Замены нужны на 
всех ключевых постах, чтобы новая ко-
манда главы успевала за его стремитель-
ным темпоритмом в работе».

Ольга Ранних, Тула,  
Дарья Шучалина, Сыктывкар

Губернаторы  
пришли к присяге
Алексей Дюмин уверен в туляках,  
а Сергей Гапликов влюблен в Коми

«Справедливая Россия» направит 
на пост вице-спикера Госдумы Оль-
гу Епифанову, получившую право на 
мандат лишь 22 сентября. Возглав-
ляемая госпожой Епифановой Архан-
гельская региональная группа партии 
обогнала Воронежскую. Последняя 
недосчиталась 4 тыс. голосов и по-
теряла мандат для лидера группы 
банкира Абубакара Арсамакова, по-
сле того как в облизбиркоме присмо-
трелись к копиям протоколов, посту-
пившим из Приднестровья. На пост 
первого зампреда фракции рассма-
тривают главу штаба «Справедливой 
России» Александра Буркова.

Планы «Справедливой России» пар-
тийцы озвучили во время организаци-
онного совещания фракции в Думе. Она 
будет состоять из 23 человек. На пост ви-
це-спикера справороссы намерены выд-
винуть Ольгу Епифанову, которая балло-
тировалась от Архангельской региональ-
ной группы.

То, что именно она получит мандат 
фактически из рук воронежского облиз-
биркома, стало ясно лишь днем 22 сентя-
бря. Около полудня территориальная из-
бирательная комиссия Ленинского райо-
на Воронежа своим решением исправи-
ла «технические ошибки» во внесенных 
в ГАС «Выборы» протоколах с двух участ-
ковых избирательных комиссий (УИК) в 
столице Приднестровья Тирасполе. УИКи 
были закреплены за Воронежской обла-
стью. В итоге избирком снял со «Справед-
ливой России» ошибочно приписанные 
ей 4 тыс. голосов (см. 

”
Ъ“ от 21 сентября). 

Это решение отбросило Воронежскую 
группу партии за пределы первых 15 
групп, претендовавших на места в Госду-
ме. В результате первый номер этой груп-
пы, глава Московского индустриального 
банка Абубакар Арсамаков, потерял воз-
можность в первоочередном порядке пре-
тендовать на мандат депутата Госдумы.

Глава воронежского облизбиркома 
Владимир Селянин объяснил ситуацию 
плохим качеством электронных копий 
протоколов, поступивших через МИД РФ. 
«Там было сложно разобрать цифры. Из-
начально сотрудники ТИКа ввели невер-
ные данные. А сегодня мы все очень вни-
мательно посмотрели на эти цифры, за-
тем получили нормальные протоколы. 
Вышло не очень хорошо, но ошибку мы 
постарались исправить оперативно»,— 

заявил 
”
Ъ“ господин Селянин. Глава из-

бирательного штаба Абубакара Арсама-
кова Алексей Аксенов вчера не ответил 
на звонки 

”
Ъ“. Ранее начальник аппарата 

МИнБ Заурбек Гакаев настаивал, что ин-
формация о разночтениях в протоколах 
— «часть грязной борьбы», и утверждал, 
что «полностью доверяет» официальным 
данным. К вечеру 22 сентября, судя по сай-
ту Центризбиркома, со справороссов уже 
были списаны 4 тыс. голосов из УИКов, 
которые относятся к Тирасполю.

Справороссы в ближайшее время опре-
делятся с кандидатами на руководящие 
посты. В прошлом созыве фракцию коор-
динировал Михаил Емельянов, который 
избирался с 1995 года и избрался по окру-
гу в Ростовской области. В партии говорят, 
что на пост координатора фракции теперь 
может быть выдвинут глава штаба партии 
Александр Бурков — в таком случае ему 
придется работать с депутатами, за избра-
ние которых он отвечал. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, публично недовольства Сер-

гей Миронов по поводу сокращения фрак-
ции (с 64 депутатов) не выражал. Один из 
депутатов не исключал, что господин Ми-
ронов мог бы доверить думскую работу и 
давнему соратнику Олегу Нилову. Два де-
путата-справоросса отмечают, что у него 
«есть обязательства перед Денисом Волче-
ком», который в шестом созыве был депу-
татом от ЛДПР, а теперь идет в списке вслед 
за господином Ниловым. Оба ситуацию не 
комментируют. У оппозиционных партий 
со «спонсорами» ситуация сложная. К при-
меру, вслед за Валерием Гартунгом в Челя-
бинской области шел Ильдар Самиев, ко-
торый рассчитывал на прохождение в Гос-
думу. Несколько собеседников не исклю-
чают, что теперь на прошедших депутатов 
могут оказывать давление, чтобы они сло-
жили мандаты.

Также справороссы будут претендо-
вать на «один из финансовых комитетов» 
для Анатолия Аксакова и по ЖКХ для Гали-
ны Хованской. Этот комитет, как сообщал 

”
Ъ“ накануне, может быть и ликвидиро-

ван. Кроме того, говорит собеседник 
”
Ъ“ 

во фракции, справороссы выдвинут в зам-
преды бюджетного комитета Александра 
Ремезкова, а в заместители главы комите-
та по культуре — Елену Драпеко.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Банкир пропустил вперед 
вице-спикера
Ольга Епифанова может стать зампредом 
Госдумы от «Справедливой России»

Михаил Фрадков сменит на по-
сту главы совета директоров 
ОАО РЖД вице-премьера Ар-
кадия Дворковича. В железно-
дорожной отрасли ожидают, 
что он станет для нее «новым 
полюсом силы». По мнению 
собеседников ”Ъ“ в отрасли, 
сейчас основной вопрос в том, 
сохранит ли свое кресло пре-
зидент монополии Олег Бело-
зеров, которому прочат ско-
рый уход и замену на Аркадия 
Дворковича, а также кто из ви-
це-премьеров будет куриро-
вать железную дорогу.

Вчера пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков заявил, 
что глава СВР Михаил Фрадков в 
ближайшее время будет выдви-
нут в председатели совета дирек-
торов ОАО РЖД. Таким образом, с 
этой позиции уйдет вице-премь-
ер Аркадий Дворкович, также в 
рамках своих полномочий кури-
рующий транспортную отрасль. 
В ОАО РЖД грядущее назначение 
не комментируют.

Аркадий Дворкович вошел в 
совет директоров 3 июня 2015 го-
да, сменив на этом посту управля-
ющего директора инвестфонда 
Altera Capital Кирилла Андросо-
ва. Тогда господин Дворкович го-
ворил, что после решения ввести 
в совет директоров РЖД членов 
правительства господин Андро-
сов «сказал, что обычным членом 
совета ему не так интересно оста-
ваться, он как председатель сове-
та сконцентрируется на 

”
Аэроф-

лоте“«. Если бы он захотел остать-
ся, он бы остался, добавлял вице-
премьер. Сам господин Дворко-
вич никак не давал понять, что 
намерен оставить свое кресло. Го-
сподин Дворкович исправно ис-
полнял обязанности главы сове-
та: согласно годовому отчету ОАО 
РЖД, в 2015 году господин Двор-
кович посетил все 18 заседаний. О 
результатах истекшей части 2016 
года в монополии не говорят.

Михаил Фрадков не является 
членом правительства, тогда как 
с прошлого года во главе всех ин-
фраструктурных монополий, кро-
ме «Газпрома», стали правитель-

ственные чиновники. Так, глава 
Минэнерго Александр Новак воз-
главил советы директоров «Россе-
тей» и «Транснефти», его зам Вя-
чеслав Кравченко — ФСК, свой 
пост занял господин Дворкович, 
и лишь в «Газпроме» свое кресло 
в восьмой раз подряд сохранил 
экс-премьер Виктор Зубков, не за-
нимающий правительственных 
должностей.

Михаил Фрадков не имеет пря-
мой связи с железной дорогой, в 
отрасли его потенциал представ-
ляют себе расплывчато, но за-
мечают широту его профессио-
нального кругозора и общий мас-
штаб фигуры, ожидая, что он ста-
нет «новым полюсом силы» в ОАО 
РЖД и транспортной отрасли в це-
лом. Господин Фрадков приходит 
в ОАО РЖД в момент, когда пере-
сматриваются или формируются 
ключевые для отрасли докумен-

ты. Это целевая модель рынка гру-
зовых железнодорожных перево-
зок, которая должна определить 
дальнейший ход реформы отра-
сли, и это прейскурант 10–01, ос-
новной тарифный документ мо-
нополии, устанавливающий как 
уровень, так и соотношение тари-
фов для различных грузов. Вокруг 
обоих документов ведется ожив-
ленная дискуссия. Также в отра-
сли создается Совет рынка — ор-
ган, объединяющий всех ее участ-
ников, который должен принять 
некоторую часть регулирующих 
полномочий, однако их спектр 
и масштаб пока обсуждается. Фи-
нансовые показатели ОАО РЖД 
обнадеживают — чистая прибыль 
за полугодие по МСФО составила 
45 млрд руб., однако, как заявлял 
вчера президент ОАО РЖД Олег 
Белозеров, сегодня положение 
монополии сильно подрывает 
дисбаланс между низкодоходны-
ми и высокодоходными грузами, 
объем которого достигает 90 мл-
рд руб. С момента прихода ново-
го руководства в ОАО РЖД компа-

ния занимается активным сниже-
нием издержек, и, вероятнее все-
го, господину Фрадкову предсто-
ит продолжить эту работу.

 Источники 
”
Ъ“ говорят, что те-

перь первоочередным становит-
ся вопрос, займет ли господин 
Дворкович кресло президента 
ОАО РЖД. О такой возможности 
говорят с лета, несколько источ-
ников 

”
Ъ“ утверждают, что го-

сподин Белозеров покинет свой 
пост еще до окончания сентября, 
но никаких подтверждений это-
му нет. Также важно, отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“, что в 

прошлом году полномочия кура-
тора отрасли и председателя со-
вета директоров ОАО РЖД совме-
щались, что давало определен-
ную управленческую синергию. 
Вопрос в том, сменится ли кура-
тор отрасли или нет, говорит он, 
раньше на эту позицию прочили 
помощника президента по эко-
номическим вопросам и главу со-
вета директоров «Роснефти» Анд-
рея Белоусова.

Наталья Скорлыгина

Михаил Фрадков  
пошел на пересадку
Он возглавит совет директоров ОАО РЖД
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К Т О  Р У К О В О Д И Л  Р О С С И Й С К О Й  Р А З В Е Д К О Й

Созданную 18 декабря 1991 года Службу внешней раз-
ведки (СВР) России возглавил Евгений Примаков, 
до этого руководивший Первым главным управлением 
(ПГУ, внешняя разведка) КГБ СССР. Всю материальную 
базу, кадры и агентуру СВР унаследовала от ПГУ. При 
господине Примакове был принят закон РФ «О внешней 
разведке», регламентирующий ее деятельность. Спец-
служба рассекретила ряд архивных материалов и начала 
выступать с докладами по актуальным проблемам ме-
ждународной политики. Сам Евгений Примаков считался 
«ястребом» в руководстве РФ в противовес прозападно 
настроенному главе МИДа Андрею Козыреву.

10 января 1995 года Евгений Примаков был 
назначен главой МИД РФ и стал первым разведчиком, 
занявшим этот пост. Место главы СВР занял его первый 

заместитель Вячеслав Трубников. За время его ру-
ководства произошел ряд провалов: в США арестовали 
экс-сотрудников Агентства национальной безопасности 
Роберта Липку и Дэвида Буна, работников ФБР Эрла 
Питтса и ЦРУ Гарольда Николсона. В 1996 году в Кана-
де задержали нелегалов СВР супругов Дмитрия и Елену 
Ольшанских.

20 мая 2000 года директором СВР стал Сергей 
Лебедев, до этого возглавлявший представитель-
ство СВР в США. При новом директоре западные 
СМИ начали выражать обеспокоенность активизацией 
работы СВР и ростом числа российских разведчиков. 
Продолжились и провалы: в Соединенных Штатах за 
шпионаж в пользу РФ были арестованы полковник ар-
мии США Джордж Трофимофф и сотрудник ФБР Роберт 

Ханссен. Кроме того, при господине Лебедеве был 
раскрыт работавший на спецслужбы США полковник 
СВР Александр Запорожский.

9 октября 2007 года СВР возглавил бывший премь-
ер-министр РФ Михаил Фрадков. Самым громким 
провалом за время его руководства стал арест в июне 
2010 года в США десяти агентов СВР, долгое время 
живших в стране (наиболее известна Анна Чапман). 
Они признали свою вину и по договоренности властей 
РФ и США были обменены на четырех россиян, 
осужденных за измену родине. Выдавший их сотруд-
ник СВР Александр Потеев сбежал в США, в России 
он заочно осужден на 25 лет. 7 июля 2016 года СМИ 
сообщили о его смерти.

Евгений Козичев

Михаил Фрадков уступил 
свое рабочее место  
Сергею Нарышкину   
ФОТО   АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 сентября 2016 №176   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, неожиданный 
поворот произошел в деле о вымогатель-
стве, совершенном представителями 
вора в законе Захария Калашова (Шакро 
Молодой) и завершившемся стрельбой 
на Рочдельской улице в Москве. Один из 
адвокатов, выступавших на стороне по-
терпевшей хозяйки ресторана, резко из-
менил свою позицию, заявив, что само-
го вымогательства не было, а речь шла 
лишь о возврате реального долга. Если 
ему и защите Шакро удастся убедить 
в этом следствие, то под угрозой окажут-
ся и два других, гораздо более громких 
уголовных дела — о преступном сообще-
стве вора в законе и о взятке, полученной 
замглавы ГСУ СКР по Москве следовате-
лем Денисом Никандровым, которые ба-
зируются на эпизоде вымогательства.

По данным 
”
Ъ“, недавно среди защитни-

ков главы адвокатского бюро «Диктатура зако-
на» Эдуарда Буданцева, который в ходе инци-
дента на Рочдельской улице представлял ин-
тересы хозяйки ресторана Жанны Ким и стре-
лял по людям Шакро, произошел конфликт. 
Адвокаты разошлись в оценках обстоятельств 
инцидента, во время которого двое участни-
ков разборки были убиты. Тогда, напомним, 
группа представителей Калашова потребова-

ла от хозяйки заведения 8 млн руб., которые 
та якобы задолжала за ремонт помещения. Го-
сподин Буданцев в ходе завязавшейся пота-
совки застрелил двух нападавших из наград-
ного пистолета. Следствие квалифицировало 
действия Шакро и восьми его подручных как 
вымогательство (ст. 163 УК РФ), а адвокат Бу-
данцев стал обвиняемым в двойном убийст-
ве (ст. 105 УК РФ). Его коллеги по бюро, трое 
из которых были непосредственными участ-
никами инцидента, изначально настаивали, 
что действия их руководителя являлись лишь 
превышением пределов необходимой самоо-
бороны. При этом до недавнего времени по-
зиция адвокатов «Диктатуры» была единой. 
Однако на днях, как стало известно 

”
Ъ“, сре-

ди защитников произошел раскол. «Мне пред-
стоит жить в этом городе, работать в нем, хо-
дить по этим улицам, поэтому я не хочу боль-
ше оговаривать людей,— пояснил 

”
Ъ“ свою 

позицию теперь уже бывший адвокат Эдуарда 
Буданцева и, соответственно, экс–сотрудник 

”
Диктатуры закона“ Руслан Сулейманов.— С 

моими коллегами по бюро мы пошли разны-
ми дорогами, а Эдик (Буданцев.— 

”
Ъ“), кото-

рый был моим другом, стал врагом».
По мнению адвоката Сулейманова, на са-

мом деле никакого вымогательства не было. 
Организатор переговоров с госпожой Ким, 

доверенный человек Шакро Андрей Кочуй-
ков (Итальянец), по данным защитника, при-
езжал в ресторан за своими деньгами. Дело 
в том, что ресторатор Ким, как утверждает 
адвокат Сулейманов, действительно задол-
жала дизайнеру Фатиме Мисиковой, рабо-
тавшей в дизайн-бюро «Гвоздика», принад-
лежащем Андрею Кочуйкову. «Он приехал, 
чтобы помирить двух поссорившихся деву-
шек и решить возникшие между ними недо-
разумения»,— пояснил господин Сулейма-
нов. По его данным, главные действующие 
лица этой истории — вор Шакро, дизайнер 
Мисикова и ресторатор Ким связаны между 
собой давними бизнес-отношениями, начав-
шимися еще в период их жизни в Казахстане, 
и вполне могли бы полюбовно решить все 
свои проблемы, «если бы в спор не вмешался 
Эдик». По мнению защитника, с учетом всех 
этих обстоятельств предъявленные Захарию 
Калашову и его людям обвинения в вымога-
тельстве должны быть сняты либо, в край-
нем случае, переквалифицированы на более 
мягкую 330-ю статью УК (самоуправство).

Адвокат Сулейманов рассчитывает, что 
его поддержат некоторые из тех участни-
ков инцидента, которые до последнего вре-
мени выступали на стороне «Диктатуры за-
кона». Например, технический специалист 

бюро, бывший сотрудник ОМОНа Петр Чер-
чинцев, приехавший в ресторан вместе с 
Эдуардом Буданцевым, активно участво-
вавший в перестрелке и даже получивший 
ранения обеих ног, уже отказался от пре-
доставленного ему «Диктатурой» адвоката. 
Его интересы в деле сейчас представляет 
Руслан Сулейманов. Более того, по данным 

”
Ъ“, господин Сулейманов уже ведет пере-

говоры и с потерпевшей Ким, убеждая ее за-
брать поданное ранее заявление о вымога-
тельстве и заявить следствию об имевшем 
место хозяйственном конфликте.

Отметим, что если Руслану Сулейманову 
удастся добиться своего, то под угрозой раз-
вала окажутся и резонансные уголовные де-
ла, возбужденные по инициативе ФСБ РФ и 
находящиеся под ее контролем: об органи-
зации преступного сообщества (ст. 210 УК 
РФ) Захарием Калашовым и получении осо-
бо крупной взятки (ст. 290 УК РФ) экс-заме-
стителем главы ГСУ СКР по Москве Денисом 
Никандровым и еще двумя бывшими руко-
водителями управлений комитета. Оба этих 
дела базируются на эпизоде вымогательства. 
По версии следствия, нападение на госпожу 
Ким стало одной из акций, подготовленных 
предполагаемым лидером ОПС Шакро, взят-
ку же в размере $1 млн от вора в законе экс-

руководители СКР получили как раз за пере-
квалификацию эпизода вымогательства на 
более мягкую статью УК. Напомним, что в 
июне прошлого года это уже было сделано, 
и Итальянец оказался на свободе, возмож-
но, именно благодаря вмешательству госпо-
дина Никандрова и его подельников. Прав-
да, в ситуацию тогда своевременно вмеша-
лись оперативники ФСБ, сразу задержавшие 
«авторитета» и добившиеся восстановления 
предъявленных ему ранее обвинений. Сей-
час же, когда чекисты пристально следят 
за всеми тремя уголовными делами, совер-
шить в них какие-либо сомнительные дейст-
вия, по мнению близкого к расследованию 
источника 

”
Ъ“, будет довольно сложно.

Оптимистично настроены и представи-
тели защиты Эдуарда Буданцева и его кол-
лег. «Для того чтобы 

”
помирить девочек“, 

как утверждает наш процессуальный оппо-
нент, Кочуйкову не надо было брать с собой 
вооруженную бригаду из двух десятков че-
ловек,— пояснил 

”
Ъ“ один из защитников 

господина Буданцева.— А сумма в 8 млн, ко-
торую они требовали у потерпевшей, выхо-
дит далеко за рамки любых разумных тре-
бований, касающихся хозяйственного спо-
ра о ремонте помещения».

Сергей Машкин

СКР завершил расследование и нап- 
равил в прокуратуру материалы скан-
дального уголовного дела в отношении 
бывшего президента АО «Всероссий-
ский банк развития регионов» (ВБРР), 
вице-президента ЗАО «УК ”Афина Пал-
лада“» Дмитрия Титова. Он обвиняется  
в крупном мошенничестве — выдаче 
банком ряда многомиллионных заведо-
мо невозвратных кредитов. Некоторое 
время назад содержавшийся в СИЗО 
бизнесмен был освобожден под подпи-
ску о невыезде.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях следо-

ватели столичного главка СКР передали в 
прокуратуру для утверждения обвинитель-
ное заключение по громкому уголовному 
делу бывшего главы ВБРР Дмитрия Тито-
ва. Он обвиняется в мошенническом хище-
нии средств кредитного учреждения в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). На-
помним, что уголовное дело, главным фи-
гурантом которого стал господин Титов, бы-
ло возбуждено следователями СКР в июне 
прошлого года. Финансист был задержан, а 
затем с санкции суда помещен в СИЗО. Нуж-
но отметить, что на момент ареста Дмитрий 
Титов никакого отношения к подконтроль-
ному «Роснефти» ВБРР уже не имел: он воз-
главлял банк практически с момента его 
основания в 1996 году, а покинул пост руко-
водителя еще в 2010 году. На момент задер-
жания Дмитрий Титов, сменивший после 
ухода из банка много мест работы, офици-
ально числился вице-президентом ЗАО «УК 

”
Афина Паллада“». Это центральная органи-

зация одноименной группы компаний, за-
нимающейся строительством, промышлен-
ным производством, сельским хозяйством, 
проектированием и т. п. По итогам 2014 го-
да оборот группы, в которой работают бо-
лее 20 тыс. человек, превысил $1 млрд.

Несмотря на то что после увольнения го-
сподина Титова из ВБРР прошло уже много 
лет, СКР предъявил ему обвинение по двум 
эпизодам, связанным с выдачей якобы за-
ведомо невозвратных многомиллионных 
кредитов сельхозпредприятиям. При этом 
общую сумму ущерба, причиненного ВБРР 
его тогдашним президентом, следователи 
до сих пор не называют. Адвокаты Дмит-
рия Титова неоднократно просили суд по-

местить их подзащитного под домашний 
арест или освободить под крупный залог, 
настаивая, что инкриминируемые ему пре-
ступления были совершены в тот момент, 
когда он руководил банком, а стало быть, 
подпадают под категорию «мошенничество 
в сфере предпринимательской деятельнос-
ти», поэтому содержание обвиняемого под 
стражей незаконно. Однако все суды пре-
тензии защиты неизменно отклоняли. При 
этом судьи, в частности, указывали, что мо-
шенничество было «сопряжено с хищени-
ем денежных средств акционеров банка, 
в число которых опосредованно входит 
Российская Федерация», поэтому заключе-
ние в СИЗО совершенно правомерно, так 
как имеют место «исключительные обсто-
ятельства для продления меры пресечения 
в виде содержания под стражей». Кроме то-
го, суды принимали во внимание ссылки 
следователей на сложность уголовного де-
ла, большой объем различных процессу-

альных действий, а «также наличие еще не 
установленных следствием обстоятельств».

Впрочем, в начале этого года СКР неожи-
данно выпустил подследственного из СИ-
ЗО «Матросская Тишина» сначала под до-
машний арест, отказавшись ходатайство-
вать о продлении сроков содержания под 
стражей, а затем и вообще под подписку о 
невыезде. Весной следователи объявили 
об окончании расследования, после чего 
Дмитрий Титов начал ознакомление с ма-
териалами дела в соответствии со ст. 217 
УПК РФ. На днях он подписал протокол об 
окончании ознакомления, после чего обви-
нительное заключение вместе с материала-
ми расследования было направлено для ут-
верждения в столичную прокуратуру. Если 
надзорное ведомство утвердит результа-
ты расследования, то в самое ближайшее 
время дело поступит в суд для рассмотре-
ния по существу. Адвокат Виктор Буробин, 
представляющий интересы Дмитрия Ти-
това, от комментариев относительно пер-
спектив уголовного дела, а также позиции 
защиты отказался, сославшись на соответ-
ствующее пожелание своего клиента.

Сергей Сергеев

В защите Шакро появился нежданный ресурс
Адвокат, защищавший противников вора в законе, перешел на его сторону

Бывшему банкиру  
напомнили о старых кредитах
Дело экс-главы ВБРР направили в прокуратуру

Бывшему президенту ВБРР  
Дмитрию Титову вменяют в вину выдачу 
заведомо невозвратных кредитов 
ФОТО ИНТЕРПРЕСС/PHOTOXPRESS

Как стало известно ”Ъ“, Одинцовский 
городской суд вынес приговор по де-
лу о мошенничестве, жертвой которого 
стал известный в прошлом футболист, 
игрок сборной России Игорь Семшов. 
Архитектор Василий Цымбал, наня-
тый футболистом для проектирования 
и строительства его особняка в Крас-
ногорском районе Подмосковья, взял 
в 2013 году у бывшего полузащитника 
якобы для покупки облицовочного камня 
$120 тыс., однако работы не выполнил. 
Архитектор признал вину, возместил 
ущерб в рублях по курсу трехлетней дав-
ности и получил год лишения свободы.

В 2009 году известный футболист Игорь 
Семшов, в то время игравший за петербург-
ский «Зенит», по рекомендации своих при-
ятелей познакомился с Василием Цымба-
лом. Новый знакомый представился спор-
тсмену главным архитектором архбюро 
ООО «Спецстройвысотмонтаж», в портфе-
ле которого, по словам зодчего, находился 
ряд шикарных загородных особняков для 
известных людей. Модно одетый и передви-
гавшийся на внедорожнике Mercedes, архи-
тектор, видимо, произвел впечатление на 
футболиста, и спустя некоторое время го-
сподин Семшов заказал ему проект своего 
нового загородного дома, расположенного 
в дачном некоммерческом товариществе 
«Вымпел» в Красногорском районе.

После одобрения проекта началось стро-
ительство — работы выполняли турецкие 
строители, а господин Цымбал осуществ-
лял авторский надзор за исполнением про-
екта. По плану при внутренней и внешней 
отделке дома должна была использоваться 
мраморная и гранитная плитка. Порекомен-
довав заказчику продукцию турецких ком-
паний «Персан» и «Кутук Мермер», господин 
Цымбал получил на ее приобретение от фут-
болиста $120 тыс. Деньги заказчик, говорит-
ся в деле, передал архитектору наличными 2 
апреля 2013 года в помещении «Бар in» в селе 
Юдино Одинцовского района.

Однако плитки заказчик так и не уви-
дел: архитектор ссылался на различные вне-
запно возникшие трудности — с поставкой 
камня, прохождением таможни и т. п., а од-
нажды даже показал футболисту платежную 
квитанцию на всю полученную сумму, яко-
бы подтверждающую перечисление денег 
за плитку (в ходе следствия выяснилось, что 
платежка — поддельная). В конце концов, 
поняв, что его обманули, господин Семшов 
обратился в апреле 2015 года в правоохрани-
тельные органы. Отметим, что в заявлении 
футболист указал, что дом, возведенный по 
проекту нанятого им архитектора, был «по-
строен с огромными несоответствиями ГО-
СТам», а проведенная независимая экспер-
тиза установила, что для устранения всех не-
достатков требуется $570 тыс. Следственное 

управление УВД Одинцово возбудило уго-
ловное дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК). В ходе рассле-
дования выяснилось, что господин Цымбал 
не имеет архитектурного образования, по-
скольку профильный институт не окончил.

Господин Цымбал вину признал и возме-
стил ущерб, заплатив футболисту 3,7 млн 
руб. (эквивалент $120 тыс. по курсу 2013 го-
да). «Конечно, это гораздо меньше суммы, 
которая в реальности была получена госпо-
дином Цымбалом от моего доверителя»,— 
констатировал адвокат бывшего футболи-
ста Сергей Гурковский. Однако подавать гра-
жданский иск к архитектору на возмещение 
полной суммы потерпевший не стал.

Дело господина Цымбала в Одинцов-
ском горсуде рассматривалось в особом по-
рядке. Подсудимый заявил, что осознает 
«всю неприглядность» своего поступка, по-
обещал, что больше никогда «не совершит 
таких действий», и попросил суд назначить 
ему наказание, не связанное с лишением 
свободы. Видимо, архитектор рассчитывал 
на условный срок, поскольку пришел в суд 
без вещей. Однако судья приговорил его 
к году колонии общего режима. Услышав 
приговор, господин Цымбал попросил сво-
его адвоката передать жене ключи от квар-
тиры и машины. Господин Семшов коммен-
тировать эту историю отказался.

Владислав Трифонов

Игоря Семшова обвели на плитке
За мошенничество в отношении футболиста осужден архитектор

Россия и Молдавия объединили усилия в 
борьбе с отмыванием десятков миллиар-
дов долларов, похищенных в РФ и выве-
денных за границу через Moldindconbank. 
Глава Антикоррупционной прокуратуры 
Молдавии Виорел Морарь сообщил, что 
правоохранительные органы этой страны 
возбудили уголовные дела в отношении 
20 человек — 16 судей и четверых судеб-
ных исполнителей, замешанных в махи-
нациях, что стало возможно в том числе  
и благодаря сотрудничеству с российс- 
кими правоохранительным органами.  
В свою очередь, российские полицей-
ские подтвердили, что расследуют уже 
несколько крупных дел по полученным  
из Кишинева материалам.

Судьи были одним из основных элементов 
«молдавской схемы» хищения и вывода из Рос-
сии средств, применявшейся, по данным си-
ловиков, в 2010–2013 годах. Участвовали в ней 
российские компании и банки, молдавский 
Moldindconbank (контроль над ним приписы-
вают молдавскому бизнесмену Вячеславу Пла-
тону, который был в июле арестован в Киеве и 
в августе экстрадирован в Кишинев), фирмы в 
различных юрисдикциях, в том числе в бри-
танской, суды разных районов Молдавии, а 
также физлица с молдавским гражданством.

Об особенностях «молдавской схемы» 
”
Ъ“ 

ранее подробно рассказывал. Напомним, что 
российская фирма или банк, намеревавшие-
ся вывести и отмыть деньги, открывали счет 
в Moldindconbank. В Молдавии оформлялась 
фиктивная задолженность российской ком-
мерческой структуры перед местной компа-
нией, которая подавала в молдавский суд заяв-
ление о вынесении судебного приказа по взы-
сканию долга с фирмы и с подставного лица—
гражданина Молдавии, который выступал как 
солидарный ответчик. Последний и требовал-
ся для того, чтобы можно было подать иск в 
молдавский суд. Приказ передавался «своему» 
судебному исполнителю, который приходил в 
банк ровно в тот момент, когда средства посту-
пали на счет, и взыскивал липовый долг.

По словам Виорела Мораря, 15 судей, рабо-
тавших в разных городах Молдавии, а также 
трое судебных исполнителей взяты под стра-
жу. Вчера в суд был направлен запрос о пред-
варительном аресте всех задержанных. Еще 
один судья и судебный исполнитель скры-
лись и объявлены в розыск. Прокурор Морарь 
подчеркнул, что все судьи и судебные испол-
нители подозреваются в причастности к от-
мыванию через Moldindconbank в результате 
преступной схемы более $20 млрд. Ранее, от-
метим, фигурировала сумма $18,5 млрд.

Отвечая на вопрос о том, почему причаст-
ные к схеме судьи были арестованы только 
сейчас, хотя уголовное дело по ст. 243 УК Мол-
давии (отмывание денег) Национальный 
центр по борьбе с коррупцией (НЦБК) возбу-
дил еще 17 февраля 2014 года, господин Мо-
рарь ответил, что в деле «было много вопро-
сов». Но, пояснил он, после «экстрадиции в 
Молдову одного предпринимателя» (проку-
рор не стал называть его имени, но очевид-
но, что речь идет о Вячеславе Платоне) след-
ствию удалось продвинуться в этом деле. 
Прокурор ушел от ответа на вопрос журнали-
стов, является ли господин Платон организа-
тором «преступной схемы»: «Вы методом де-
дукции, возможно, сами сделаете вывод из 
всего, что я сказал». В беседе с 

”
Ъ“ Виорел Мо-

рарь сообщил, что после долгой паузы рос-
сийские правоохранительные органы нача-
ли сотрудничать с молдавскими коллегами 
в расследовании вывода денег из РФ. Пояс-
нять, с кем именно ведется совместная рабо-
та по этому делу, он не стал.

Отметим, что глава службы НЦБК по борь-
бе с отмыванием денег Василий Шарко ранее 
сообщал, что следователям удалось иденти-
фицировать физических лиц, причастных к 
выводу в Молдавию средств. Среди них два 
гражданина Украины и три россиянина, в том 
числе и бывший акционер Русского земель-
ного банка Александр Григорьев. Они, по дан-
ным силовика, получили 28 млн леев (по тог-
дашнему курсу $1,9 млн), $20 млн и €11 млн. 

В деле об отмывании денег НЦБК в отдель-
ную группу выделил компании, которые ра-
нее фигурировали в скандалах, в том числе 
вокруг смены собственников акций молдав-
ских банков и страховых компаний. Все они 
так или иначе оказывались связанными с Вя-
чеславом Платоном. К примеру, фирмы ПИК 
Star-Trans-Grup и ПИК SV-Incolect ООО прио-
бретали (позже перепродали) летом 2012 года 
108 тыс. акций (18%) и 96 тыс. акций (16%) со-
ответственно страховой компании Moldasig у 
российского «Росгосстраха», владевшего в со-
вокупности 80% акций. ПИК Star-Trans-Grup 
до мая 2012 года пять лет была резидентом Ка-
ушан — родного города господина Платона. 
Акционером Moldasig была и другая компа-
ния, которая фигурирует в деле об отмывании 
— латвийская Peclo Management LTD, владев-
шая 13% страховой компании. В ноябре 2013 
года она выкупила 3,8% акций Victoriabank 
(пакет ей потом пришлось продать после вме-
шательства Нацбанка).

Источник в МВД России сообщил 
”
Ъ“, что 

контактировать Москва и Кишинев начали 
еще в 2014 году, когда в Молдавии выявили 
схему отмывания денег, в которой были за-
действованы в том числе российские компа-
нии и банки. Получив от коллег соответству-
ющую информацию, российские правоохра-
нители на ее основании в 2015 году возбудили 
два уголовных дела по ст. 193.1 УК РФ (соверше-
ние валютных операций по переводу денеж-
ных средств в иностранной валюте или валю-
те РФ на счета нерезидентов с использовани-
ем подложных документов). Одно дело, в ко-
тором фигурирует банк «Западный», расследу-
ется в УВД по Юго-Западному округу Москвы, 
второе, где речь идет о Русском земельном бан-
ке, находится в производстве ГСУ ГУ МВД Рос-
сии по Москве. Напомним, что совладельцем 
обоих финансовых структур являлся россий-
ский бизнесмен Александр Григорьев, а ли-
цензий оба банка лишились в 2014–2015 годах 
в связи с проведением высокорискованной 
кредитной политики, размещением денеж-
ных средств в низкокачественные активы, вы-
водом капитала из России и утратой собствен-
ных средств. В итоге Русский земельный банк 
тогда остался должен своим клиентам 7 млрд 
руб., «Западный» — 24,6 млрд руб. Впрочем, 
пока никаких претензий по делам, связанным 
с выводом денег из Русского земельного бан-
ка и банка «Западный», к арестованному в кон-
це 2015 года господину Григорьеву правоохра-
нительные органы не предъявляли. Пока след-
ственный департамент МВД инкриминирует 
экс-банкиру два эпизода хищения средств из 
банка «Донинвест» на сумму 107 млн руб., а 
также организацию преступного сообщества 
(ст. 210 УК РФ). Правоохранительные органы 
подозревают, что Александр Григорьев являет-
ся руководителем одной из самых крупных в 
России ОПГ, занимавшейся незаконными фи-
нансовыми, в том числе обнальными, опера-
циями. В деятельности группы участвовало 
более 500 человек, использовавших около 60 
российских банков, в том числе с участием го-
скапитала. В МВД полагают, что, используя сче-
та в этих финансовых структурах, участники 
группировки за последние несколько лет мо-
гли вывести из страны примерно $46 млрд. По 
словам адвоката господина Григорьева Сергея 
Шенкнехта, некоторое время назад его клиен-
та допрашивали лишь по эпизоду с Промсбер-
банком, который якобы также был задейство-
ван в «молдавской схеме» и акционером ко-
торого в 2012 году являлся господин Григорь-
ев. «Причастность моего подзащитного к вы-
воду денег из этого банка не подтвердилась,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Шенкнехт.— Если воз-

никнут аналогичные вопросы по Русскому зе-
мельному банку и банку 

”
Западный“, то Алек-

сандр Григорьев также готов сотрудничать со 
следствием и давать пояснения». В МВД РФ 

”
Ъ“ 

подтвердили, что и сейчас взаимодействуют 
с молдавскими коллегами «по установлению 
лиц и обстоятельств вывода денежных средств 
из Российской Федерации».

Владимир Соловьев,  
Инна Кывыржик, Кишинев;  
Олег Рубникович

К молдавской схеме 
примерили судей и банкиров
Отмывание миллиардов долларов через Moldindconbank 
расследуют одновременно в Молдавии и России
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Верховный суд вчера отклонил иск противников 
строительства автотрассы через московский парк 
«Кусково». Они попытались оспорить приказ Мин-
культа, фактически разрешающий уменьшить 
территорию парка. После появления докумен-
та в «Кусково» стали вырубать деревья, начались 
строительные работы. Представители Минкульта 
заявили в суде, что отменили ненормативный до-
кумент: мешавший сократить границы «Кусково» 
приказ Росохранкультуры не был зарегистриро-
ван в Минюсте.

Верховный суд отклонил иск жителя московского 
района Вешняки, где расположен парк «Кусково», Ара-
ика Таняна о признании не действующим приказ Мин-
культуры от 26 апреля 2016 года №916. Господин Танян 
полагает, что подписанный министром культуры Вла-
димиром Мединским документ фактически снял пре-
пятствия для строительства северо-восточной хорды 
через территорию исторического лесопарка «Кусково» 
в Москве.

Северо-восточная хорда должна соединить север-
ные и юго-восточные районы Москвы, разгрузив 
МКАД и Садовое кольцо. Против ее строительства вы-
ступают жители района Вешняки, протестуя против 
вырубки части парка. Работы по строительству хорды 

планируется завершить в конце 2018-го — начале 2019 
года. Представители движения «Спаси Вешняки» утвер-
ждают, что вырубка может затронуть еще около 20 га.

Приказ господина Мединского отменил приказ Росох-
ранкультуры от 2011 года, закрепляющий границы пар-
ка в том виде, в каком они существовали со времен СССР. 
В 2015 году Мосгорнаследие издало распоряжение, в ко-
тором площадь парка была уменьшена, но он не мог всту-
пить в силу именно из-за приказа Росохранкультуры.

Господин Танян в суде указал, что приказ Минкуль-
та не был зарегистрирован в Минюсте, «несмотря на то 
что приказы, затрагивающие интересы граждан, долж-
ны быть согласованы с ведомством». Кроме того, по его 
словам, документ «нарушает права граждан на сохране-
ние наследия и доступ к культурным ценностям». Одна-
ко представители Минюста в суде заверили, что приказ 
Минкульта «не затрагивает права граждан, а значит, не 
должен быть зарегистрирован».

Представители Минкульта отметили, что если при-
каз культурного ведомства будет отменен, «

”
Кусково“ 

останется без официальных границ», так как и доку-
мент Росохранкультуры, в свою очередь, также не заре-
гистрирован в Минюсте: «У объекта есть территория, 
но отсутствуют границы. На данный момент действуют 
границы, установленные Мосгорнаследием».

В итоге суд встал на сторону ответчика. Господин Та-
нян сообщил 

”
Ъ“, что намерен оспорить это решение: 

«Мы имеем дело с правовой коллизией, которая допу-
скает разночтения: приказ не соответствует законода-
тельству, но и не противоречит. На этот раз суд и проку-
ратура истолковали этот спорный момент в пользу го-
сударства».

Активисты движения «Спаси Вешняки» заявили 

”
Ъ“, что отношения к процессу не имеют. «Местный жи-

тель Араик Танян подал иск по собственной инициати-
ве,— рассказал 

”
Ъ“ представитель движения, заслужен-

ный конструктор РФ Глеб Васильев.— К сожалению, он 
не использовал наши документы и данные».

Ранее в департаменте строительства Москвы 
”
Ъ“ 

сообщили, что проект трассы «был детально изучен, 
в том числе и специалистами государственной исто-
рико-культурной экспертизы». Одобренный проект, 
отмечают в ведомстве, «является не только самым 
удобным, это фактически единственная возможная 
альтернатива прохождения хорды в условиях город-
ской застройки». Согласно проекту, запуск движе-
ния по северо-восточной хорде улучшит транспорт-
ную ситуацию на 20% как в прилегающих районах, 
так и в городе в целом.

Дарья Лабутина, Валерия Мишина

Суд подтвердил законность  
строительства трассы в «Кусково»
ВС отклонил иск к Минкульту

Памятную доску в честь исследователя, адмирала 
и правителя части России в годы Гражданской войны 
Александра Колчака намерены установить в Петербур-
ге активисты движения «Белое дело». Знак будет раз-
мещен в Петроградском районе на фасаде дома №3 на 
улице Большая Зеленина, где проживал господин Кол-
чак. Против увековечивания памяти «белогвардейца» 
выступили представители Российского социалистиче-
ского движения.

Инициаторами установки памятной доски Александру 
Колчаку выступили активисты мемориально-просветитель-
ского и историко-культурного центра «Белое дело» (создан 
в 2008 году). Центр намерен профинансировать изготовление 
таблички и ее установку на Большой Зелениной, его активи-
сты готовы заботиться о сохранности и надлежащем содержа-
нии памятного знака. По утверждению представителей ор-
ганизации, все необходимые согласования и разрешение на 
установку доски уже получены в петербургском комитете по 
культуре, а соответствующее постановление подписал губер-
натор Георгий Полтавченко еще в феврале 2015 года. 

В комитете по культуре 
”
Ъ“ подтвердили, что доска в честь 

Александра Колчака может быть установлена законно. «Ре-
шение о ее согласовании было принято года четыре назад, 
но тогда у инициаторов то ли денег на это не нашлось, то ли 
возникли еще какие другие причины, мне неизвестно: это 
решение принималось не при нынешнем составе руководст-
ва комитета»,— пояснил 

”
Ъ“ председатель комитета по куль-

туре Санкт-Петербурга Константин Сухенко, сомневаясь при 
этом, что доска действительно будет установлена в намечен-
ный срок. «Ощущения, что решение состоялось и доска будет 
установлена, у меня нет»,— говорит он.

Изначально активисты планировали установить доску 
24 сентября. Однако накануне этой даты представители 
движения распространили информацию, что мероприятие 
переносится на октябрь этого года. По словам координато-
ра «Белого дела» Олега Шевцова, все расходы по установке 
доски оцениваются в 222 тыс. руб. Из них 120 тыс.— средст-
ва самих активистов, остальное — пожертвования сторон-
ников организации.

Против установки знака в честь господина Колчака высту-
пили активисты Российского социалистического движения 
(РСД), которые намерены провести публичную дискуссию 
об уместности ее появления в городе. Встреча противников 
увековечения памяти адмирала должна пройти в Колпин-
ском саду у дома №3 на улице Большая Зеленина, где и долж-
на быть установлена доска. «Ее устанавливают не в честь бе-
логвардейца, а честь исследователя, но это лукавство»,— го-
ворит активист РСД Иван Овсянников. В РСД называют Алек-
сандра Колчака «диктатором Сибири» и «военным преступ-
ником», увековечение памяти которого «может привести 
к широкому общественному недовольству».

Именитые петербуржцы пока осторожно высказывают-
ся о возможной установке памятного знака в честь господи-
на Колчака: так, Михаил Боярский уверен, что установка до-
ски не вызовет общественного раскола, но окончательное 
решение, по его словам, должны принимать компетентные 
комиссии, «которые могут оценить вклад личности в исто-
рию и культуру страны».

Напомним, что в Петербурге продолжается полемика во-
круг установленной летом этого года памятной доски в честь 
финского маршала и политика Карла Маннергейма. Ее торже-
ственно открывали на Захарьевской улице в присутствии ми-
нистра культуры Владимира Мединского и экс-главы прези-
дентской администрации Сергея Иванова. С июня доска не раз 
становилась объектом вандализма, а теперь законность ее по-
явления определяют правоохранительные органы.

Марина Костюкевич, Санкт-Петербург

Колчак идет 
навстречу 
Маннергейму
В Петербурге появится еще одна 
спорная мемориальная доска

Минприроды опубликовало для общественного 
 обсуждения проект ведомственного акта, который 
определит новый список объектов животного мира, 
занесенных в Красную книгу. Документ, в частно-
сти, предусматривает исключение из нее 127 видов 
животных. Экологи называют необоснованным та-
кое решение как минимум для 15 видов редких жи-
вотных, они уже направили в Минприроды письмо 
с просьбой предоставить данные, на которых осно-
вывались при составлении списка. В ведомстве за-
являют, что «нет задачи исключить виды животных, 
вызывающие опасения», и призывают экологов при-
нять участие в общественной оценке и подготовке 
окончательной редакции списка.

На федеральном портале проектов нормативных ак-
тов для общественного обсуждения появился проект ве-
домственного акта «Об утверждении списков объектов 
животного мира, занесенных в Красную книгу Россий-
ской Федерации и исключенных из Красной книги Рос-
сийской Федерации», разработанный Минприроды. До-
кумент включает в себя новый список краснокнижных 
животных, из которого по сравнению с прежней редак-
цией исключено 127 видов.

По мнению экологов, без достаточных на то основа-
ний в список на исключение попали 15 видов редких жи-
вотных, например три подвида тюленей, атлантический 
белобокий, беломордый и серый дельфины, северотихо-
океанский подвид морской свиньи, а также малая косат-
ка, высоколобый бутылконос и клюворыл. Кроме того, 
без защиты остается аборигенная популяция уссурийско-
го пятнистого оленя, перевязка (хищник семейства кунь-
их), а также два вида рыб — переславская ряпушка и ев-
ропейский хариус. Кроме того, предполагается пониже-
ние природоохранной категории сивуча.

Некоторые из оказавшихся в этом перечне морских 
млекопитающих занесены в Красный список угрожа-
емых видов Международного союза охраны природы. 
«Преждевременно говорить об исключении этих ви-
дов, они очень редкие и малоизученные,— утвержда-
ет координатор программ Международного фонда за-
щиты животных (IFAW) по морским млекопитающим 
Григорий Цидулко.— По некоторым из них есть дан-
ные по увеличению популяции, но только для части 
ареала обитания, например по местам нагула или где 
их легче наблюдать. Может складываться ошибочное 
впечатление, что животных становится больше, но это 
на самом деле не так». Руководитель программы «Грин-

писа России» «Всемирное наследие» Андрей Петров от-
метил, что исключаемые виды могут потерять «юри-
дическую защиту». «Хотя и говорят периодически, что, 
даже если виды исчезнут из Красной книги, они оста-
нутся под охраной в регионах, но говорить о том, что 
они будут так же защищены, не приходится: федераль-
ная книга дает гораздо больше защиты». Представите-
ли IFAW и «Гринписа» уже обратились в Минприро-
ды с письмом, где выразили свои опасения по 15 ви-
дам и попросили объяснить, чем вызвано решение об 
исключении. Также экологи готовятся направить в ве-
домство экспертную оценку.

По словам пресс-секретаря Минприроды Николая Гуд-
кова, ранее экологи уже обращались в Минприроды с та-
ким же письмом и получили на него полный ответ. В до-
кументе, датированном 9 сентября (есть в распоряжении 

”
Ъ“), говорится, что обращение IFAW и «Гринписа» рас-

смотрено, по завершении обсуждения проекта состоит-
ся заседание комиссии по редким и находящимся под уг-
розой исчезновения животным, грибам и растениям, где 
будут представлены и замечания экологов. «Когда мы пи-
сали предыдущее письмо, еще не было полного списка 
видов»,— возражает пресс-секретарь IFAW Полина Шер-
шнева. По ее словам, существовала договоренность, что 
ведомство исправит недостатки проекта, подчеркнутые 
экологами, «но этого не произошло».

«У нас нет задачи исключить какие-то виды, по кото-
рым есть опасения,— заверяет господин Гудков.— С дру-
гой стороны, если есть данные, что популяция видов воз-
росла, то они не должны находиться в Красной книге». 
По его словам, к работе по проекту нового списка крас-
нокнижных животных привлечены ученые Российской 
академии наук. «По каждому классу животных работают 
свои специалисты и созданы рабочие группы, в основ-
ном это академики, например господин Рожнов — дирек-
тор Института имени Северцова (Вячеслав Рожнов, ди-
ректор Института проблем экологии и эволюции имени 
А. Н. Северцова.— 

”
Ъ“)»,— говорит Николай Гудков. «Мы 

создадим максимальные условия, чтобы в обсуждении 
финальной версии, которая должна поступить на реги-
страцию в Минюст, приняли участие представители об-
щественных экологических организаций»,— заверил он. 
Господин Гудков напомнил, что новый список не только 
сокращен, но и пополнен новыми видами животных, ко-
торые предлагается включить в Красную книгу. Общест-
венное обсуждение документа продлится до 29 сентября.

Ольга Никитина

Минприроды пересчитало  
Красную книгу
Ведомство намерено сократить список охраняемых животных

Несколько тысяч столичных таксистов сегодня на-
мерены протестовать против тарифов, введенных 
агрегатором заказов «Яндекс.Такси». Минимальная 
стоимость поездки снижена со 199 до 99 руб., и пе-
ревозчики считают, что теперь их прибыль снижает-
ся до критического уровня. В «Яндексе», наоборот, 
уверены, что доходы водителей вырастут, при этом 
сомневаются, что забастовка выльется в серьезный 
протест. В мэрии Москвы пообещали помочь в уре-
гулировании конфликта.

Забастовка таксистов, которая пройдет в Москве с 23 
по 26 сентября, заключается в том, что водители не будут 
принимать заказы от интернет-агрегатора «Яндекс.Так-
си». Накануне была предпринята попытка провести сти-
хийную акцию протеста у офиса «Яндекса» на улице Ти-
мура Фрунзе, но полицейские не позволили таксистам 
перекрыть проезжую часть, в итоге несколько участни-
ков были задержаны. Протест поддержали в межрегио-
нальном профсоюзе работников общественного тран-
спорта «Таксист», а также в некоторых таксомоторных 
компаниях.

Причиной протеста стали новые тарифы, введенные 
«Яндекс.Такси» с 19 сентября: минимальная стоимость 
поездки снизилась со 199 до 99 руб. (длиной 2 км про-
должительностью 5 мин.). Незадолго до этого измени-
лась и комиссия, которую взимает «Яндекс» с таксистов 
за каждый заказ: раньше такса была фиксированной, 
11% без НДС, теперь стала исчисляться по прогрессивной 
шкале от 10% до 16% без НДС — в зависимости от стоимо-
сти поездки (чем дороже, чем выше комиссия).

Таксисты находятся в серьезной зависимости от аг-
регаторов заказов (не только «Яндекс.Такси», но и Uber 
и Gett), устанавливающих тарифы: на них приходится, 
по оценках экспертов, до 85% всего рынка перевозок. 
При этом, как говорят таксисты, бесконечно снижать це-
ну на поездки невозможно: стоимость владения маши-
ной, состоящая из затрат на бензин, обслуживание авто-
мобиля, техосмотр, ОСАГО, дешевле не становится. При 
новых тарифах и комиссионных «Яндекса» прибыль, по-
лучаемая таксистами, снижается до критического уров-
ня, уверяют протестующие. «Если посчитать все издер-
жки, себестоимость километра пути в Москве в такси 
комфорт-класса — 30 руб., минуты поездки — 15 руб.,— 
пояснил 

”
Ъ“ гендиректор ООО 

”
Новая транспортная 

компания“ (бренд 
”
Новое желтое такси“) Феликс Марга-

рян.— У 
”
Яндекса“, получается, цены в два-три раза ни-

же. Чтобы заработать хоть немного с такими тарифами, 

водителям нужно либо работать по 16–18 часов, либо эко-
номить на всем, включая автомобиль и безопасность».

В «Яндекс.Такси», напротив, уверены, что с запуском 
новых тарифов таксисты смогут дополнительно зара-
ботать. Последние месяцы в часы пониженного спроса 
(днем и глубокой ночью) в столице работал тариф «Экс-
пресс»: 99 руб. за первые два километра (или пять минут) 
и далее по 9 руб. за километр или минуту — в результа-
те число заказов у водителей увеличилось в полтора ра-
за. «То есть их доход не уменьшился, а у некоторых да-
же увеличился»,— пояснили в пресс-службе сервиса «Ян-
декс.Такси». Новые тарифы были «просчитаны и проте-
стированы», заявляют в компании, кроме того, перед за-
пуском обсуждались с перевозчиками и таксопарками. 
Саму забастовку в «Яндексе» серьезно не воспринимают. 
«В прессе не раз появлялись сообщения о планируемых 
забастовках водителей,— заявили в пресс-службе сер-
виса.— Однако еще ни одна из них не состоялась». «Мы 
уверены, что происходящее не отразится на московских 
пассажирах такси,— заметили в пресс-службе департа-
мента транспорта Москвы.— Изменение тарифов — во-
прос тарифной политики компании 

”
Яндекс“». При этом 

в ведомстве готовы помочь сторонам урегулировать кон-
фликт, уже на следующей неделе планируется провести 
совместную встречу.

Феликс Маргарян видит причину проблемы в том, что 
деятельность агрегаторов не регулируется государством. 
Зампред профсоюза «Таксист» Андрей Попков говорит, 
что еще два года назад его организация предлагала мэ-
рии установить на территории Москвы минимальный 
и максимальный тариф, но против этого выступила ФАС. 
«И вот мы видим, что рынок сам себя отрегулировать не 
смог, поэтому мы снова будем настаивать на фиксиро-
ванном тарифном коридоре, в ближайшее время обра-
тимся с этим к мэру Москвы,— заявил 

”
Ъ“ господин Поп-

ков.— 
”
Яндекс“, Gett и Uber должны работать честно: по-

чему мы платим за все, а они берут с нас комиссию?» По 
его словам, перевозчики ждут от Госдумы 7-го созыва за-
кона, которые уравновесил бы в правах таксистов и аг-
регаторов, распределив ответственность. Первый зам-
пред комитета Госдумы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков заявил 

”
Ъ“, что проект такого закона уже готов 

(его даже планировалось принять во втором чтении еще 
в прошлом созыве): в нем прописано, в частности, что аг-
регаторы не имеют право работать с водителями без ли-
цензий и обязаны платить налоги.

Иван Буранов

Таксистам не нравится  
счетчик «Яндекса»
Они бастуют из-за 99 рублей

В России разработано программное обеспечение 
для глобального поиска экстремизма в социальных 
сетях. Софт, созданный томскими учеными «для 
защиты стабильности государства», позволяет ис-
кать запрещенный контент и русскоязычную экс-
тремистскую лексику. Авторы утверждают, что мо-
гут обнаружить экстремистские группы, установить 
в них лидеров мнений, проследить за их контактами 
и связями с другими пользователями и даже най-
ти экстремистские высказывания в давно закрытых 
сообществах. По их словам, разработкой уже заин-
тересовались российские силовые ведомства.

Методику поиска экстремизма в социальных сетях 
разработали специалисты Томского государственного 
университета совместно с компанией «Крибрум» Игоря 
Ашманова. Как рассказал 

”
Ъ“ директор Научно-образо-

вательного центра ТГУ Михаил Мягков, этот проект яв-
ляется частным случаем востребованного сейчас анали-
за больших массивов данных в соцсетях. «Наша цель — 
научиться использовать терабайты контента в соцсетях 
для маркетинговых, общественных, образовательных 
и других нужд, не всегда политических,— пояснил он.— 
Например, мы думаем об анализе образа университетов 
в соцсетях, это может стать одним из критериев для рос-
сийского национального рейтинга вузов». Впрочем, пер-
вый проект, реализованный в рамках предложенной мо-
дели, касается более серьезной темы. «Мы изучили пра-
ворадикальные группы 

”
ВКонтакте“, заблокированные 

Роскомнадзором как экстремистские»,— рассказал про-
фессор Мягков. По его словам, архивы этих групп были 
сохранены с помощью специалистов компании «Кри-
брум». «Можно даже посмотреть, что пользователи писа-
ли там несколько лет назад. Изучая эти группы и спра-
вочники по экстремизму, мы разрабатываем методоло-
гию анализа текстов на русском языке, чтобы можно бы-
ло найти заданные слова и при этом условно отделить 

”
бомбу“ при обсуждении теракта от фраз типа 

”
эта но-

вость просто бомба“»,— поясняет господин Мягков. Уче-

ные утверждают, что им удается нащупать правильные 
подходы к решению этой задачи, используя математи-
ческие методы анализа языка. По их словам, разработан-
ная программа обнаружила в социальной сети «ВКонтак-
те» действующие группы «явно экстремисткой направ-
ленности, праворадикальные». «И вот здесь начинается 
еще одна интересная история: мы можем отслеживать 
поведение пользователей в этих группах, выявлять на-
иболее активных, изучать связи между разными таки-
ми группами,— говорит Михаил Мягков.— Можем да-
же прослеживать активность пользователей, если груп-
пу удалили, чтобы понять, какую новую группу они со-
здадут». Часть групп, обнаруженных программистами, 
была во время исследования закрыта Роскомнадзором, 
авторы проекта посчитали это доказательством своей 
успешной работы. «В соцсетях есть довольно большие 
экстремистские группы. Это может быть серьезной угро-
зой,— говорит ученый.— Наша работа, безусловно, важ-
на для обеспечения безопасности государства, его ста-
бильности». Профессор Мягков добавил, что к проекту 
«уже проявили интерес силовые ведомства».

Пресс-служба социальной сети «ВКонтакте» вчера не 
стала комментировать 

”
Ъ“ разработку, направленную 

на поиск экстремистов среди ее пользователей. Юристы 
и правозащитники резко отрицательно относятся к пер-
спективам использования подобных программ государ-
ственными структурами. Адвокат Сергей Бадамшин ука-
зывает, что ст. 280 и 282 УК РФ, «а также другие антиэкс-
тремистские статьи крайне неконкретны и расплывчато 
сформулированы». «Они написаны так, что сотрудники 
МВД и ФСБ получают широкие возможности для злоупо-
треблений,— говорит адвокат.— А суды, к сожалению, 
выносят по ним обвинительные приговоры вплоть до 
лишения свободы». «Из-за особенностей антиэкстре-
мистского законодательства граждан России наказыва-
ют не только за конкретные призывы к беспорядкам или 
преступлениям — их сажают в тюрьму или штрафуют 
просто за лайки а репосты, за публикацию старых совет-

ских анекдотов,— добавляет представитель проекта 
”
Ро-

скомсвобода“ Артем Козлюк.— Это сотни и сотни уголов-
ных и административных дел, которые ежедневно воз-
буждают по всей стране. Логично, что какие-то люди хо-
тят заработать на этом тренде. Я могу назвать это лишь 
монетизацией на крови». «Мы как ученые изучаем, как 
устроена жизнь, а не даем рекомендации о проблеме 
свободы слова»,— возражает критикам Михаил Мягков.

«Это и смешно, и печально обсуждать»,— говорит из-
вестный интернет-деятель и медиаменеджер Антон Но-
сик. Напомним, что господин Носик в настоящий мо-
мент обвиняется по ст. 282 УК РФ (возбуждение ненави-
сти либо вражды, а равно унижение человеческого дос-
тоинства). Следствие посчитало экстремистской его за-
пись в «Живом журнале», опубликованную 1 октября 
2015 года, после начала военной кампании России в Си-
рии. Тогда Антон Носик написал, что «горячо приветст-
вует» бомбардировку Сирии и будет рад, «если ее вообще 
сотрут с лица земли». В начале нынешней недели проку-
ратура попросила приговорить его к двум годам лише-
ния свободы (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября). «Я написал пост на 

три абзаца в 
”
Живом журнале“, и по нему было сделано 

пять экспертных заключений — из ФСБ, ГУВД Москвы, 
Минюста, ВШЭ,— рассказал 

”
Ъ“ господин Носик.— Лю-

ди в чинах, погонах, с 15-летним стажем исследователь-
ской работы не могут договориться, что же такое экстре-
мизм. А тут нам предлагают волшебную софтинку, кото-
рая все за пять минут проанализирует и выдаст свое экс-
пертное заключение на основании алгоритмов, разра-
ботанных какими-то программистами». Блогер напом-
нил, что в России до сих пор нет, например, программно-
го обеспечения для беспилотного управления поездами. 
«Водителя заменить мы не можем без риска для жизни 
пассажиров, а вот судью на скрипт заменить готовы,— 
возмущен господин Носик.— Осталось только генератор 
случайных чисел к списку граждан прикрутить и с его 
помощью назначать экстремистов».

Александр Черных

Томские ученые накрыли сеть
Разработчики софта для выявления экстремистов готовы предложить его спецслужбам



мировая политика

«Система водоснабжения в Донецкой и Лу-
ганской областях взаимосвязана; т. е. она по-
ставляет воду в населенные пункты как под-
контрольные, так и не подконтрольные укра-
инскому правительству,— сказано в докумен-
те, имеющемся в распоряжении 

”
Ъ“.— В ходе 

военных действий часть инфраструктуры водо-
снабжения была повреждена и продолжает ис-
пытывать последствия военных действий, что 
ставит под угрозу снабжение населения водой. 
Таким образом, несколько территорий с жиз-
ненно важными объектами инфраструктуры 
водоснабжения идеально подошли бы для со-
здания зон безопасности».

Из пяти инфраструктурных объектов, во-
круг которых предлагается создание демили-
таризованных зон, два находятся на террито-
рии, контролируемой украинским правитель-
ством: это Петровский водозабор и идущий от 
него водопровод в Луганск, а также насосная 
станция в городе Кирово в Донецкой области 
и водопровод от нее к фильтровальным стан-
циям в Горловке.

Два объекта расположены непосредственно 
на линии соприкосновения — Донецкая филь-
тровальная станция с водопроводом от нее 

в Донецк и водопроводы между Золотым и Пер-
вомайском в Луганской области. Наконец, еще 
один объект находится на территории само-
провозглашенной ДНР — это Верхнекальмиус-
ская фильтровальная станция. В ее резервуарах 
хранится более 300 тонн сжиженного хлора, 
и в документе содержится предостережение: 
если станция получит повреждения, «резерву-
ары под давлением могут дать течь и сжижен-
ный хлор сразу превратится в очень большое 
количество газообразного хлора». По оценкам 
экспертов МККК, при неблагоприятных усло-
виях пострадать в результате такой аварии мо-
гут до 400 тыс. человек.

«В соответствии с нормами международного 
права мы предлагаем создать зоны безопасно-
сти вокруг ряда инфраструктурных объектов, 
от работы которых зависит подача воды почти 
2 млн человек, проживающим по обе стороны 
линии разграничения»,— пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в МККК. Границы новых зон сторонам 
предлагается четко определить, а затем обозна-
чить их на местности специальными знаками. 
Эти территории должны быть демилитаризо-
ваны — на них не могут находиться участники 
боевых действий или военная техника.

Представитель самопровозглашенной ДНР 
в минской группе Денис Пушилин сказал 

”
Ъ“: 

«Я не готов пока оценивать перспективность 
этого проекта, мы его сейчас изучаем, кон-
кретной даты, когда он будет вынесен на об-
суждение минской группы, нет». Собеседник 

”
Ъ“ в Киеве, близкий к трехсторонней контакт-

ной группе, в свою очередь добавляет: «Вслед за 
подписанием соглашения о разведении сил на 
трех участках фронта и в случае его успешной 
реализации количество безопасных районов 
может быть постепенно увеличено — вплоть до 
разведения сил по всей линии соприкоснове-
ния». По словам источника 

”
Ъ“, в этом смысле 

концепция, предложенная Красным Крестом, 
«вполне логична и перспективна».

«Некоторые сомнения вызывает лишь то об-
стоятельство, что разведение сил должно быть 
абсолютно синхронным и полностью контр-
олируемым ОБСЕ. Но поскольку 21 сентября со-
глашение о разведении поддержали все сторо-
ны, есть надежда, что процесс сдвинется с мер-
твой точки»,— добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Илья Барабанов,  
Янина Соколовская, Киев

Донбасский конфликт  
заливают водоснабжением

Комитет министров Совета Евро-
пы (КМСЕ), рассмотрев вчера от-
чет Минюста РФ об исполнении ре-
шения Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ) 2011 года по «де-
лу ”Норд-Оста“», предложил России 
оценить, «какие шаги в расследова-
нии все еще могут быть сделаны», 
а какие «не могут быть сделаны в си-
лу практических или юридических 
причин». Не давая жесткую оцен-
ку действиям российских властей, 
 КМСЕ «становится соучастником» 
 неисполнения решения ЕСПЧ, счита-
ет эксперт.

Вчера КМСЕ обсудил исполнение по-
становления ЕСПЧ по жалобе потерпев-
ших («Финогенов и другие против Рос-
сии») в результате теракта в Театральном 
центре на Дубровке в Москве в 2002 го-
ду, когда погибли 130 заложников. Как 
говорится в решении органа, в комите-
те «с интересом приняли к сведению ин-
формацию, предоставленную россий-
скими властями (речь идет об отчете Ми-
нюста, предоставленном в КМСЕ в авгу-
сте.— 

”
Ъ“)», а также «приветствовали за-

конодательные, нормативные и опера-
тивные меры, принятые с целью обеспе-
чить спасение жизней и предоставление 
медицинской помощи в чрезвычайных 
ситуациях». Сожаление КМСЕ вызвало 
лишь то, что решение следственных ор-
ганов РФ не открывать уголовное рассле-
дование «не ведет к исполнению поста-
новления ЕСПЧ в этой его части». Вла-
стям РФ предложили «оценить и деталь-
но проинформировать» КМСЕ о том, «ка-
кие шаги в расследовании все еще могут 
быть сделаны, какие шаги более не мо-
гут быть сделаны в силу практических 
или юридических причин».

Напомним, в 2011 году ЕСПЧ удов-
летворил жалобу 64 потерпевших в ре-
зультате теракта в Театральном центре 
на Дубровке, которые обвиняли россий-
ские власти в «необоснованном приме-
нении силы, неоказании заложникам 
своевременной медицинской помощи 

и недостаточно эффективном расследо-
вании теракта». ЕСПЧ, в частности, при-
знал Россию нарушившей ст. 2 (право на 
жизнь) Европейской конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод. Су-
дьи обратили особое внимание на то, 
что «ФСБ РФ так и не раскрыла формулу 
газа (который применялся при освобо-
ждении заложников.— “Ъ“), в том числе 
национальным органам следствия». По 
мнению судей, также должно быть вы-
яснено, «почему массовая эвакуация за-
ложников началась лишь спустя два часа 
после начала штурма, а ключевые судеб-
но-медицинские экспертизы тел погиб-
ших и их медицинские карты были по-
ручены лаборатории», подчиненной де-
партаменту здравоохранения города Мо-
сквы, глава которого «не являлся незаин-
тересованным лицом». ЕСПЧ в том чи-
сле обязал РФ провести расследование 
действий должностных лиц, виновных 
в «неэффективности» спасательной опе-
рации. Однако уголовное дело так и не 
было возбуждено. В поданном в КМСЕ от-
чете Минюста сообщалось, что по пред-
писанию ЕСПЧ были приняты, в част-
ности, «организационные и практиче-
ские меры» по «выявлению возможных 
намерений для совершения терактов 
в Москве», проведению учений, прове-
рок и практических занятий (см. 

”
Ъ“ от 

12 сентября).
«Это диалог немого с глухим, а точ-

нее, диалог нежелающего слышать с не-
желающим говорить»,— считает юриди-
ческий директор правозащитного цент-
ра «Мемориал» Кирилл Коротеев. По его 
словам, Россия «открыто говорит (в отче-
те Минюста.— 

”
Ъ“), что ничего расследо-

вать не будет, а комитет спрашивает, ка-
кие еще следственные действия намеча-
ются». Не давая жесткую оценку дейст-
виям российских властей, КМСЕ ориен-
тируется на интересы входящих в него 
стран, а в результате «становится соучаст-
ником» неисполнения решения ЕСПЧ, 
говорит Кирилл Коротеев.

Наталья Корченкова

России предложили 
еще раз подумать  
о «Норд-Осте»
Ход исполнения решения ЕСПЧ  
не вызвал жесткой оценки в Совете Европы
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В Варшаве проходит двухне-
дельная конференция ОБСЕ, 
 посвященная правам человека. 
О ее работе, ситуации в России 
и на Украине, а также пробле-
ме прав человека в зоне ответ-
ственности ОБСЕ постпред США 
в этой организации  ДЭНИЕЛ 
БЭР рассказал корреспонденту 

”Ъ“ КИРИЛЛУ  КРИВОШЕЕВУ.

— Какие темы уже обсуждались 
или еще будут обсуждаться на 
конференции в Варшаве?
— Вначале главным сюжетом бы-
ли выборы в России. Но потом мы 
перешли к теме усиливающегося 
давления на гражданское общест-
во и независимые СМИ во всей зо-
не ответственности ОБСЕ. Мы счи-
таем необходимым, чтобы пред-
ставители гражданского общества 
и независимые журналисты соби-
рались и говорили с властями, си-
дя с ними за одним столом. В США, 
например, это постоянно происхо-
дит. Но в других странах единствен-
ный шанс для гражданских активи-
стов обратиться к властям — это на-
ша конференция. И это вызывает 
вопрос: почему правительства этих 
государств так относятся к своим 
международным обязательствам?
— Как вы оцениваете итоги вы-
боров в Госдуму России?
— ОБСЕ обнародовала свою оцен-
ку, с которой мы согласны: нали-
цо некоторые технические улучше-
ния организации голосования. Но 
в целом мы обеспокоены тем, что 
выборы не были конкурентными, 
при регистрации кандидаты стал-
кивались с немалым количеством 
барьеров. В ходе избирательной 
кампании также были отмечены 
ограничения свободы собраний 
и свободы выражений. И это тоже 
вызвало у нас беспокойство, о чем 
и было заявлено.
— Поддерживаете ли вы призы-
вы некоторых украинских и ев-
ропейских политиков не счи-
тать новый российский парла-
мент законным, так как голо-
сование проходило в том числе 
в Крыму?
— Еще до выборов Соединенные 
Штаты ясно дали понять: мы не 

признаем законность выборов 
в Думу, которые будут проходить 
в оккупированном Россией Крыму 
(при этом о непризнании всего но-
вого созыва Госдумы в целом в этих 
заявлениях Госдепа не говорит-
ся.— 

”
Ъ“). Канада и Румыния также 

опубликовали подобные заявле-
ния еще до дня голосования. С точ-
ки зрения международного права 
Крым — часть Украины. Никто из 
нас не признает фиктивные выбо-
ры, которые прошли там.
— Вы заговорили об Украине, 
но события в этой стране вызы-
вают много вопросов. Достаточ-
но вспомнить инцидент с укра-
инским телеканалом «Интер», 
когда люди в камуфляже взяли 
в осаду редакцию, позицию ко-
торой они считали недостаточ-
но «патриотичной». И власти не 
особенно им в этом препятство-
вали. Что вы можете сказать об 
этом, принимая во внимание, 
что свобода слова — одна из ос-
новных ценностей, которые за-
щищают западные страны?
— На прошлой неделе я был на Ук-
раине (на форуме Yalta European 
Strategy.— 

”
Ъ“), и это (ситуация во-

круг телеканала «Интер».— 
”
Ъ“) бы-

ло одной из тем обсуждения. Дол-
жен сказать, что все, с кем я разго-
варивал — гражданские активи-
сты, журналисты, представители 
власти,— согласны с тем, что даже 
если кому-то не нравится контент 
телеканала, конечно, атаковать 
его — ненормально. Защита сво-
боды выражения, свободы и плю-
рализма СМИ означает, что ника-
ких не предусмотренных законом 
шагов против них предпринимать-
ся не должно. В обществах, где сво-
бода прессы защищена, включая 
американское, идет реальная ди-

скуссия между сторонниками раз-
ных взглядов. Сам президент Укра-
ины Петр Порошенко, выступая на 
форуме, признал, что украинской 
журналистике еще есть над чем ра-
ботать. Это важно, что люди пони-
мают: иметь проблемы не стыд-
но — стыдно не работать над их ре-
шением. Но я уверен, что на Украи-
не есть много убежденных людей, 
в том числе в правительстве, при-
верженных идее верховенства пра-
ва и стремящихся добиться про-
гресса в ее реализации.
— Еще один случай, касающий-
ся прав человека на Украине,— 
убийство журналиста Олеся Бу-
зины. Оба подозреваемых — Ан-
дрей Медведко и Денис Поли-
щук — были отпущены судом. 
Не кажется ли вам, что такое ре-
шение было продиктовано по-
литическими взглядами убито-
го журналиста — противника 
украинских властей?
— В отношении смерти любого 
журналиста должно проводиться 
независимое расследование. Есть 
много подобных случаев — не толь-
ко на Украине, но и по всему миру. 
Соединенные Штаты дали понять, 
что мы готовы сотрудничать и пре-
доставить следствию техническую 
поддержку в любое время.
— Это понятно, но что вы дума-
ете об освобождении подозре-
ваемых?
— Я думаю, что журналисты долж-
ны иметь возможность делать свою 
работу безопасно и свободно, а про-
цесс расследования часто может 
включать в себя опрос большого 
числа людей и идентификация по-
дозреваемых должна выполнять-
ся в соответствии с верховенством 
права.
— Удар коалиции во главе с США 
по правительственным войскам 
в Сирии нивелировал диплома-
тические усилия, ранее пред-
принятые госсекретарем Джо-
ном Керри и главой МИД Рос-
сии Сергеем Лавровым. Одна-
ко посол США в ООН Саманта 
Пауэр, вместо того чтобы при-
знать вину, принести извине-
ния, подвергла резкой критике 
Москву — в лучших традициях 

поздней советской пропаганды. 
Могут ли подобные заявления 
укрепить моральный авторитет 
США в мире?
— Ваш вопрос — это как раз хоро-
ший пример советской пропаган-
ды. Заявление Саманты Пауэр было 
очень ясным и честным отрицани-
ем того наигранного шоу, которым 
стало экстренное заседание Сов-
беза ООН, созванное Россией. В от-
личие от Российской Федерации, 
в своей речи Саманта Пауэр при-
знала, что когда что-то происходит, 
мы должны рассмотреть это со всех 
сторон, расследовать и попытаться 
исправить ошибки. Но в этой речи 
была еще одна мысль: в тех много-
численных случаях, когда войска, 
поддерживаемые Россией, совер-
шали преступления, Москва ни-
когда не стремилась созвать Совбез 
ООН. Мне не за что критиковать за-
явление госпожи Пауэр.
— Ваша конференция прохо-
дит в Польше, имеющей непро-
стые отношения с ЕС. Евроко-
миссия потребовала от прави-
тельства страны до октября ис-
править закон о конституцион-
ном суде. Как вы оцениваете си-
туацию с демократией в Поль-
ше, согласны ли с критикой Вар-
шавы со стороны европейских 
партнеров?
— Мой коллега, помощник госсе-
кретаря США по вопросам демо-
кратии, прав человека и трудовых 
отношений Том Малиновски затра-
гивал эту тему в своем выступле-
нии на открытии конференции. 
Кстати, сам он родился в Польше. 
Я совершенно согласен с тем, что 
он сказал: своим примером Поль-
ша вдохновляла людей во всем ми-
ре бороться за демократию — еще 
в то время, когда в Варшаве у влас-
ти находились коммунисты. За 
прошедшие двадцать лет зона сво-
боды и верховенства права расши-
рилась — Польша подала пример 
многим. И когда мы говорим про 
закон о конституционном суде, мы 
надеемся, что эта страна пойдет по 
пути, который позволит и дальше 
считать ее приверженной демокра-
тическим принципам и верховен-
ству права.

«Мы не будем признавать выборы,  
которые прошли в Крыму»
Постпред США в ОБСЕ поделился с 

”
Ъ“ своим мнением о ситуации в России и на Украине Власти Китая объявили о начале но-

вой кампании по возвращению из-
за рубежа вывезенных коррупци-
онерами средств. Ранее в рамках 
операций «Охота на лис» и «Небес-
ная сеть» основной задачей был по-
иск и возвращение на родину самих 
преступников и перекрытие кана-
лов их финансирования. За прошед-
шие три года властям страны уда-
лось вернуть около $786 млн, но, 
по оценкам экспертов, это — капля 
в море: суммарный ущерб превы-
шает $1 трлн.

В начале недели полиция Китая доби-
лась экстрадиции из Франции подозре-
ваемого в коррупции бывшего чиновни-
ка из провинции Чжэцзян по фамилии 
Чэнь. Он обвиняется в хищении из бюд-
жета города Жуйаня эквивалента $3 млн. 
На телекадрах понурого мужчину в ме-
дицинской маске куда-то ведут по кори-
дору двое полицейских со строгими ли-
цами. Такие видео и фотографии появля-
ются в китайских СМИ чуть ли не каж-
дый день. Они должны стать предосте-
режением чиновникам, что партия рано 
или поздно дотянется до всех: многие из 
задержанных благополучно прожили за 
рубежом десятки лет.

Кампания «Охота на лис», запущен-
ная китайскими властями в 2014 году 
для поимки беглых коррупционеров, 
дает плоды. Вернуть на родину удалось 
1946 человек — сколько еще остают-
ся за рубежом, власти не сообщают. Те-
перь фокус внимания китайских бор-
цов с коррупцией переместится с лю-
дей на деньги. С начала кампании поли-
ции удалось возвратить 5,24 млрд юаней 
($786 млн), но, по оценкам экспертов, за 
рубеж вывезено гораздо больше. Аме-
риканская компания Global Financial 
Integrity Group приводит цифру $1,39 тр-
лн за 2004–2013 годы. И это, судя по все-
му, далеко не предел. 

Коррупционные аппетиты китай-
ских чиновников за последние годы 
резко выросли. В 1980 году на стадионе 
провинции Хэйлунцзян под объектива-
ми сотен телекамер и взглядами 5 тыс. 
зрителей была показательно расстреля-
на за коррупцию Ван Шоусинь. Она бы-
ла партсекретарем местной ресурсодо-
бывающей компании и совершила «не-
виданное с момента основания Респу-
блики преступление», украв эквива-
лент $400 тыс. В 2015 и 2016 годах быв-
шего министра внутренних дел стра-
ны Чжоу Юнкана и его сына Чжоу Биня 
приговорили к пожизненному заклю-

чению и 18 годам соответственно. Они 
сумели скопить $54 млн — власти сочли 
эти средства взятками и доходами от не-
легальных операций. 

Для перекрытия нелегальных кана-
лов финансирования в 2015 году «Охота 
на лис» была дополнена операцией «Не-
бесная сеть», главной целью которой ста-
ли подпольные банки и офшорные ком-
пании. Эту кампанию теперь планиру-
ется перенацелить на поиск нелегаль-
но вывезенных за рубеж средств. В авгу-
сте в ходе последней большой полицей-
ской спецоперации власти арестовали 
450 человек, работавших в 192 нелегаль-
ных банках, помогавших коррупционе-
рам переправлять деньги за рубеж. Они, 
по словам представителей правоохрани-
тельных органов, принимали участие 
в криминальных операциях на общую 
сумму $3 млрд.

«Охоту на лис» возглавляет замдирек-
тора департамента экономических пре-
ступлений Министерства общественной 
безопасности КНР Лю Дун — он и будет 
возвращать народные средства. В интер-
вью агентству «Синьхуа» господин Лю за-
явил, что, помимо опыта работы в поли-
ции и знания иностранных языков, его 
сотрудникам требуется «тонкий ум, уме-
ние сотрудничать с полицией других 
стран, а также способность противосто-
ять невзгодам». В государственной прес-
се их работа выглядит как приключенче-
ский роман: выполняя задание по поим-
ке коррупционеров, «охотники на лис» 
вылавливают преступников в самых эк-
зотических уголках мира — преодоле-
вая жару, холод и даже лихорадку Эбола.

По мнению замдиректора ИСАА при 
МГУ Андрея Карнеева, китайские влас-
ти воспринимают антикоррупционную 
кампанию как один из столпов нынеш-
ней политики. «На саммите G20 в Хан-
чжоу лидер КНР Си Цзиньпин неодно-
кратно призывал другие страны содей-
ствовать Китаю в поимке преступни-
ков,— напомнил он 

”
Ъ“.— Впрочем, 

остается открытым вопрос, в какой мере 
эта кампания обусловлена экономиче-
скими, а в какой — политическими при-
чинами». По мнению эксперта, в период 
бурного экономического роста в корруп-
ции оказались замешаны многие выс-
шие чиновники государства. «Соответст-
венно, для того чтобы попасть под анти-
коррупционный каток, одного воровст-
ва мало — надо еще и каким-то образом 
проявить нелояльность властям»,— по-
лагает Андрей Карнеев.

Михаил Коростиков

Беглых китайских 
чиновников отлавливают 
за рубежом
Власти КНР начинают новый этап 
антикоррупционной кампании

От пяти инфраструктурных объектов  
Донбасса скоро  будут отведены все 
военно служащие и боевая техника   
ФОТО НИКОЛАЯ КОРЕШКОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 16807,62 (+315,47)
РТС 1002,13 (+22,59)
FTSE 100 6911,4 (+76,63)

DAX 30 10674,18 (+237,69)
DJIA** 18417,32 (+123,62)
NASDAQ Composite** 5339,05 (+43,87)

*21.09.16.    **На 20:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.09.16
Австралийский доллар 48,8919
Английский фунт 83,4492
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,2263

Доллар США 63,7942
Евро 71,6728
Индийская рупия*** 95,5790
Казахский тенге*** 18,8804

Канадский доллар 48,9445
Китайский юань* 95,6521
Норвежская крона* 78,3308
СДР 88,9948

Сингапурский доллар 47,1502
Новая турецкая лира 21,6435
Украинская гривна* 24,6310
Шведская крона* 74,9638

Швейцарский франк 65,8147
Японская иена*** 63,3822
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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впечатляют своей обратной силой 
корреспондента арбитражной группы

Андрея Райского

Бесконечные поправки к закону о 
банкротстве уже стали головной бо-
лью для арбитражных управляющих. 
Помимо введения для них дисквали-
фикации за любое повторное адми-
нистративное нарушение, поменя-
лись и требования к кандидатам в 
управляющие. 15 июля вступили в 
силу изменения, увеличившие с по-
лугода до двух лет срок прохождения 
обязательной стажировки будущих 
управляющих в качестве помощни-
ков действующих. В связи с этим воз-
ник вопрос, имеют ли эти законода-
тельные поправки обратную силу. 
Сначала Росреестр исходил из того, 
что не имеют. Так, в письме от 20 ию-
ля от управления по контролю и над-
зору в сфере саморегулируемых ор-
ганизаций (СРО) Росреестра говори-
лось, что если стажировка в качестве 
помощника арбитражного управля-
ющего началась до поправок, то она 
проводится по старым правилам. Бо-
лее того, ведомство советовалось с 
Минэкономразвития по этому пово-

ду, и департамент финансово-банков-
ской деятельности и инвестиционно-
го развития министерства еще в авгу-
сте занимал аналогичную позицию.

Тем более неожиданным для ар-
битражных управляющих стало на-
правленное в их СРО письмо Росре-
естра от 21 сентября, в котором обо-
значена кардинально противопо-
ложная позиция: при вступлении в 
СРО после 15 июля наличие у арби-
тражного управляющего стажиров-
ки в течение двух лет обязательно. 
Поскольку закон не содержит указа-
ний на регулирование отношений, 
возникших до введения изменений 
в действие, всем управляющим, не 
успевшим вступить в СРО до 15 ию-
ля, «надлежит пройти такую стажи-
ровку сроком не менее чем два го-
да», а члены СРО, не соответствую-
щие новым требованиям, подлежат 
исключению в течение месяца, гово-
рится в письме.

Сколько всего управляющих ока-
залось под угрозой исключения, по-
ка неизвестно. По словам предста-
вителя СРО «ААУ 

”
Евросиб“» Анаста-

сии Артемьевой, есть как минимум 
пять случаев, когда управляющие 
после 15 июля переходили в другую 
СРО, имея стажировку шесть меся-
цев, и два случая, когда у управляю-
щих стажировка началась до вступ-
ления в силу поправок и закончи-
лась уже после. Отметим, что у Росре-
естра ранее не возникало к ним во-
просов. «Все эти управляющие вклю-
чены в сводный государственный ре-
естр, что подтверждается письмами 
Росреестра, то есть ведомство прове-
ряло их документы, а теперь нам го-
ворят, что это было незаконно, и обя-
зывают исключить их»,— сетует го-
спожа Артемьева.

Что заставило ведомство корен-
ным образом пересмотреть пози-
цию, неясно. Но помимо потери ра-
боты для новых управляющих есть и 
другие последствия: при выходе или 
исключении из СРО взнос в компен-
сационный фонд не возвращается. А 
это, между прочим, 200 тыс. руб. Тако-
ва цена изменения мнения госоргана 
для каждого, кто решил стать управ-
ляющим в эпоху перемен.

обсудить 
kommersant.ru/11779

вчера

SBERBANK CIB 

обнародовал планы  выхода 
на Шанхайскую биржу золо-
та. «Sberbank CIB подтвержда-
ет свои планы зарегистрировать-
ся на Шанхайской бирже золота. 
На наш взгляд, макроэкономиче-
ская ситуация останется благопри-
ятной для золота. Наша цель — вы-
вести объемы торговли им на Шан-
хайской бирже золота до 100 тонн 
в год»,— сообщили ”Ъ“ в пресс-
службе Sberbank CIB. Приори-
тетными направлениями в дочер-
ней структуре Сбербанка называ-
ют Европу, Ближний Восток и Азию. 
«Sberbank CIB будет рассматри-
вать вопрос продвижения и в дру-
гие регионы, пока соответству-
ющие рынки остаются на подъе-
ме»,— отметили в компании. На-
помним, первым среди россий-
ских банков статус участника Шан-
хайской золотой биржи в октябре 
2015 года получил ВТБ. Уже в апре-
ле он вышел на прямые постав-
ки в Китай, который является круп-
нейшим по объемам в мире поку-
пателем и потребителем золота. 
Павел Аксенов 

МИНСЕЛЬХОЗ

объявил об обнулении экспорт-
ной пошлины на пшеницу. 
 Соответствующее заявление сде-
лал глава министерства Александр 
Ткачев в эфире телеканала «Рос-
сия 24». Как уточнила пресс-служ-
ба министерства, пошлина обну-
ляется с 23 сентября. По прогнозу 
Александра Ткачева, экспорт зер-
на в этом году составит 35–40 млн 
тонн. Минсельхоз предлагает об-
нулить пошлину до 1 июля 2018 
года. До обнуления размер экс-
портной пошлины составлял 50% 
от таможенной стоимости минус 
6,5 тыс. руб., но не менее 10 руб. 
за тонну. «Интерфакс»

АЙМАНИБАНК

был отключен от системы 
электронных платежей ЦБ. 
Банк России отключил Аймани-
банк от своей системы «Банков-
ские электронные срочные пла-
тежи», сообщил «РИА Новости» 
источник в банковских кругах. 
Пресс-служба Айманибанка отка-
залась от комментариев, оператор 
колл-центра сообщил «РИА Ново-
сти», что перевести деньги в дру-
гую кредитную организацию через 
интернет-банк сейчас невозмож-
но «по техническим причинам», ко-
торые будут устранены в пятни-
цу. В среду Айманибанк опубли-
ковал сообщение о проведении 
внеочередного общего собра-
ния участников 19 октября. На по-
вестке дня — вопрос о ликвида-
ции кредитной организации и на-
правлении в Банк России ходатай-
ства об отзыве лицензии. Это со-
общение Айманибанка полностью 
повторяет решение родственно-
го ему (у банков одни и те же акци-
онеры) Финпромбанка от 13 сен-
тября. 19 сентября у Финпромбан-
ка была отозвана лицензия. Сопо-
ставление отчетности двух бан-
ков (см. ”Ъ“ от 22 сентября) указы-
вает на то, что Финпромбанк был 
крупнейшим заемщиком Аймани-
банка. «РИА  Новости/Прайм»; 
 отдел финансов

ФАС

ведет работу по либерали-
зации оптовых цен на газ для 
промышленности еще в 12 реги-
онах России, помимо Тюмен-
ской области, ХМАО и ЯНАО, 
выбранных в качестве пилотных 
регионов, заявил замглавы служ-
бы Анатолий Голомолзин. Он доба-
вил, что еще с 30 регионами Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба обсуждает такую либерализа-
цию. Предполагается, что в пилот-
ных регионах государственное ре-
гулирование оптовых цен на газ для 
промышленности будет отменено 
с начала 2017 года. Анатолий Голо-
молзин отметил, что цены для насе-
ления останутся регулируемыми. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Для каждого, кто ре
шил стать арбитраж
ным управляющим 
в эпоху перемен, изме
нение позиции Рос
реестра может обой
тись в 200 тыс. руб.

Интернет-торговля прирастает Китаем
Доля заказов из-за рубежа увеличивается

Объем интернет-торгов-
ли в России в первом по-
лугодии вырос в рублях 
на 26%, до 405   млрд руб., 
но уже по итогам всего 
2016 года рост замедлит-
ся до 18,4%, подсчитала 
Ассоциация компаний 
интернет-торговли 
(АКИТ). В то же время 
темпы роста трансгра-
ничной торговли, напро-
тив, продолжат расти: 
с 37% по итогам полуго-
дия до 45% по всему году, 
превысив треть общего 
объема рынка. Подавля-
ющее число таких поку-
пок приходится на недо-
рогие заказы из Китая.

Объем рынка интернет-
торговли в России в первом 
полугодии 2016 года вы-
рос на 26%, до 405 млрд руб., 
к аналогичному периоду 
прошлого года, говорится в 
исследовании АКИТ, подго-
товленном вместе с «Почтой 
России» и GfK. По прогно-
зу, до конца года он достиг-
нет 900 млрд руб., увеличив-
шись на 18,4% к 2015 году. Па-
дение темпов роста рынка 
к концу года вызвано пло-
хими результатами перво-
го полугодия 2015-го, когда 
«рынок чувствовал дыхание 
кризиса», объясняет испол-
нительный директор АКИТ 
Антон Соколов: «На этом фо-
не январь—июнь 2016 года 
смотрятся хорошо, получил-
ся отложенный эффект».

Трансграничная торгов-
ля растет темпами, опережа-
ющими внутренний рынок. 
Доля импорта на россий-

ском рынке e-commerce за 
январь—июнь 2016 года уве-
личилась на 37%, до 143,1 мл-
рд руб. По итогам всего года 
эксперты ожидают роста на 
45%, до 320 млрд руб. Таким 
образом, доля трансгранич-
ной торговли в онлайн-ри-
тейле может вырасти с 29% в 
2015 году до 35% в 2016 году.

По данным АКИТ и «По-
чты России», количество вхо-
дящих международных от-
правлений за январь—июнь 
2016 года выросло более чем 
вдвое, на 102%, тогда как чи-
сло заказов на внутреннем 
рынке увеличилось лишь 
на 5%. «Почта России» за этот 
период обработала 98,7 млн 

международных отправле-
ний с товарными вложени-
ями — это более чем вдвое 
превышает показатель пер-
вого полугодия 2015 года, 
уточняют во ФГУПе.

Доля Китая в онлайн-им-
порте продолжает оставать-
ся подавляющей — 90%. На 
Евросоюз приходится 4%, 
США — 2%, остальные стра-
ны — 4%. Большое количест-
во дешевых покупок в Китае 
приводит к тому, что сред-
ний чек 64% покупок не пре-
вышает €22, а более 95,8% за-
казов попадают под беспош-
линный порог в €150, кон-
статируют в АКИТ.

В России интернет-поль-
зователей больше, чем в лю-
бой стране Европы, отмеча-
ется в исследовании. Так, по 
данным GfK, в 2015 году сре-
ди них было 84 млн человек 
старше 16 лет, 50 млн из ко-
торых пользовались мобиль-
ным интернетом. Таким обра-
зом, в стране сосредоточен 
«огромный потенциал для ро-
ста интернет-торговли», доля 
которой в общем обороте ри-
тейла сегодня не превышает 
3,5%, тогда как в США состав-
ляет 10%, а в Великобритании 
— 13%, подчеркивают в АКИТ.

Коммерческий директор 
«Юлмарта» Олег Пчельников 
называет ситуацию на рын-
ке онлайн-торговли «относи-
тельно стабильной». Курс ру-
бля закрепился в коридоре 
65–67 руб. за доллар и факти-
чески обеспечил потребите-
ля постоянными ценами на 
основные группы товаров, 
отмечает он. При этом с на-

чала года «Юлмарт» фиксиру-
ет постепенное восстановле-
ние интереса к некоторым то-
варам в категории техники и 
электроники. Так, например, 
прирост к 2015 году демон-
стрируют компьютеры и ком-
плектующие к ним, а также 
цифровая электроника, гово-
рит господин Пчельников.

Поведение покупателей 
изменилось, считает соуч-
редитель и управляющий 
директор Lamoda Нильс 
Тонзен. «Покупатели масс-
маркета стали больше обра-
щать внимание на цены и 
скидки, хотя покупателям 
премиум-товаров по-преж-
нему важен и бренд, и це-
на»,— говорит он. Продажи 
одежды премиального сег-
мента выросли на 20% по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, 
оценивает господин Тонзен.

«В поведении покупате-
лей мы видим два тренда: лю-
ди все больше покупают он-
лайн, но, с другой стороны, 
они более чувствительны к 
цене, ищут все выгодные це-
новые предложения, акции, 
более дешевые товары»,— 
рассказывает гендиректор 
Ozon.ru Дэнни Перекальски. 
При этом в Ozon.ru предо-
плаченные заказы растут на 
уровне 40%, а значит, растет и 
доверие пользователей к ин-
тернет-покупкам, добавля-
ет он. Господин Перекальски 
прогнозирует рост внутрен-
него российского рынка по 
итогам 2016 года на 10%, что 
близко к оценке АКИТ — 7,2%.

Роман Рожков

Санация для министра финансов
МВФ предложил свою схему оздоровления российских банков 

Пока ЦБ, АСВ и Минфин спорят 
о том, как реформировать несо-
вершенный и затратный меха-
низм санации банков, Междуна-
родный валютный фонд (МВФ) 
предложил свой вариант — фи-
нансировать санацию из феде-
рального бюджета под личную 
ответственность министра фи-
нансов. Вариант очень прозрач-
ный, но крайне далекий от рос-
сийской реальности, отмечают 
эксперты.

Вчера ЦБ официально объявил о 
подведении окончательных итогов 
Программы оценки финансового сек-
тора (Financial Sector Assessment Prog-

ram, FSAP) в 2015/2016 годах. К офици-
альному сообщению о позитивных 
результатах прохождения оценки 
Банк России приложил публикации 
МВФ и Всемирного банка с подроб-
ными результатами проверки. Сре-
ди них — в технической записке МВФ 
по модулю «Ликвидация, финансовое 
оздоровление и страхование вкла-
дов» — обнаружилось новое предло-
жение по реформе института сана-
ции банковского сектора, исходящее 
от МВФ. Международный валютный 
фонд видит эту реформу совершенно 
иной, чем та, что летом была предло-
жена Центробанком и сейчас прохо-
дит межведомственное обсуждение.

По мнению МВФ, существующий 
механизм (кредиты на оздоровле-
ние проблемных банков выдаются 
Центробанком Агентству по страхо-
ванию вкладов) несовершенен. Та-
кое финансирование санации МВФ 
счел квазифискальной активностью, 
а потому, по его мнению, его долж-
но осуществлять федеральное прави-
тельство. Решения о затратах из феде-
рального бюджета на санацию долж-
ны приниматься с одобрения мини-
стра финансов, и даже если вдруг к 
оздоровлению потребуется времен-
но привлекать средства ЦБ, то это 
должно делаться под гарантии феде-
ральных властей, считают в МВФ.

Напомним, о реформе механиз-
ма санации российских банков ле-
том сообщила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Как известно, смысл 
предложения ЦБ, по сути уже одо-
бренного на высшем уровне,— пре-
кратить кредитовать АСВ на сана-
цию банков, учредить специальный 
фонд, через который пойдет финан-
сирование санации под управлени-
ем УК, учреждаемой ЦБ, заменив 
при этом предоставление финан-
сирования через кредиты на пря-
мое участие в капитале санируемых 
банков.
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Samsung Pay раскрывает кошелек
Выбраны первые партнеры платежного сервиса

”
Ъ“ выяснил, кто станет первыми партне-

рами Samsung по запуску в России его пла-
тежного сервиса Samsung Pay, позволяю-
щего бесконтактно оплачивать покупки 
в магазинах при помощи смартфона. Это 
Альфа-банк, ВТБ 24, МТС-банк, Райффайзен-
банк и банк «Русский стандарт». Кроме то-
го, в проекте может принять участие под-
контрольная Сбербанку платежная система 
«Яндекс.Деньги».

О том, что Samsung определился с первыми 
партнерами проекта Samsung Pay, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько источников, знакомых с ситуацией. Это 
Альфа-банк, ВТБ 24, МТС-банк, Райффайзенбанк и 
банк «Русский стандарт»,— а также ООО «Яндекс». 
Именно их клиенты смогут с помощью смартфо-
нов Samsung бесконтактно оплачивать покупки в 
магазинах, не доставая банковских карт. 

Список первых партнеров Samsung оконча-
тельный, утверждают собеседники 

”
Ъ“, офици-

ально он будет представлен в рамках презента-
ции проекта уже на следующей неделе. В даль-
нейшем (в какой перспективе — не раскрывает-
ся) договоры в рамках Samsung Pay будут заклю-
чены и с другими банками-эмитентами. В чем за-
ключается роль в проекте ООО «Яндекс», в компа-
нии не комментируют. Имеются в виду «Яндекс.
Деньги», у которых есть виртуальные карты, при-
вязанные к «Яндекс.Кошельку», убежден топ-ме-
неджер одной из компаний в финансовой отра-
сли. По его словам, партнеров проекта согласо-
вывают со штаб-квартирой Samsung, поэтому для 

того, чтобы показать масштаб бизнеса, было бы 
лучше, чтобы заявку подавала одна из крупней-
ших российских интернет-компаний «Яндекс», 
которая владеет 25% «Яндекс.Денег» (75% минус 
один рубль у Сбербанка). Другой источник пред-
полагает, что «Яндекс.Деньги» не афишируют бу-
дущее партнерство с Samsung Pay, поскольку 
компания может быть связана юридическими 
обязательствами с Apple, которая осенью плани-
рует запустить свой платежный сервис Apple Pay 
в России. В «Яндекс.Деньгах» не комментируют 
возможное партнерство с Samsung. По данным 

”
Ъ“, технологию Samsung Pay тестирует и Сбер-

банк, однако получить официальный коммента-
рий в Сбербанке не удалось.

Сервис Samsung Pay основан на технологии 
MST (Magnetic Secure Transmission) компании 
LoopPay, приобретенной Samsung в начале 2015 
года. MST позволяет совершать оплату в термина-
лах, которые принимают банковские карты с маг-
нитной полосой. Кроме того, Samsung Pay работа-
ет с терминалами NFC (Near Field Communication). 
Таким образом, Samsung Pay можно будет оплачи-
вать покупки во всех терминалах, тогда как сер-
вис Apple Pay будет работать только с термина-
лами NFC, отмечает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. Ранее Samsung 
на своем сайте сообщала, что Samsung Pay в Рос-
сии будут поддерживать смартфоны Samsung 
Galaxy S7/ S7edge, Galaxy S6 edge+, Galaxy Note5, 
Galaxy A5 и A7 (оба 2016 выпуска), но сейчас эту 
инфор мацию можно найти в кэше «Яндекса». В 

российском представительстве Samsung тему за-
пуска платежного сервиса пока не комментируют. 

• Samsung Pay был запущен в августе 2015 года вме-
сте со стартом продаж смартфона Galaxy Note 5 в 
Корее и США. Как сообщала газета The Korean Times, 
по состоянию на конец августа 2016 года, только в 
Южной Корее объем трансакций в Samsung Pay пре-
высил 2 трлн вон ($1,78 млрд). По данным Samsung, 
количество трансакций в сервисе превысило 100 млн.
Оплатить телефонами покупки в магазинах смо-

гут держатели карт указанных эмитентов платеж-
ной системы MasterCard. Производить оплату не-
посредственно со счета, если к нему не привязана 
соответствующая карта, нельзя. Платежная система 
Visa, по крайней мере в обозримом будущем, участ-
вовать в проекте Samsung Pay в России не будет, ут-
верждают источники 

”
Ъ“.

Перечень торговых точек не ограничен только 
теми, в которых эквайринг осуществляют банки-
партнеры. По данным 

”
Ъ“, специальных партнеров 

по эквайрингу у Samsung Pay в России не будет. Это 
означает, что оплата смартфоном будет возможна в 
любых торговых точках, оснащенных терминала-
ми для приема банковских карт (вне зависимости 
от того, кто эквайер), причем опять же как с бескон-
тактной технологией, так и с магнитной полосой. 

Пресс-служба MasterCard не ответила на запрос 

”
Ъ“, представители Альфа-банка, ВТБ 24, МТС-бан-

ка, Райффайзенбанка, банка «Русский стандарт» от 
комментариев отказались.

Юлия Полякова, Владислав Новый, 
Роман Рожков 

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После четырехмесячного пе
рерыва Минфин вновь вышел 
на внешний рынок заимствова
ний. В четверг министерство 
провело доразмещение евро
облигаций на $1,25 млрд, вы
полнив план по внешним заим
ствованиям на этот год. Спрос 
превысил предложение в шесть 
раз, что позволило снизить стои
мость заимствований по сравне
нию с дебютным размещением 
до 3,9% годовых. В условиях низ
ких цен на нефть и дефицита 
бюджета, по оценке участников 
рынка, Минфин вернется к за
имствованиям на внешнем ры
нок в следующем году с более 
масштабной программой.

В четверг утром участники долгово
го рынка получили предложение от 
«ВТБ Капитала» поучаствовать в дораз
мещении российских евробондов на 
сумму $1,25 млрд. Первоначально деся
тилетние бумаги предлагались по цене 
106% от номинала и ориентировочной 
доходностью 3,99% годовых, что было 
на 0,76 процентного пункта ниже до
ходности первой части выпуска на 
$1,75 млрд, размещенной четыре меся
ца назад (см. 

”
Ъ“ от 26 мая). Тем не ме

нее предложение вызвало высокий ин
терес со стороны российских и ино
странных инвесторов. Уже к полудню 
книга заявок была подписана на $3 мл
рд, а к ее закрытию в 16:30 спрос пре
высил $7,5 млрд. За счет шестикратной 
переподписки Минфин смог повысить 
цену размещения до 106,75% от номи
нала, что соответствует доходности 
3,9% годовых. Спред к US Treasuries со
ставил 230 базисных пунктов.

При размещении суверенных евро
облигаций в мае спрос превысил пред
ложение в четыре раза. Однако тогда 
не все иностранные инвесторы, осо
бенно из США и Европы, имели воз
можность и желание покупать россий
ские евробонды. Инвесторов останав
ливали не только санкции, но и неяс
ность с участием в сделке международ
ных клиринговых систем Euroclear и 
Clearstream, ведь согласно проспекту 
ценных бумаг, клиринг по евробон
дам осуществляет Национальный рас
четный депозитарий. Только через два 
месяца Euroclear начала обслужива
ние этого выпуска (см. 

”
Ъ“ от 29 июля). 

«Наличие клиринга через Euroclear 
нивелировало дополнительную 

”
по

литическую“ премию, которую Россия 
заплатила в мае»,— отмечает директор 

департамента рынков долгового капи
тала Росбанка Антон Кирюхин.

По оценке участников рынка, Мин
фин выбрал благоприятное время для 
размещения. По словам управляюще
го по исследованиям и аналитике 
Промсвязьбанка Александра Полюто
ва, после решения Федеральной ре
зервной системы (ФРС) США сохранить 
ставку на низком уровне аппетит к ри
ску у инвесторов резко вырос, что не 
могло не сказаться на спросе и в отно
шении российского суверенного дол
га. «Сейчас лучшее время в этом году 
для размещения — кредитные спреды 
российских бондов на годовых мини
мумах года, базовые ставки крайне по
зитивно реагируют на мягкую ритори
ку ФРС. В результате Россия получила 
наиболее эффективную ставку привле
чения, на уровне 2013 года»,— поясня
ет Антон Кирюхин.

Снижение стоимости заимствова
ний особенно актуально в условиях де
фицита бюджета и низкого объема 
привлечений от приватизации. «Бюд
жет нуждается в дополнительных вли
ваниях на фоне переноса крупных сде
лок в рамках приватизации госактивов 
и рисков роста дефицита федерального 
бюджета до 4% от ВВП, а не 3%, как было 

запланировано Минфином»,— отмеча
ет экономист ING Дмитрий Полевой. 
Однако состоявшееся доразмещение 
евробондов, не решило проблемы сба
лансированности бюджета, поскольку 
не может компенсировать выпавшие 
доходы от приватизации «Башнефти», 
которая могла бы пополнить бюджет 
более чем на 300 млрд руб. «В условиях 
низких цен на нефть в 2016 году дефи
цит бюджета может превысить 3 трлн 
руб. Вероятно, уже в октябре эта тема 
будет активно обсуждаться, нельзя 
исключать, что вновь будет поднимать
ся вопрос сокращения расходных ста
тей»,— отмечает Александр Полютов.

В условиях сохранения бюджетного 
дефицита и в 2017 году внешние заим
ствования могут существенно выра
сти. По оценке Дмитрия Полевого, в 
2017 году дефицит бюджета также бу
дет на уровне 4% ВВП (3–3,5 трлн руб.). 
«В связи с тем что резервный фонд бу
дет полностью потрачен уже в этом го
ду, в следующем году мы ожидаем бо
лее активных действий Минфина и на 
локальном рынке, и на рынке евроо
блигаций»,— отмечает управляющий 
портфелем облигаций «Райффайзен 
Капитала» Константин Артемов.

Виталий Гайдаев

Минфин воспользовался окном в Европу
Но на покрытие дефицита  
потребуются дополнительные заимствования

Международная компания Global 
Payments в ближайшее время 
планирует расстаться со своим 
российским активом — компа
нией UCS. Если до недавнего 
 времени Global Payments рас
считывала продать UCS пример
но за $100 млн, то сейчас готова 
рассмотреть любые предложе
ния потенциальных покупате
лей, чтобы выйти с рынка до 
конца года. По информации 

”
Ъ“, 

в числе покупателей акционеры 
UCS видят крупнейших игроков 
на рынке процессинговых и эк
вайринговых услуг.

По информации 
”
Ъ“, один из круп

нейших мировых процессоров Global 
Payments предпринял новую попыт
ку избавиться от российской «дочки» 
— компании UCS. Для поиска покупа
телей на этот актив Global Payments 
наняла инвестбанк Goldman Sachs, 
указывают источники 

”
Ъ“. По их сло

вам, в качестве потенциальных поку
пателей UCS продающая сторона рас
сматривает крупнейших игроков на 
российском рынке процессинга и эк
вайринга — Сбербанк, ВТБ, «Русский 
стандарт», Газпромбанк, процессинго
вый центр «Картстандарт» (входит в 
группу ЦФТ) и группу Qiwi. В Global 
Payments и Goldman Sachs отказались 
от комментариев. В UCS не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

• Компания UCS создана в 1992 году. 
Сейчас, по информации на сайте ком
пании, UCS обслуживает около 20% 
оборота по сделкам держателей меж
дународных и локальных платежных 
систем. По информации 

”
Ъ“, процес

синговыми услугами UCS пользуются 
около 100 банков, однако 80% оборо
тов приходится на исторического 
партнера компании — Росбанк 
( ранее и банк и UCS принадлежали 

«Интерросу»). Global Payments приоб
рела 100% UCS в 2009 году за $75 млн.
Это не первая попытка Global Pay

ments продать UCS. Поиск покупате
лей акционеры начали спустя некото
рое время после того, как в июле 2014 
года пост главы компании покинул 
Владимир Комлев. Он возглавил со
зданную ЦБ Национальную систему 
платежных карт (НСПК). «После ухода 
Владимира Комлева бизнес UCS пере
стал развиваться,— указывает собе
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией в 

UCS.— Практически одновременно в 
ЦБ ушли Ольга Скоробогатова из Рос
банка и Олег Тишаков из ОРС, таким 
образом, распалась сложившаяся ко
манда. Кроме того, создание в ЦБ 
НСПК в принципе ограничивает пер
спективы развития UCS». По словам 
другого собеседника 

”
Ъ“, эквайринг 

требует вливаний средств для обнов
ления оборудования, а делать допол
нительные вложения в бизнес UCS в 
Global Payments не готовы. Около года 
назад акционеры рассчитывали про
дать UCS за сумму около $100 млн, по 
словам участников рынка, но тогда по
купателей не нашлось.

Сейчас, по словам источников 
”
Ъ“, 

Global Payments готова рассмотреть 
условия потенциальных покупате
лей. А они оценивают бизнес UCS в 
$10–15 млн. Столь низкая оценка — 
следствие того, что и процессинго
вый, и эквайринговый бизнес UCS 
связан с Росбанком. «В последнее вре
мя отношения между UCS и Росбан
ком существенно охладели, особенно 
после того как в 2015 году Росбанку 
пришлось выплатить банкампартне
рам почти 500 млн руб. за сбой в 
UCS,— говорит источник 

”
Ъ“, близ

кий к Росбанку.— В случае смены соб
ственника UCS шансы на уход Росбан
ка существенно возрастают». Как ра

нее сообщал 
”
Ъ“, Росбанк еще в нача

ле 2015 года задумался о расторжении 
договора с UCS и создании собствен
ного процессинга. «Сейчас пока тема 
создания собственного процессинга 
предметно не разрабатывается, есть 
планы детально обсудить ее в первом 
квартале следующего года»,— говорит 
источник, близкий к Росбанку.

Банки из числа потенциальных по
купателей, на которых, по информа
ции 

”
Ъ“, рассчитывают в Global Pay

ments, в покупке не заинтересованы. 
Собеседники 

”
Ъ“ указывают, что при

чина в том, что при приобретении UCS 
любым из банков Росбанк не будет 
продолжать партнерство с компанией 
как прямой конкурент нового собст
венника. В Сбербанке и «Русском стан
дарте» прямо сообщили, что не заинте
ресованы в приобретении UCS. В ВТБ 
заявили, что не получали подобного 
предложения, в Газпромбанке не отве
тили на запрос 

”
Ъ“. Таким образом, по

тенциальных покупателей UCS два — 
«Картстандарт» и Qiwi. По информа
ции 

”
Ъ“, обе компании рассматривали 

такую потенциальную возможность. В 
«Картстандарте» отказались от коммен
тариев. В Qiwi не ответили на запрос 

”
Ъ“. Впрочем, состоится ли сделка, бу

дет зависеть от сговорчивости продав
ца. «В первоначальном плане, скорее 
всего, была заложена маржа, а сейчас 
акционеры, вероятно, готовы уйти лю
бой ценой, и в таком контексте пер
спективы продажи гораздо более ре
альны»,— полагает независимый экс
перт на платежном рынке Дмитрий 
Вишняков. По информации 

”
Ъ“, Global 

Payments рассчитывает продать UCS 
до конца текущего года.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал,  
Юлия Локшина,  
Кирилл Сарханянц

Процессинг пошел
Global Payments готова уйти с российского рынка любой ценой

контекст  

БАНКИ

Россияне охладели  
к долгосрочным  
депозитам

Снижение в течение 2016 года процентных 
ставок по вкладам в банках привело к значи-
тельному отставанию прироста депозитов на-
селения со сроками размещения свыше трех 
лет. Соответствующие данные обнародованы 
в докладе РЭУ имени Плеханова «Анализ трен-
дов денежно-кредитной системы и финансо-
вых рынков». Как отмечается в докладе, объем 
вкладов населения в банках на начало августа 
2016 года составил 23,3 трлн руб. и увеличил-
ся на 18,7% в годовом выражении. «Снижение 
процентных ставок по всем видам банковских 
вкладов привело к тому, что прирост вкладов 
населения с длительными сроками размеще-

ния значительно отстает от темпов прироста 
всех банковских вкладов. То есть так называе-
мых длинных денег в банках не более 10%»,— 
сказано в докладе. Эксперты отмечают, что 
за прошедшие 12 месяцев величина депози-
тов населения сроком более трех лет выросла 
с 982,5 млрд руб. до 1,077 трлн руб. что соот-
ветствует годовому темпу 9,7% и примерно 
в два раза медленнее, чем общий рост вкла-
дов физических лиц. Самая низкая доля дол-
госрочных депозитов у Сбербанка — 3,8% 
от всех размещенных в крупнейшем банке 
РФ вкладов населения. На втором месте 
ВТБ 24 с долей 6,8%. «Прайм»

Формальное решение о том, как 
именно проводить реформу институ
та санации, российским властям еще 
только предстоит принять. Впрочем, 
несмотря на весь авторитет МВФ, учи
тывая рекомендательный статус доку
мента, отсутствие у России долга пе
ред МВФ, а главное, дефицит действу
ющего бюджета и проекта бюджета на 
20172019 годы, рассуждать о перспек
тивах реализации в российских реа
лиях предложения МВФ можно, по 
мнению экспертов и участников рын
ка, в основном теоретически.

Впрочем, логики оно не лишено. 
«Приоритет в предложенном механиз
ме отдан прозрачности расходования 
и обеспечению большей возвратности 
средств,— считает вицепрезидент 
ФБК Алексей Терехов.— Заложив рас
ходы на санацию в бюджет (при дефи
ците это тоже возможно — через уве
личение дефицита), правительству 
нужно будет заложить и конкретные 
доходы для текущей или будущей ком
пенсации этих затрат, причем с кон
кретными сроками, за счет будущих 
доходов, увеличения госдолга или да
же прямой эмиссии ЦБ, что, конечно 
же, увеличит инфляцию». Этот расклад 
будет публичен, а значит, в него зало
жен механизм общественного контр
оля в лице налогоплательщиков, чьи 

интересы прямо затрагиваются при та
ком механизме, и они в этом случае по
лучают право спрашивать, куда и пра
вомерно ли пошли их деньги, продол
жает господин Терехов. «Но это в сред
несрочной перспективе, в долгосроч
ной МВФ в любом случае предполагает 
поиск альтернативных, более рыноч
ных источников финансирования 
банковских санаций»,— добавляет 
главный экономист Евразийского бан
ка развития Ярослав Лисоволик.

Сейчас же, как указывают экспер
ты, по сути имеет место скрытая эмис
сия средств на санацию со стороны 
ЦБ: сроки и сам факт возврата креди
тов, выданных на оздоровления, до 
конца непонятны и будут определять
ся реальностью в тот или иной момент 
времени. При этом инструменты об
щественного контроля за расходова
нием средств и ответственности в слу
чае их неэффективного расходования 
непрозрачны. Собственно, от этого же 
сейчас пытается уйти ЦБ, только дру

гим способом, снизив концентрацию 
кредитных рисков на АСВ и повысив 
возвратность средств за счет вхожде
ния в капитал санируемых банков и 
возможности последующей продажи 
их акций (долей). «И в российской ре
альности, в которой вряд ли ктото за
хочет увеличивать дефицит бюджета 
и нести персональную ответствен
ность за это, этот способ вполне может 
быть выходом из ситуации,— рассу
ждает господин Терехов.— Правда, 

при увеличении числа квазигосбан
ков с помощью такого способа сана
ции у регулятора и санатора в одном 
лице есть риск возникновения кон
фликта интересов». У банкировсана
торов подход прагматичный. «Для нас 
непринципиально, кто дает деньги. 
Важно, на каких условиях»,— отметил 
руководитель одного из банковсана
торов. В Минфине и ЦБ не стали ком
ментировать рекомендации МВФ.

Светлана Дементьева,  
Вероника Горячева

Санация для министра финансов
с7

1,18 триллиона рублей  
составляли затраты на санацию банков  
на 1 сентября, из них за счет средств Банка 
России профинансировано 1,07 трлн руб.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Г А Р А Н Т И И  С Ш А  О Б Е С П Е Ч И Л И  У К Р А И Н С К И М 
Б О Н Д А М  Н И З К У Ю  Д О Х О Д Н О С Т Ь

Украина размещает пятилетние евробонды на $1 млрд под гарантии США с доходно
стью 1,471%, сообщил источник в банковских кругах. Спред новых украинских евро
облигаций к US Treasuries с аналогичным сроком обращения составляет 30 базисных 
пунктов. Организаторы размещения — Citi, JP Morgan и Morgan Stanley. В июне Украи
на и США подписали соглашение о предоставлении стране третьего транша кредитных 
гарантий на $1 млрд. Средства будут использованы на социальную поддержку наибо
лее уязвимых слоев населения. Первый выпуск евробондов на $1 млрд под гарантии 
США Украина разместила в мае 2014 года. Доходность тогда на 28 базисных пунктов 
превысила доходность гособлигаций США и составила 1,844% годовых. Организатора
ми выступали JP Morgan и Morgan Stanley. В мае 2015 года Украина разместила пяти
летние еврооблигации на $1 млрд под гарантии США с доходностью, превышающей 
доходность аналогичных американских гособлигаций на 32 базисных пункта. Органи
заторами сделки выступили Citi, JP Morgan и Morgan Stanley. «Интерфакс-АФИ»
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КАК ТОРГОВАЛИСЬ РОССИЙСКИЕ ЕВРОБОНДЫ С ПОГАШЕНИЕМ В 2026 ГОДУ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» потратился 
в Боливии
 «Газпром» потратил на освое-
ние одного из крупнейших неф-
тегазоконденсатных месторо-
ждений в Боливии Инкауаси 
$350 млн, с августа добывая 
в составе консорциума во гла-
ве с Total всего 6,5 млн кубо-
метров в сутки. Предполагает-
ся, что в 2019 году добыча будет 
 увеличена вдвое.

Инвестиции «Газпрома» в первую 
фазу освоения нефтегазоконденсат-
ного месторождения Инкауаси, ко-
торое было запущено этим летом, 
составили $350 млн, сообщил глава 
компании Алексей Миллер. «Вторая 
фаза будет значительно дешевле. То 
есть если суммарные инвестиции 
в первую очередь составили в рай-
оне $1,5 млрд, то вторая очередь — 

около $740 млн»,— добавил госпо-
дин Миллер. Разработкой этого ме-
сторождения занимается консорци-
ум «Газпрома» (20%), французской 
Total (50%, оператор) и аргентинских 
Tecpetrol S.A. (20%) и YPFB (10%). Пока 
добыча на нем составляет 6,5 млн ку-
бометров в сутки (около 2,4 млрд ку-
бометров в год), но к середине 2019 
года она может вырасти вдвое, зая-
вил господин Миллер.

• Извлекаемые запасы Инкауаси 
оцениваются в 70,8 млрд куб. м га-
за и 4,8 млн тонн газового конденса-
та. Поставки с него осуществляют-
ся в Аргентину, Бразилию и на вну-
тренний рынок.
Сотрудничество «Газпрома» с Бо-

ливией началось в 2007 году. Поми-
мо Инкауаси, у «Газпрома» с Total в 
Боливии есть еще один проект по ге-
ологоразведке блока Асеро, который 
компании реализуют на паритетных 

началах. Разведочное бурение на 
нем планируется начать в 2018 году. 
Также «Газпром» и боливийская YPFB 
готовят технико-экономическое обо-
снование проектов в рамках заклю-
ченных в этом году эксклюзивных 
соглашений на изучение блоков Ла 
Сейба, Витикуа и Мадиди. Предпола-
гается, что в случае нахождения ком-
мерческих запасов российская ком-
пания может получить операторство 
в этих проектах.

Впрочем, пока «Газпром» не мо-
жет похвастаться крупными откры-
тиями за рубежом, отмечает Вита-
лий Крюков из Small Letters. Если на 
новых блоках они и будут сделаны, 
то все зависит от условий, которые 
предложат боливийцы, хотя, учи-
тывая дружбу между странами, на-
верняка они устроят газовую компа-
нию, полагает эксперт.

Дмитрий Козлов

В пресс-службе Шереметьево 
”
Ъ“ 

сообщили, что незначительное по-
вышение уровня тарифов — «стан-
дартная ежегодная процедура для 
всех аэропортов, связанная с инфля-
цией и повышающимися затрата-
ми». Средневзвешенный рост тари-
фов аэропорта в апреле 2016 года на 
аэропортовые услуги составил 7,4%, 
что «почти в два раза ниже текуще-
го уровня инфляции». Повышение 
сборов аэропорта Домодедово так-
же было незначительным, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе аэропорта: со-

вокупный рост сборов за взлет-по-
садку, авиабезопасность и пользо-
вание аэровокзалом составил около 
50 руб. на пассажира. Впрочем, в Ас-
социации эксплуатантов воздушно-
го транспорта отмечают, что после 
решения ФАС о либерализации за-
траты российских авиакомпаний на 
аэропортовое обслуживание за пер-
вое полугодие выросли на 8%. В «Рос-

сии» и «Победе», летающих из Внуко-
во, отказались от комментариев. В 
«ЮТэйр» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Тем временем источники 
”
Ъ“ в от-

расли напомнили, что, принимая ре-
шение о дерегулировании части сбо-
ров, ФАС «исходила из того, что меж-
ду аэропортами МАУ существует ак-
тивная конкуренция, которая не по-
зволит тарифам резко вырасти». Те-

перь на этот процесс повлияет откры-
тие четвертого аэропорта Жуковский 
в подмосковном Раменском, где, ис-
ходя из опубликованных расценок, 
тарифы на обслуживание авиакомпа-
ний в два раза ниже. В середине сен-
тября из аэропорта на регулярной ос-

нове начала летать белорусская «Бела-
виа». Допуски на регулярные рейсы 
по ряду международных направле-
ний в 13 стран уже получили «Икар», 
«Уральские авиалинии», «Ямал», 
«ВИМ-Авиа», «Нордавиа» и Nordwind.

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает, что Внуково находится в слож-
ном экономическом положении: ни 
один перевозчик так и не смог вос-

полнить уход «Трансаэро», а на фоне 
кризиса аэропорт может рассчиты-
вать лишь на органический рост пас-
сажиропотока. При этом, он полага-
ет, что появление Жуковского будет 
способствовать росту конкуренции.

Елизавета Кузнецова

Тарифы набирают высоту

«Газпром», возможно, сде-
лал еще одно крупное откры-
тие на шельфе Сахалина. Ком-
пания получила приток газа 
на Южно-Лунской структуре 
в рамках проекта «Сахалин-3», 
но не раскрыла дебит скважи-
ны. Шесть лет назад монопо-
лия открыла на том же блоке 
Южно-Киринское месторожде-
ние с запасами более 700 млрд 
кубометров газа. По мнению 
экспертов, новое месторожде-
ние также может оказаться 
очень крупным. Газ с Кирин-
ского блока «Газпром» рассчи-
тывал направлять на расшире-
ние СПГ-завода на Сахалине.

«Газпром» сообщил об открытии 
нового месторождения в рамках 
проекта «Сахалин-3». Компания со-
общила, что в ходе проведения ге-
ологоразведочных работ на Кирин-
ском перспективном участке в Охот-
ском море в результате бурения пои-
сково-оценочной скважины на Юж-
но-Лунской структуре получен зна-
чительный приток газа и конденса-
та. Скважина проектной глубиной 
по вертикали 3300 м расположена 
на северо-восточном шельфе Саха-
лина. После испытания скважины 
и анализа геологической информа-
ции монополия планирует напра-
вить в Роснедра материалы по под-
счету запасов нового месторожде-
ния для их постановки на баланс.

Участки «Сахалина-3» должны 
стать ресурсной базой для расши-
рения проекта СПГ-завода «Саха-
лин-2». Меморандум строительст-
ва третьей линии в июне 2015 го-
да подписали «Газпром» и Shell, что 
увеличит мощность завода в 1,5 ра-
за — до 15 млн тонн. В рамках «Са-
халина-3» «Газпром» ведет развед-
ку на трех лицензионных участ-
ках: Киринском, Аяшском и Вос-
точно-Одоптинском. Обнаружен-
ное в 2010 году в пределах Кирин-
ского участка Южно-Киринское ме-
сторождение стало одним из самых 
крупных открытий на шельфе за 

последние годы. Текущие запасы 
по категориям С1+С2 — 711,2 мл-
рд куб. м газа и 111,5 млн тонн кон-
денсата. Добыча должна начаться в 
2021 году, полка добычи — 21 млрд 
кубометров в год. При этом Южно-
Киринское месторождение стало 
единственным газовым активом, 
против которого США ввели санк-
ции. Они коснулись поставки обо-
рудования для работ на глубоковод-

ном шельфе. В правительстве РФ 
уверяют, что проблем с его разра-
боткой нет.

Южно-Лунская структура рас-
положена сравнительно недалеко, 
примерно в 20 км от берега, на не-
большой глубине моря. Это выгод-
но отличает ее от Южно-Киринско-
го месторождения, которое распо-
ложено примерно вдвое дальше 
от берега на более глубоководном 
участке шельфа. Учитывая, что про-
тив Южно-Киринского месторожде-
ния введены санкции, Южно-Лун-
ская структура при подтверждении 
коммерческих запасов газа может 
стать даже более удобной ресурс-
ной базой для завода СПГ. Как гово-
рили собеседники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, сейчас «Газпрому» для 
загрузки будущей третьей линии 
СПГ-завода, с учетом добычи на Ки-
ринском месторождении, не хвата-
ет 4–5 млрд кубометров газа в год.

Другими крупными открыти-
ями на шельфе в последние годы 
может похвастаться ЛУКОЙЛ, ко-
торый открыл в 2005 году место-
рождение имени Филановского на 
Каспии (извлекаемые запасы нефти 
по категориям C1+C2 — 153,1 млн 
тонн, газа C1+C2 — 32,2 млрд ку-
бометров). «Роснефть» вместе с 
ExxonMobil в сентябре 2014 года 
по результатам бурения скважины 
«Университетская-1» в Карском мо-
ре открыли новое месторождение 
на лицензионном участке Восточ-
но-Приновоземельский-1 («Побе-
да» с запасами 130 млн тонн нефти 
и 499 млрд кубометров газа по кате-
гориям С1+С2). Впрочем, эти запа-
сы поставлены на баланс по резуль-
татам бурения только одной сква-
жины, а перспективы разработки 
«Победы» из-за западных санкций 
пока неясны.

Не зная размера притока, полу-
ченного в рамках участка, невоз-
можно определить объем запасов, 
пояснил замдиректора по научной 
работе Института проблем нефти и 
газа РАН Василий Богоявленский. 
При этом, хотя обычно по уровню 
притока можно судить о величи-
не месторождения, иногда на не-
больших залежах бывает аномаль-
но сильный приток. Эксперт отме-
чает, что в последние годы в мире 
основные крупные месторождения 
открываются именно на шельфе, 
тогда как средний размер месторо-
ждений, открываемых на суше,— 
это несколько миллионов тонн за-
пасов, даже не десятки, уточняет го-
сподин Богоявленский. По его мне-
нию, месторождения в рамках Ки-
ринского блока не являются особо 
сложными, так что, предполагает 
он, добыча на них может начаться 
в ближайшей перспективе — 10–20 
лет. Как отмечает эксперт, исходя из 
запасов соседнего Южно-Киринско-
го месторождения, размер запасов 
на Южно-Лунской структуре тоже 
может быть очень значительным.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» нашел  
новый газ на Сахалине
Открытое месторождение может оказаться крупным

Киев разрешил поставку рос-
сийских тепловозов на Укра-
ину, внеся изменения в пере-
чень товаров, запрещенных 
к ввозу из РФ. Эксперты пола-
гают, что речь идет в первую 
очередь о продукции ПАО «Лу-
гансктепловоз», входящего 
в «Трансмашхолдинг» (ТМХ). 
 Несмотря на местонахожде-
ние, продукция завода может 
поставляться на Украину лишь 
через территорию России, что 
осложняет процесс обновле-
ния украинского парка и за-
купку комплектующих. А парк 
тяги остро нуждается в обнов-
лении — износ электровозов 
и тепловозов составляет 90% 
и 95% соответственно.

Киев снял запрет на поставки 
российских тепловозов на Украи-
ну. Решение об этом принял вчера 
на заседании Кабинет министров 
страны, исключив тепловозы рос-
сийского производства из перечня 
товаров, запрещенных к ввозу на 
таможенную территорию Украины. 
Как заявила первый заместитель 
министра энергетики и угольной 
промышленности Украины Галина 
Карп, мера «позволит обеспечить 
необходимое количество тягового 
подвижного состава для перевозок 
угольной продукции с целью нако-
пления необходимых запасов угля 
в объемах, соответствующих утвер-
жденному графику». Также она от-
метила, что новые российские те-
пловозы позволят обеспечить укра-
инские ТЭС энергетическим углем 
марок «А» и «П», а значит, стабиль-
ную работу энергосистемы страны 
в отопительный сезон.

Поставки тепловозов российско-
го производства на таможенную 
территорию Украины были запре-
щены 20 декабря 2015 года наряду 
с еще 42 видами российских това-
ров. Изначально запрет действовал 

до августа, однако в июле украин-
ское правительство продлило меру 
до конца 2017 года.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что ос-
новной производитель тепловозов 
на Украине — «Лугансктепловоз», 
однако его продукция с 2008 го-
да не закупается «Укрзализныцей» 
(украинские железные дороги), а 
украинские промпредприятия за-
купают тепловозы в мизерных объ-
емах: в 2013 году — один, в 2014 го-
ду — три. С 2011 года предприятие 
входит в ТМХ, поэтому все поставки 
на Украину проходят через Россию, 
отмечает эксперт. По его словам, в 
связи со сложной политической си-

туацией и отказом налоговых орга-
нов Украины от возмещения НДС 
при экспорте, провозить через гра-
ницу продукцию «Лугансктеплово-
за» стало достаточно сложно. Сегод-
ня на Украине катастрофическая 
ситуация с парком, нет новых локо-
мотивов, и, чтобы пополнять свой 
парк, властям необходимо было 
принять соответствующие законо-
дательные поправки, продолжает 
господин Бурмистров.

• ПАО «Лугансктепловоз» — круп-
нейший производитель локомоти-
вов на Украине; около 95% продук-
ции завода поставляется ОАО РЖД. 
Предприятие занимается выпу-
ском магистральных грузовых, пас-
сажирских и маневровых теплово-
зов, а также их модернизацией, ка-
премонтом и производством запча-
стей. В 2015 году чистый убыток 
предприятия составил 259,6 млн 

грн против чистой прибыли в 2014 
году в 67,5 млн грн. С лета 2014 го-
да из-за боев в Донбассе «Луганскте-
пловоз» работал с перебоями. В сере-
дине 2015 года завод перерегистри-
ровался из Луганска в Северодонецк, 
чтобы формально оказаться на 
территории, контролируемой Кие-
вом (см. 

”
Ъ“ от 21 мая 2015 года).

На Украине проблемы с изно-
сом всех видов тягового состава: 
по данным «Infoline-Аналитики», 
уровень износа парка электрово-
зов страны составляет 90%, а по-
требность в их закупках на ближай-
шие три года — не менее 200 еди-
ниц. Общий парк электровозов на-
считывает около 1,8 тыс. единиц, из 

которых фактически эксплуатиру-
ется менее 1,2 тыс. В 2013–2014 го-
дах «Уральские локомотивы» вы-
пустили для «Укрзализныци» семь 
электровозов 2ЭС10 «Святогор», но 
украинская сторона их так и не вы-
купила, и в результате они были по-
ставлены ОАО РЖД. Ситуация по те-
пловозам у «Укрзализныци» еще ху-
же, продолжает господин Бурми-
стров: уровень износа превыша-
ет 95%, общий парк составляет око-
ло 2,4 тыс. единиц, а фактически 
пригодно к эксплуатации менее 
1,4 тыс. По данным «Infoline-Ана-
литики», в ближайшие три года вы-
воду из эксплуатации подлежит бо-
лее 200 электровозов и 300 теплово-
зов. При этом фактически за период 
с 2008 по 2015 год «Укрзализныця» 
закупила менее 50 электровозов и 
менее десяти тепловозов.

Анастасия Веденеева

Российские тепловозы  
потянуло на Украину
Киев снял запрет с их импорта

 95 процентов составляет,  
по экспертным оценкам, уровень износа 
украинского парка тепловозов

 5,6 процента составило снижение 
объемов перевозок через аэропорты 
 Москвы за семь месяцев 2016 года

с1

ЦИТАТА

Ожидаем очень серьезного 
 прироста запасов как по нефти, 
так и по газу
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  
о работе в Охотском море,  
17 декабря 2013 года
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деловые новости

Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ) договорился 
с несколькими телекоммуни-
кационными компаниями 
о партнерстве в области big 
data. Во ФРИИ рассчитывают, 
что операторы дадут доступ 
с обезличенным данным своих 
абонентов специально отобран-
ным стартапам, чтобы те смо-
гли разработать на их основе 
 решения и сервисы. Среди 
 партнеров фонда «Ростелеком», 
МТТ и « Акадо».

Как рассказали 
”

Ъ“ во ФРИИ, 
фонд договорился с рядом россий-
ских операторов о том, чтобы те пре-
доставили специально отобранным 
командам стартапов доступ к дан-
ным из систем биллинга и дали воз-
можность анализировать агрегиро-
ванные потоки трафика. Речь идет 
только об обезличенных данных 
абонентов, очищенных от защищен-
ной законами персональной инфор-
мации людей, подчеркивают в фон-
де. Для хранилища создан специаль-
ный тестовый «стенд» — сервер с 
протоколом внешнего доступа для 
сторонних команд (API). Через этот 
протокол команды смогут тестиро-
вать свои алгоритмы и решения на 
реальных данных без влияния на те-
кущую работу сетей операторов и не 
смогут выгружать эти данные к себе. 
В молодой проект с прототипом тех-

нологического решения ФРИИ готов 
инвестировать 2,1 млн руб., в более 
зрелую команду с готовым решени-
ем и работающими продажами — от 
15 млн до 300 млн руб.

«По оценкам E&Y, секторы 
”
ин-

тернета вещей“ и big data демон-
стрируют в последнее время самые 
высокие темпы роста M&A-активно-
сти по всему миру. В 2015 году чи-
сло сделок в области big data выро-
сло на 36%, до 379, а объем сделок — 
на 172%, до более чем $38 млрд»,— 
указывает представитель ФРИИ 

Сергей Скрипников. Фонд готов 
вложить в big data, машинное об-
учение и искусственный интеллект 
в общей сложности до 500 млн руб., 
отмечает он.

Среди партнеров со стороны опе-
раторов во ФРИИ назвали «Ростеле-
ком» и «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2), а также МТТ и «Акадо». Они 
примут участие в выборе стартапов 
в акселератор и помогут отдельным 
командам консультациями по раз-
витию бизнеса и разработке реше-
ний. Ожидается, что стартапы смо-
гут предложить компаниям свои 
разработки для работы с оттоком 
абонентской базы, алгоритмы для 
создания новых тарифов и персони-
фикации услуг, монетизации серви-
сов за счет высокоэффективной пер-
сональной рекламы, интеграции 
услуг с технологиями определения 
местоположения и т. п., перечисляет 
господин Скрипников.

В «Ростелекоме» и МТТ вчера под-
твердили план участвовать в проек-
те. «Сотрудничество со стартапами 
дает возможность выйти за рамки 
стандартного телекомовского мыш-
ления и получить взгляд со стороны 
на то, что необходимо клиентам»,— 
говорит представитель «Ростелеко-
ма» Ирина Жаброва. Там считают, 
что модель кооперации крупных 
компаний и стартапов не раскрыта 
в полной мере в России, поэтому 

компания внимательно «изучает 
этот рынок и обсуждает возможно-
сти кооперации». Директор по кор-
поративным коммуникациям МТТ 
Анна Бойко говорит, что компания 
«верит в будущее 

”
интернета ве-

щей“ и хочет способствовать разви-
тию экосистемы IoT в России». «В 
настоящее время концепция самих 
продуктов IoT только зарождается, 
но необходимо уже сейчас делать 
конкретные шаги для формирова-
ния этого рынка и акселерации ин-
новационных стартапов в этой сфе-
ре»,— отметила госпожа Бойко. В 
«Акадо» подтвердили участие в про-
екте, отметив, что его детали гото-
вы будут обсуждать после встречи 
со стартапами 3 октября.

В «Т2 РТК Холдинге» говорят, что 
хотят участвовать в проекте, цель 
компании — «посмотреть толковых 
ребят и их идеи по анализу big data 
для отбора полезных кейсов». В то же 
время компания «не стремится» от-
давать данные абонентов наружу, да-
же с учетом обезличивания, оговари-
ваются в «Т2 РТК Холдинге». Желание 
делиться большими данными из сво-
их систем, скорее, исключение для 
операторов, большинство пока не го-
тово к этому. Именно поэтому в про-
екте не участвуют операторы «боль-
шой тройки», отметил один из участ-
ников рынка.

Анна Балашова

Big data для стартапа
ФРИИ и операторы поработают с обезличенными данными

Дистрибутор лекарств «СИА 
 Интернейшнл», чьим основным 
владельцем является президент 
инвестгруппы А1 Александр Ви-
нокуров, до конца 2020 года вло-
жит 6 млрд руб. в запуск 3,3 тыс. 
точек под брендами «А-Мега» 
и «Да здоров». Открываться они 
будут по приоритетному праву 
в магазинах второго по обороту 
российского продовольственно-
го ритейлера X5 Retail Group. 
Если эти планы будут реализо-
ваны, сеть СИА может стать 
крупнейшей по количеству 
 аптек в России.

Вчера «СИА Интернейшнл» и Х5 
объявили о партнерстве, по которому 
фармдистрибутор получил приори-
тетное право размещать на террито-
рии магазинов ритейлера свои апте-
ки «А-Мега» (дискаунтер) и «Да здоров» 
(для потребителя со средним достат-
ком). Площадь аптек составит от 20 до 
200 кв. м, располагаться они будут в 
основном в прикассовых зонах мага-
зинов «Перекресток», «Пятерочка», 
«Карусель», а также в формате shop-in-
shop в торговых залах «Пятерочек». 
Открытие точек будет осуществлять-
ся «на принципах рыночных ставок», 
отметили партнеры. Ассортимент ка-
ждой аптеки будет включать около 
8 тыс. наименований.

С июля этого года в Москве уже от-
крыто 57 аптек «А-Мега» и «Да здо-
ров». Их запуском занималось учре-
жденное в мае нынешнего года ООО 
«Мега фарм», конечные бенефициа-
ры которого «СИА Интернейшнл» и 

ее основной владелец Александр Ви-
нокуров, президент А1 (инвестици-
онное подразделение «Альфа-
групп»). Финансирование пилотно-
го проекта осуществлялось акцио-
нерным капиталом СИА. Управлени-
ем ее аптечной сетью занимается Ан-
дрей Гусев, который в разное время 
был гендиректором аптечных сетей 
«Ригла» и А5.

Представитель СИА уточнил, что 
пока аптечная сеть компании будет 
развиваться только в рамках парт-
нерства с Х5. К концу 2016 года на ее 
площадях в Москве и Подмосковье 
должно быть открыто более 170 ап-
тек. В дальнейшем аптеки будут от-
крываться во всех регионах присут-
ствия Х5. До конца 2020 года в ее ма-
газинах СИА намерена открыть бо-
лее 3,3 тыс. пунктов (всего у Х5 на 30 
июня под управлением было 
7,9 тыс. магазинов), вложив в это до 
6 млрд руб. «Объем инвестиций бо-
лее чем достаточный, учитывая, что 
аптеки открываются в готовых, ча-

ще всего отремонтированных поме-
щениях»,— считает гендиректор ГК 
«Эркафарм» (аптеки «Доктор Столе-
тов», «Озерки») Анастасия Карпова. 
Гендиректор «Риглы» Александр Фи-
липпов полагает, что главная задача 
новой аптечной сети при заявлен-
ных масштабах — суметь построить 
конкурентоспособный и прибыль-
ный бизнес. «В 

”
Пятерочках“ (са-

мый крупный формат Х5 по количе-
ству магазинов.— 

”
Ъ“), например, 

рентабельность аптек невысо-
кая»,— говорит он.

По словам президента СИА Сергея 
Пивня, форматы аптечного проекта 
компании на 100% попадают в целе-
вую аудиторию сетей Х5. «Эффект си-
нергии достигается за счет опыта и 
развитой специализированной ло-
гистики с нашей стороны и возмож-
ности быстрого наращивания коли-
чества точек, стабильного, прогнози-
руемого трафика в магазинах Х5»,— 
заявил он. В Х5 отметили, что, несмо-
тря на партнерство с СИА, компания 

продолжит взаимодействие с други-
ми аптечными сетями («36,6», «Алоэ», 
«Планета Здоровье» и др.) в рамках за-
ключенных договоров.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк называет амбициозными пла-
ны СИА, чья аптечная сеть может 
стать самой быстрорастущей и самой 
крупной в России. Вероятность их ре-
ализации, по мнению эксперта, бу-
дет зависеть от того, какими темпами 
страна будет выходить из кризиса и 
как быстро восстановится потреби-
тельский спрос. «Пока мы видим па-
дение количества чеков и тенден-
цию к сокращению аптечного ассор-
тимента, который сейчас в среднем 
составляет 2,5–3 тыс. наименова-
ний»,— рассуждает господин Шуляк.

На сегодняшний день крупней-
шим по обороту аптечным ритейле-
ром в России является ПАО «Аптечная 
сеть 

”
36,6“», находящееся в процессе 

объединения с А5. Общее количество 
их аптек сейчас составляет 1,74 тыс. 
Вчера председатель совета директо-
ров «36,6» Иван Саганелидзе заявил, 
что компания собирается снова начи-
нать открывать аптеки в регионах — 
преимущественно под брендом дис-
каунтера «Горздрав». «В месяц мы в со-
стоянии открывать от 80 до 100 объ-
ектов органически»,— сказал он. 
Часть аптек может открываться по 
франчайзингу, отметили в «36,6». В 
планах «Риглы», по словам господина 
Филиппова, открытие около 500 ап-
тек в год. Сейчас у «Риглы» (вторая по 
обороту) примерно 1,7 тыс. точек.

Олег Трутнев

«СИА Интернейшнл» умножается на Х5
Фармдистрибутор создаст аптечную сеть на площадях ритейлера

«РГ-Девелопмент», принадле-
жавшая до санкций США и Ев-
росоюза Аркадию Ротенбергу, 
вновь меняет собственников. 
Вместо кипрской «Джетбокс» 
ее владельцами стали «Ракета 
Капитал» и НАО «Инвест 
Групп». Их менеджеры могут 
быть связаны со структурами 
СМП-банка, который контро-
лируется Борисом и Аркадием 
Ротенбергами.

АО «Ракета Капитал» и НАО «Ин-
вест Групп» стали собственниками 
девелоперской компании «РГ-Деве-
лопмент», следует из данных ЕГ-
РЮЛ. Им принадлежит 80% и 20% ак-
ций соответственно. До «Ракеты Ка-
питал» и «Инвест Групп» девелопер 

принадлежал кипрскому офшору 
«Джетбокс Холдингс Лимитед». Бе-
нефициары последней компании 
— Awesome Trading Co LTD и 
Riverwild Holdings Limited — заре-
гистрированы на Виргинских 
островах. Пресс-служба «РГ-Девелоп-
мент» отказалась комментировать 
структуру акционеров компании, 
но источник, близкий к девелоперу, 
утверждает, что смена собственни-
ков произошла в рамках стратегии 
по деофшоризации бизнеса.

«РГ-Девелопмент» была создана 
бизнесменом Аркадием Ротенбер-
гом в партнерстве с руководителем 
«Стройгазмонтажа» (управляет 
группой компаний СГМ, в которую 
объединены основные активы Ар-
кадия Ротенберга и его брата Бори-
са) Романом Горюхиным в 2013 го-
ду, говорилось в сообщении девело-
пера на момент запуска бизнеса. 
Сейчас в портфеле «РГ-Девелоп-
мент» три жилых комплекса в Мо-
скве, строящихся под брендом «Род-
ной город», их общая площадь со-
ставляет 200 тыс. кв. м. По данным 
базы «СПАРК-Интерфакс», выручка 
компании в 2015 году составила 
510 млн руб., чистая прибыль — 
152,9 млн руб.

В 2014 году Аркадий Ротенберг 
попал в санкционный список США и 
Евросоюза, после чего покинул со-
став акционеров ряда своих активов, 
в частности девелоперской компа-
нии «ТПС Недвижимость». Доля Ар-
кадия Ротенберга перешла к его сы-
ну Игорю. «РГ-Девелопмент» тогда же 
перешла под контроль «Джетбокс 
Холдингс Лимитед», а в компании 
настаивали, что Аркадия Ротенберга 
и его представителей среди собст-
венников нет.

АО «Ракета Капитал» и НАО «Ин-
вест Групп» были учреждены с раз-

ницей в один день — 16 и 17 марта 
2016 года, их основная деятель-
ность — вложения в ценные бума-
ги. «Ракета Капитал» принадлежит 
Артему Лебедеву, «Инвест Групп» — 
Екатерине Смирновой. С господи-
ном Лебедевым связаться не уда-
лось, а госпожа Смирнова от ком-
ментариев отказалась. Источник 

”
Ъ“ на столичном рынке жилья ут-

верждает, что обе компании отно-
сятся к структурам Аркадия Ротен-
берга. По данным Kartoteka.ru, ген-
директор «Ракеты Капитал» Нико-
лай Сабитов занимает аналогичную 
должность в Национальной хими-
ческой группе (НХГ), принадлежа-
щей через ЗАО «Русская холдинго-
вая компания» кипрскому офшору 

«Олпон Инвестментс Лимитед». В 
2012 году представитель бизнесме-
на заявлял Forbes, что НХГ — управ-
ляющая компания, принадлежащая 
структурам Аркадия Ротенберга. 
«Олпон Инвестментс» входит в спи-
сок аффилированных лиц СМП-бан-
ка, подконтрольного Борису и Арка-
дию Ротенбергам. Офшор также упо-
минался в связи с арестом недвижи-
мости Аркадия Ротенберга в Италии 
в 2014 году.

Смена юридической структуры 
собственников или их юрисдик-
ции может быть сделана с целью 
снижения налоговой нагрузки, го-
ворит старший юрист Herbert Smith 
Freehills Сергей Еремин. С 2015 го-
да в России законодательно было 
введено понятие «контролируемые 
иностранные компании» (КИК) — 
это организации, которые не явля-
ются российскими налоговыми ре-
зидентами, но контролируются 
компаниями и лицами, которые 
платят налоги в России. Деофшори-
зация предполагает, что россий-
ские налогоплательщики должны 
уведомить налоговые органы об 
участии в иностранных компани-
ях. «Введение режима КИК предпо-
лагает, что владельцам офшоров 
придется заплатить в России налог 
с нераспределенной прибыли 
контролируемых офшоров, чего 
можно было бы не делать, если вла-
дельцем российской компании вы-
ступало бы российское юрлицо»,— 
поясняет Сергей Еремин. По его 
словам, смена собственников мо-
гла произойти и для того, чтобы 
компания могла участвовать в гос-
закупках — некоторые заказчики 
требуют, чтобы собственником 
контрагента было российское юри-
дическое лицо.

Динара Мамедова

«РГ-Девелопмент» 
перестроила 
владельцев
Возможно, они связаны со структурами 
Аркадия Ротенберга

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « 3 6 , 6 »  С О К Р А Т И Л А  Д О Л Г И

ПАО «Аптечная сеть 36,6» с начала 2016 года погасило 26,8 млрд руб. долгов 
 компаний, которые вошли в состав группы в результате сделок M&A, сообщил 
председатель совета директоров общества Иван Саганелидзе. Речь, в частности, 
идет о долгах Oriola, Alliance Healthcare, А5. Так, 12,4 млрд руб. было направле-
но на погашение долга этих компаний перед дистрибуторами. По долгам Oriola 
перед производителями «36,6» выплатила 8,6 млрд руб., Alliance Healthcare — 
5,8 млрд руб. Общий долг «36,6» за поставки лекарств составляет теперь око-
ло 1 млрд руб., уточнил директор по корпоративным финансам группы Юрий 
 Гусаров. Господин Саганелидзе также отметил, что сумма долгов розничных 
и  оптовых компаний перед «36,6» сегодня составляет около 2,5 млрд руб. 
« Интерфакс», Олег Трутнев

510 миллионов рублей
составила выручка «РГ-Девелопмента» 
по итогам 2015 года (данные  
«СПАРК-Интерфакс»)

ЦИТАТА

Эти данные (big data.— ”Ъ“) 
 требуют регулирования, так как 
сервисы агрегируют их, а потом 
продают, то есть пользуются 
ими без информирования 
 пользователей
— Илья Массух,
руководитель подгруппы 
«ИТ+Суверенитет»  
при Администрации президента РФ, 
в мае этого года (цитата ТАСС)
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,524 млрд 
руб. В 2016 году (на 22 сентября) собрано 1 061 119 749 руб., по-
мощь получили 1543 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Непризнанные 
инвалиды
Как экономят на больных детях

Вот зачем обращаются в Русфонд многие роди-
тели тяжелобольных детей: «Ребенку прописа-
ли лекарства, бесплатно их дают только инвали-
дам, а в инвалидности нам отказано, помогите!» 
Или: «У ребенка детский церебральный пара-
лич, нам очень нужен вертикализатор, но в ин-
дивидуальной программе реабилитации его 
не указали, помогите купить!» Мы публикуем  
такие письма, читатели перечисляют деньги 
на покупку препаратов и средств реабилитации. 
Но нормальна ли ситуация, в которой государ-
ство отказывает в помощи нуждающимся в ней 
маленьким гражданам?

Пятилетняя Вика Т. живет в маленьком городке Са-
марской области, у девочки хронический гепатит С. 
Печень увеличена, Вике грозит цирроз. Есть лекарст-
ва, которые могут остановить развитие болезни, и го-
сударство выделяет эти препараты бесплатно — но ис-
ключительно инвалидам. А инвалидность Вике дадут, 
если в печени начнутся необратимые изменения. Воз-
можно, лечение запоздает…

Десятилетний Матвей Р. из Челябинской обла-
сти несколько лет назад лишился глаза. Протез нуж-
но менять каждые восемь месяцев. Однако два года 
назад инвалидность мальчика отменили. Чиновни-
ки объяснили: вторым глазом Матвей видит хорошо. 
Так что инвалидность и бесплатное протезирование 
мальчику больше не положены.

У 13-летнего Влада Г. из Челябинской области са-
харный диабет, необходима инсулиновая помпа. В 
инвалидности ему отказали: чиновники посчитали, 
что родители обратились преждевременно — ослож-
нений пока нет. Но инвалидность Владу все ж таки 
оформили — после того как помпу оплатили читате-
ли Русфонда.

У шестилетней Вероники Е. из Самарской области 
редчайшая аномалия сосудов, таких случаев в мире 
выявлено всего четыре. Российские врачи девочке по-
мочь не смогли. В Германии ей сделали 15 операций, 
часть из них оплатил Русфонд. Но каждый год Веро-
ника заново проходит медико-социальную эксперти-
зу (МСЭ) для подтверждения инвалидности, как будто 
удаленные селезенка и желчный пузырь могут снова 
вырасти. Мама опасается, что когда-нибудь инвалид-
ность девочке не подтвердят: у российских врачей она 
не наблюдается и умирающей не выглядит.

По действующему законодательству само по себе 
заболевание не является основанием для назначения 
инвалидности: нужно доказать, что болезнь ограни-
чивает жизнедеятельность пациента. И детям, одна-
жды получившим инвалидность, нужно каждый год 
своим состоянием подтверждать в бюро МСЭ обосно-
ванность просьб о ее продлении, право на получение 
средств технической реабилитации и пособий. Без-
условно, проверка нужна. Но где границы ее строго-
сти? Мамы детей, больных ДЦП, каждый раз букваль-
но сражаются за включение в индивидуальную про-
грамму реабилитации даже элементарных средств ги-
гиены. «У нас ребенку с сохранным интеллектом, но 
полностью парализованному ниже пояса, отказались 
выдать подгузники,— рассказывает Марина Лепская, 
активист самарской общественной организации 

”
Де-

ти-ангелы“.— Сказали родителям: он же умненький у 
вас, пусть сам в туалет просится. А что у ребенка про-
сто в мозг сигналы не поступают и контролировать 
свое тело он не в состоянии — это не учитывается».

Мы обратились в Главное бюро МСЭ по Самарской 
области с просьбой прокомментировать вышепере-
численные случаи. Бюро ответило: «При несогласии 
с решением бюро МСЭ, не установившим ребенку ка-
тегорию 

”
ребенок-инвалид“, существует порядок об-

жалования данного решения. <...> Гражданин может 
обжаловать решение бюро в Главное бюро. <...> Реше-
ние Главного бюро может быть обжаловано в течение 
месяца в Федеральное бюро <...> или в суд в порядке, 
установленном законодательством РФ».

Есть очевидное объяснение внешне абсурдной 
позиции этой госструктуры: в бюджете не хватает 
средств для обеспечения инвалидов самым необхо-
димым. По счастью, некоторым семьям везет: на по-
мощь приходят наши читатели и телезрители, благот-
ворители других фондов. Но полностью переложить 
заботу о больных детях с государства на добросердеч-
ных граждан — не решение проблемы.

Алим Турклиев, 6 лет, задержка психоречевого  
развития, требуется курсовое лечение. 
110 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб. Группа строительных  
компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Карачаево-Черкесия» соберут 39 тыс. руб.

Родился Алим здоровым, хорошо развивался. В год 
и два месяца заговорил фразами, а к двум годам речь 
стала исчезать. Алим разучился играть и общаться с 
детьми. В стационар его не берут из-за агрессии, на-
правленной на себя самого: Алим кусает себя и бьет 
по голове. Он очень возбудим. На просьбы не реагиру-
ет, себя не обслуживает и до сих пор ходит в пампер-
сах. Алима готовы принять на лечение в Институте 
медтехнологий (ИМТ), но я не могу это лечение опла-
тить — одна воспитываю троих детей. Прошу вашей 
помощи. Зарема Исрапилова, Карачаево-Черкесия
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «У Али-
ма органическое поражение центральной нервной 
системы, задержка психоречевого развития с эле-
ментами аутического поведения. Мальчику необхо-
димо курсовое лечение».

София Мороз, 9 лет, юношеский полиартрит, 
требуется лекарство. 104 720 руб.
Внимание! Цена лекарства 434 800 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 259 080 руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 71 тыс. руб.

В год у Софии начали опухать суставы. Дочка не мо-
гла ходить, мучилась от боли. У нее диагностировали 
ревматоидный полиартрит, назначили гормоны, но, 
как только дозу снижали, боли возвращались. Состо-
яние улучшилось лишь после введения препарата ху-
мира. Дочка начала бегать! Хумирой нас обеспечива-
ла областная больница. Но потом нам пришлось пере-
ехать — и состояние дочки резко ухудшилось. Прош-
лой осенью в тяжелом состоянии София попала в ста-
ционар Научного центра здоровья детей (НЦЗД) РАМН 
в Москве. Ей продолжили лечение хумирой. Но в июле 
препарат закончился, Минздрав не может его заку-
пить. Я один содержу семью с тремя детьми. Помогите! 
Дмитрий Мороз, Владимирская область
Педиатр, ревматолог НЦЗД РАМН Татьяна Слеп-
цова (Москва): «София поступила к нам в очень тя-
желом состоянии. Хумира — единственный препа-
рат, который ей помогает: уходят боли, воспаления. 
Терапию хумирой необходимо продолжать».

Марина Тимофеева, полтора года,  
врожденная правосторонняя косолапость,  
требуется лечение. 114 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 155 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 41 тыс. руб.

Дочка родилась с искривленной правой ножкой. 
С трех недель ее начали гипсовать в больнице, а в че-
тыре месяца провели ахиллотомию под общим нар-
козом. Я видела, что стопа выправлена не до конца, 
но врач говорил, что повода для беспокойства нет. 
Вскоре стопа опять подвернулась. Недавно я узна-
ла об эффективном методе Понсети, нас готовы при-
нять в клинике, где применяют этот метод. Мари-
на растет умницей, хорошо говорит, а вот ходить не 
может. Помогите оплатить это лечение! Детей у нас 
двое, живем на одну зарплату мужа, он бригадир на 
железной дороге. Татьяна Тимофеева, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «На фоне не-
полной коррекции стопы произошел рецидив. Пла-
нируется курс этапных гипсований и операция — 
транспозиция (перемещение) сухожилия».

Полина Чернова, 9 лет, врожденный порок  
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
253 946 руб.
Внимание! Цена операции 432 946 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 130 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 49 тыс. руб.

Пишет вам бабушка Полины. Ее мама, моя дочь, во-
еннослужащая, часто переезжает на новое место служ-
бы, и девочка с младенчества у нас. Родилась в срок, 
развита. С пяти лет занимается плаванием, у нее уже 
первый юношеский разряд. А полгода назад Поли-
на вдруг начала жаловаться на учащенное сердцеби-
ение и боль в груди. Обследование обнаружило де-
фект межпредсердной перегородки. Операция необ-
ходима в ближайшее время, вероятность развития 
сердечной и легочной недостаточности очень вели-
ка. Мы пенсионеры, оплату лечения внучки нам не 
осилить. Ирина Никифорова, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирургиче-
ской помощи Белгородской областной клиниче-
ской больницы Святителя Иоасафа Игорь Кова-
ленко: «Без операции состояние Полины может резко 
ухудшиться. Дефект мы закроем эндоваскулярно, и де-
вочка вернется к прежнему активному образу жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Игната Маяцкого злокачественное 
заболевание лимфатической сис-
темы. Мальчика может спасти толь-
ко трансплантация костного мозга 
(ТКМ). Потенциальных доноров для 
Игната удалось найти только в ме-
ждународном донорском регистре. 
Однако поиск полностью совмести-
мого донора, а также жизненно не-
обходимые лекарства для сопрово-
дительной терапии стоят огромных 
денег — для родителей мальчика 
эта сумма неподъемная...

У Игната две заветные мечты: ходить 
в детский сад и кататься на красном мо-
тоцикле. И обе несбыточны.

Ну с мотоциклом ясно почему: мал 
еще. Откуда взялся этот мотоцикл, ни-
кто не знает, но Игнат мечтает о нем 
уже три года.

А почему так и остался мечтой дет-
ский сад? Потому что иммунитет у Иг-
ната ослабленный, к другим детям ему 
нельзя. Чихнет или кашлянет кто-ни-
будь — и мальчик может подхватить 
болезнь. Другие дети посидят дома не-
делю и выздоравливают, а как перене-
сет вирусную инфекцию Игнат, никто 
предсказать не может.

Игнат с мамой выходят на улицу. 
Проходят мимо детской площадки. Иг-
нат чуть притормаживает и заворожен-
но смотрит на сверстников. Ему хочется 
играть вместе со всеми, строить из песка 
замки, кататься на карусели, съезжать с 
горки. Игнат отводит глаза и плетется за 
мамой. Он даже не спрашивает, можно 
ли ему туда. Прекрасно знает: нельзя.

Родители Игната, Наталья и Генна-
дий, познакомились одиннадцать лет 
назад на дне рождения. Вскоре пожени-
лись. У Натальи росла дочь Настя от пер-
вого брака, а Геннадий очень хотел об-
щего ребенка. Наталья забеременела, 
но закончилось все трагически: их пер-
венец родился на очень раннем сроке, 
прожил всего полтора месяца.

Спустя четыре года Наталья забере-
менела снова. И вновь роды были пре-
ждевременными. Можно только дога-
дываться, что чувствовали родители, 
уже пережившие потерю ребенка. Но-
ворожденный Игнат весил меньше ки-
лограмма. Три с лишним месяца лежал 
в инкубаторе, половину этого срока — 
подключенным к аппарату искусствен-
ной вентиляции легких. Но все обо-
шлось: потихоньку набрал необходи-
мый вес, и его выписали домой. Родите-
ли вздохнули с облегчением.

Когда Игнату исполнилось три го-
да, его хотели отдать в детский сад. 
Пришли в поликлинику за справкой 
— и тут началось. Сначала педиатр 
услышал шумы в сердце. Сделали рен-
тген — сердце в порядке, но в легких 
жидкость. Пневмония. А следом на ру-
ке появилась странная шишка — вос-
палился лимфоузел. Его удалили и от-
правили на гистологию в московскую 
клинику. Вскоре пришел ответ: у Иг-
ната лимфома.

К этому моменту мальчик уже на-
ходился в реанимации. Отказались 
работать легкие, как в первые дни его 
жизни. Потом была бесконечная хи-
миотерапия, временами казалось, что 
ребенок идет на поправку, но в какой-
то момент врачи признались: химия 
не помогает.

В мае этого года Игнат приехал с ма-
мой в НИИ детской онкологии, гема-
тологии и трансплантологии имени 
Р. М. Горбачевой (Санкт-Петербург). Там-
то и стало ясно, что помочь мальчику 
может только ТКМ.

Существует родственная трансплан-
тация — от родных братьев-сестер. Но 
со старшей сестрой Настей у Игната раз-
ные отцы, так что этот вариант отпада-
ет. В Национальном регистре имени Ва-
си Перевощикова донора для Игната 
нет. Потенциальные доноры нашлись 
в международной донорской базе. Но 
поиск полностью совместимого донора 
стоит немалых денег. Да что там нема-
лых, для семьи Маяцких — огромных. 

Работает-то только папа, получает чуть 
больше 20 тыс. руб. А после трансплан-
тации иммунитет Игната некоторое 
время будет практически на нуле, лю-
бой вирус может погубить мальчика — 
значит, необходимы еще специальные 
лекарства, которые, как и поиск доно-
ра, не покрываются госквотой.

В кабинеты врачей Игнат заходит 
спокойно, процедур не боится. Или ви-
ду не подает?

— Он вообще у нас очень терпели-
вый,— говорит Наталья.— Никогда не 
жалуется. Если что-то болит, будет тер-
петь до последнего, скажет, только ког-
да совсем невмоготу будет. Но при этом 
очень целеустремленный. Если чего-то 
захочет, будет добиваться своего. В моем 
ноутбуке разбирается лучше, чем я. На-
ходит какие-то сайты, игры с них скачи-
вает. Современный, в общем, ребенок.

Мечта Игната про детский сад уже не 
сбудется — скоро ему семь лет. Теперь 
он мечтает о школе. Если мы соберем не-
обходимую сумму, мечта Игната испол-
нится, у него начнется новая, полная 
разных увлекательных событий жизнь.

А потом уже и о красном мотоцикле 
можно будет подумать.

Артем Костюковский,  
Саратовская область

Детсад и красный мотоцикл
Шестилетнего Игната спасет донорский костный мозг

Александра  
Черникова,
РУКОВОДИТЕЛЬ  
БЮРО РУСФОНДА  
В САМАРСКОЙ  
ОБЛАСТИ

Из свежей почты

РУСФОНД.ПРАВО
Чиновники в разных инстанциях по-
разному трактуют законодатель-
ство. На основании одного и того 
же закона органы опеки призна-
ли за Анной П., в детстве оставшей-
ся без попечения родителей, право 
на жилье из специализированно-
го жилищного фонда, а московская 
Городская межведомственная ко-
миссия ей отказала. С помощью 
юристов благотворительного цент-
ра «Соучастие в судьбе» Анна обжа-
ловала отказ и выиграла дело в двух 
инстанциях. 

Анну с пяти лет воспитывала тетя, 
ставшая ее опекуном в 2001 году. Тогда 
у девочки погиб отец, а мать была ли-
шена родительских прав. Сестра отца 
Галина Л. забрала малышку из поселка 
в Республике Коми к себе в Москву. До 
совершеннолетия девочка жила у тети, 
а потом переехала в другую квартиру, 
также принадлежащую Галине Л.

За Анной была закреплена площадь 
в родном поселке в Усть-Куломском 
районе, где она раньше жила с родите-
лями. Однако Управление соцзащиты 
населения (УСЗН) района Восточное Из-

майлово Москвы, где Анна состояла на 
учете, признало невозможным ее воз-
вращение в некогда родной дом. В рас-
поряжении УСЗН от 18 июня 2014 го-
да указано, что дом, принадлежавший 
ликвидированному сейчас леспромхо-
зу, никому не передавался, акта о списа-
нии и финансового лицевого счета на 
жилплощадь нет. 

Тем же распоряжением УСЗН за Ан-
ной было закреплено право на внеоче-
редное однократное получение жил-
площади в Москве, предусмотренное 
законом «О дополнительных гаранти-
ях по социальной поддержке детей-си-
рот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, в городе Москве» (№61 от 31 
ноября 2005 года). Однако московская 
Городская межведомственная комис-
сия по решению жилищных вопросов 
детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, 10 сентября 2015 
года не нашла в законе №61 оснований 
для предоставления жилья и отказала 
Анне, сославшись на то, что она включе-
на в список на получение жилья в Коми. 

Анна обратилась в центр «Соучастие 
в судьбе». Юристы центра помогли ей 
оспорить решение комиссии в Преснен-
ском районном суде Москвы. Аргумен-

том, помимо ссылок на федеральное и 
московское законодательство, послу-
жил утвержденный Президиумом Вер-
ховного суда (от 20 ноября 2013 года) Об-
зор практики рассмотрения судами дел, 
связанных с обеспечением жильем де-
тей-сирот, детей, оставшихся без попече-
ния родителей, и лиц из их числа. В доку-
менте сказано: «Единственным критери-
ем, по которому следует определять ме-
сто предоставления жилого помещения 
детям-сиротам, федеральным законода-
телем названо их место жительства». 

Пресненский суд признал отказ Го-
родской межведомственной комиссии 
незаконным и обязал ее повторно рас-
смотреть вопрос о предоставлении жи-
лья. Столичный Департамент городско-
го имущества, выступавший в деле за-
интересованным лицом, подал апелля-
ционную жалобу. Но Мосгорсуд оставил 
решение первой инстанции в силе.

Руководитель центра «Соучастие в 
судьбе» Алексей Головань сообщил, что 
13 сентября решение Мосгорсуда пере-
дано к исполнению.

Подготовила Наталия Жукова

весь сюжет
rusfond.ru/pravo

Закон что дышло?
Как чиновники защищают от сирот столичный жилищный фонд

Почта за неделю 16.09.16–22.09.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 30
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Г Н А Т А  М А Я Ц К О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 9 4  9 6 0  Р У Б .

Врач-онколог отделения НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантоло-
гии имени Р.М. Горбачевой Полина Толкунова (Санкт-Петербург): «У Игната тяжелое 
злокачественное заболевание лимфатической системы — Т-лимфобластная лимфома со множест-
венными поражениями лимфатических узлов. Несмотря на высокодозную химиотерапию, болезнь 
прогрессирует. Мы рекомендуем ТКМ как единственный вариант излечения. Без трансплантации 
прогноз неблагоприятный. Совместимого родственного донора в семье нет, но достаточное 
количество потенциальных доноров нашлось в зарубежной базе. Для сопроводительной терапии 
до и после ТКМ необходимы эффективные антибиотики, гамма-глобулины и противогрибковые 
препараты, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств, поиска и активации донора 2 453 465 руб. Компания «Ингосстрах» 
внесет 500 тыс. руб. Читатели РБК соберут 1 404 505 руб. Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 
54 тыс. руб. Не хватает 494 960 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Игната Маяцкого, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Игната — Натальи Петровны Маяцкой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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16 сентября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Ярославия» мы рас-
сказали историю пяти-
летнего Олега Ранеткина 
из Ростова («Загадай же-
лание», Константин Арте-
мьев). У мальчика несовер-
шенный остеогенез, очень 

хрупкие кости, он перенес уже семь переломов.  
Без лечения переломы будут продолжаться, 
что может привести к деформациям, требую-
щим хирургического вмешательства. Мальчику 
необходим двухгодичный курс комплексной те-
рапии в клинике Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва). Рады сообщить: необходимая 
сумма (920 тыс. руб.) собрана. Елена, мама Оле-
га, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 16 сентября 68 376 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Яросла-

вия», «Красноярск», «Белгород», «Калуга», «Томск», 
«Волга», «Регион-Тюмень», «Калмыкия», а также 148 
региональных СМИ— партнеров Русфонда исчер-
пывающе помогли 17 детям на 14 184 620 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Олега Ранеткина 
ждут в Москве 
в октябре

Временами казалось,  
что Игнат идет на поправку,  
но в какой-то момент врачи  
признались: химия не помогает. 
Нужна трансплантация
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 сентября 2016 №176   l   Коммерсантъ

культура спорт

В ближайшее время Всероссийская 
федерация волейбола (ВФВ) займет-
ся поиском претендентов на заме-
щение ставших вакантными должно-
стей главных тренеров обеих сборных 
страны — мужской и женской. Их по-
кинули Владимир Алекно и Юрий Ма-
ричев. Выступление команд, ни од-
на из которых, имея статус фаворита, 
не попала на Олимпиаде в Рио-де-Жа-
нейро в число призеров, признано 
неудовлетво рительным.

Вчера состоялось заседание президи-
ума Всероссийской федерации волейбо-
ла, основным пунктом в повестке кото-
рого была оценка выступления сборных 
страны на Олимпиаде в Рио. Его призна-
ли неудовлетворительным. В этом нет 
ничего странного. И мужская, и женская 

сборные входили в шорт-лист олимпий-
ских фаворитов, но ни одной из них не 
удалось завоевать медаль. Мужчины, 
чемпионы предыдущей, лондонской 
Олимпиады, вылетели в полуфинале, 
проиграв бразильцам, а затем уступи-
ли в матче за третье место американцам. 
Женщины оступились уже в четвертьфи-
нале, потерпев разгромное поражение 
от сербок.

Нет ничего странного и в том, что со 
сборными расстались их главные трене-
ры — Владимир Алекно и Юрий Маричев. 
И у того и у другого закончились контрак-
ты. Вопрос их продления на президиуме 
не поднимался.

Таким образом, должности наставников 
сборных стали вакантными, и теперь ВФВ 
предстоит заместить их. Президент феде-

рации Станислав Шевченко сообщил, что 
«работа по поиску кандидатов уже ведется».

В ВФВ 
”
Ъ“ уточнили, что на самом деле 

даже их расширенного списка пока не су-
ществует. Возможно, он появится в конце 
осени, когда пройдет заседание тренерско-
го совета. Он должен вынести свои реко-
мендации, «назвав или конкретные фами-
лии, или, по крайней мере, определив век-
торы — какой тренер предпочтительнее: 
опытный или молодой, иностранец или 
россиянин». В ВФВ подчеркнули, что «ника-
ких заранее заданных ограничений нет, и 
даже Маричев с Алекно теоретически снова 
могут претендовать на тренерские посты». 
Утверждать кандидатуры будет президиум 
федерации и конференция, ее высший ор-
ган, которая запланирована на декабрь.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Волейболисты остались без наставников
Должности Владимира Алекно и Юрия Маричева стали вакантными

Опера Мечислава Вайнберга на либретто 
Александра Медведева «Пассажирка», напи-
санная в Советском Союзе в 1968 году по од-
ноименной повести Зофьи Посмыш, посвя-
щенной жертвам нацизма и холокоста, стала 
одним из главных оперных открытий в Евро-
пе в 2000-х. А теперь и закономерной сен-
сацией в России. Спектакль Екатеринбург-
ского оперного театра (режиссер Тадеуш 
Штрасбергер, дирижер Оливер фон Дохна-
ньи) тщательно пересказывает партитуру 
театральным языком и доносит до зрителя 
детали всех событий. О первом знакомстве 
«Пассажирки» с российской сценой и публи-
кой рассказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Из семи опер Мечислава Вайнберга (в 1939 го-
ду 19-летнего еврейского беженца из Варшавы 
записали в Советском Союзе как Моисея, настоя-
щее имя он вернул себе только в 1982 году) на со-
ветской сцене были поставлены четыре, послед-
няя прижизненная премьера прошла в Камер-
ном театре Покровского в 1991-м (опера «Иди-
от»). С тех пор Вайнберг на российской театраль-
ной сцене не звучал ни разу, если не считать по-
лусценической версии «Идиота» в Мариинском 
театре, неожиданно объявленной незадолго до 
премьеры на последнем фестивале «Звезды бе-
лых ночей». До постановки «Пассажирки», сво-
ей первой оперы, а также художественного и че-
ловеческого кредо, Вайнберг не дожил. Парти-
тура впервые была исполнена в полуконцерт-
ном варианте в Доме музыки силами труппы Те-
атра Станиславского и Немировича-Данченко в 
2006 году. Полноформатная театральная премь-
ера состоялась в Брегенце в 2010-м в режиссуре 
Дэвида Паунтни. Свои версии (кроме Паунтни 
«Пассажирку» ставили Хольгер Мюллер-Брандс и 
Патрик Саммерс) с тех пор получили театры Вар-
шавы, Лондона, Мадрида, Карлсруэ, Хьюстона, 
Нью-Йорка и Чикаго. Оперная, камерная и сим-
фоническая музыка Вайнберга в последние де-
сятилетия стала мировой сенсацией.

Сегодня сочинения полузабытого в России ав-
тора круга Шостаковича (кроме прочего, Вайн-
берг еще один из главных советских кинокомпо-
зиторов, его музыка звучит в фильмах «Летят жу-
равли», «Гиперболоид инженера Гарина», во мно-
гих мультфильмах, включая «Винни-Пуха») воз-
вращаются к слушателям второй родины компо-
зитора с западной стороны, как это сделал он сам 
после раздела Польши между Германией и Сою-
зом. В Варшаве осталась его семья, и вся она по-
гибла в концентрационном лагере Травники. Ев-
рейское происхождение композитора и его пер-
вой жены, дочери Соломона Михоэлса Натальи 
Вовси-Михоэлс, привело к еще одной трагедии: 
в 1953 году Вайнберг был арестован по подозре-
нию в причастности к делу врачей. Из заключе-
ния его вытащили письмо Шостаковича Берии и 
смерть Сталина одновременно. По свидетельст-
вам современников, Вайнберг на словах никог-
да не поддерживал антисоветских настроений: 
«Меня здесь спасли». А ужас персональной судь-
бы последовательно превращал в материал и 
смысл музыкальных сочинений, проникнутых 
гуманистическим, общечеловеческим и в то же 
время пронзительно личным звучанием.

«Пассажирка» по повести польской журна-
листки, писательницы и узницы Освенцима Зо-
фьи Посмыш (фабула «Пассажирки» — случайная 
встреча избежавшей наказания надзирательни-
цы Освенцима со своей выжившей жертвой, а 
страшные события войны — мучительные воспо-
минания и признания бывшей эсэсовки) как раз 
такой сложный манифест обобщенного, возвы-
шенного гуманизма и в то же время тонкое, сдер-
жанное по языку, но пронизывающее слушателя 
насквозь персональной болью высказывание.

Возможно, именно из-за этой интимности то-
на вкупе с неортодоксальностью музыкальной 
речи (в партитуре «Пассажирки» мягко смеша-
ны стилевые образы, включая легкую музыку и 
фольклор) «Пассажирка» так и не была поставле-
на при советской власти. Готовящуюся премьеру 
отменили партийным приказом. Теперь эту му-
зыку можно не только услышать в записи, но и 
увидеть в сценической версии, сделанной тща-
тельно и подробно.

Прозаическая, репортажная аккуратность 
театрального пересказа, пожалуй, и сильная, и 
слабая сторона новой постановки одновремен-
но. Просто и убедительно придуманная сцено-
графическая конструкция позволяет перено-

ситься из одного места и времени действия в 
другое, как это сделано в лаконичной драма-
тургической концепции Вайнберга в духе сме-
ны кинематографических планов. Темные то-
на оформления (все поглощает черная глуби-
на сцены как тьма страшного прошлого) выгля-
дят уместно, хотя, если бы чуть подробнее бы-
ла выстроена световая партитура спектакля, его 
затемненная атмосфера стала бы только выиг-
рышнее. Буквализм костюмированного описа-
ния послевоенных и лагерных эпизодов произ-
водит предсказуемо сильное впечатление. Един-
ственное, чего не делает этот спектакль, просве-
щая публику путем аккуратной визуализации 
сюжета, он не вступает в диалог с современным 
слушательским и зрительским опытом пережи-
вания прошлого, с проблемой прощения и об-
винения, памяти и забывчивости, с проблемой 
разделения травматического опыта на частный 
и общий, свой и чужой, по-своему актуальными 
в российском контексте.

Сама музыка Вайнберга, отчасти родственная 
музыке Шостаковича, но обладающая собствен-
ной гипнотической художественной индивиду-
альностью (партитура наполнена узнаваемой 
вайнберговской гибкостью, камерностью тона 
и воздухом при всей строгости, сдержанности и 
масштабе высказывания), буквально специаль-
но написана для подобного непростого, эмоци-
онально сконцентрированного и чуткого к ню-
ансам диалога. В ней больше сложности и объе-
ма, горя и невозможности смирения, чем бюро-
кратической аккуратности приговора. Не столь-
ко уверенность судьи, сколько боль жертв и тоска 
выживших растворены в каждом такте. Вайнберг 
пишет так, что жертвами у него становятся все, он 
обвиняет и оплакивает, так что чувство вины и ут-
раты становится персональным чувством сегод-
няшнего человека. Но трактовка Штрасбергера, 
в которой герои-нацисты выглядят классически-
ми оперными злодеями в прошлом и настоящем, 
а противостояние любви и ненависти развора-
чивается на фоне лагерных печей, чуть упроща-
ет музыкальное содержание, отдаляя зло на без-
опасное расстояние, изображая скорее сюжет, 
чем его эмоционально-смысловой объем.

Разговор, приближающий материал вплот-
ную к современному слушателю, Штрасберге-
ру удался в «Сатьяграхе» Филипа Гласса, прош-
лой репертуарной сенсации Екатеринбургского 
оперного театра. Но в трактовке «Пассажирки», 
удивляющей не только смелостью, но и точно-
стью репертуарного поиска, постановщики как 
будто предпочли его избежать.

Но несмотря на это, значение премьеры не-
возможно переоценить. Ее просветительский 
смысл огромен, качество достойно, а музыкаль-
ное освоение материала граничит с героизмом. 
Вокально безупречно звучит партия надзира-
тельницы Лизы в исполнении Натальи Бабин-
цевой. Артистически она не выходит за рамки 
режиссерской задачи (ее героиня — воплощен-
ное зло в кокетливом обличье), но исполняет ее 
с убедительной силой большой певицы и актри-
сы. Наталья Карлова с нежным тембром и сме-
лостью в верхних регистрах (узница концлаге-
ря Марта), Владимир Чеберяк (муж Лизы Валь-
тер, «честный немец»), Дмитрий Стародубов (Та-
деуш), весь вокальный ансамбль — в спектакле 
все работают актерски проникновенно и музы-
кально аккуратно. Оливер фон Дохнаньи ведет 
спектакль внимательно и выразительно.

В успехе премьеры, вероятно, важную роль 
сыграли большая подготовительная работа и то 
обстоятельство, что «Пассажирка» в Екатерин-
бурге стала не только театральной новинкой, но 
главной частью большого международного му-
зыкально-театрального и научного проекта (сов-
местно с Институтом Адама Мицкевича в Варша-
ве и газетой «Музыкальное обозрение»; москов-
ский финал проекта назначен на февраль 2017 
года), смысл которого — возвращение музыки 
Вайнберга на российскую сцену, в концертную 
и исследовательскую практику в той стране, где, 
как он сам говорил, его спасли. И где она, в свою 
очередь, может послужить средством спасения 
от забывчивости.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Добро и зло 
неравнодушны
«Пассажирка» Мечислава Вайнберга  
в Екатеринбургском театре оперы и балета В субботу состоится конференция 

Российского футбольного союза 
(РФС), на которой будет избран прези-
дент организации. Видимо, президент 
останется прежним. У вернувшегося 
на эту должность год назад министра 
спорта РФ Виталия Мутко есть извест-
ный энергичный и пользующийся под-
держкой в футбольной среде оппонент 
— Валерий Газзаев. Однако механизм 
голосования таков, что с ресурсами, 
имеющимися в распоряжении первого 
лица в отечественной спортивной от-
расли, бывший главный тренер сбор-
ной России вряд ли имеет реальные 
шансы одолеть действующего феде-
рального министра.

Виталий Мутко, который уже руково-
дил российским футболом с 2005 по 2009 
год, год назад решился снова избраться на 
пост президента РФС. Это были, возмож-
но, самые неинтересные выборы в исто-
рии организации. Им предшествовала до-
срочная отставка Николая Толстых, при 
котором долги РФС зашкалили за 1 млрд 
руб., а сборная страны оказалась на грани 
провала в отборочном турнире чемпиона-
та Европы. В кризисной ситуации не на-
шлось желающих хотя бы обозначить со-
перничество со спортивным министром, 
и весь процесс его избрания на внеочеред-
ной конференции занял несколько минут.

Сейчас, перед конференцией очеред-
ной, расклад несколько иной. Формально 
на президентскую должность претендуют 
четыре человека. Правда, двух из них — 
руководителей высших дивизионов оте-
чественного футбола, РФПЛ и ФНЛ, Сер-
гея Прядкина и Игоря Ефремова — не сто-
ит принимать в расчет. Оба, по сути, не 
вели никакой предвыборной кампании, 
держались в последнее время удивитель-
но тихо и, складывается впечатление, зая-
вились исключительно «для количества».

Да и сам Виталий Мутко про Сергея 
Прядкина и Игоря Ефремова в своих све-
жих выступлениях не говорил. Зато мно-
го и страстно говорил про Валерия Газза-
ева, пусть, как правило, не называя его 
фамилию. Например, было понятно, ко-
го он имел в виду, когда вчера, представ-
ляя программу подготовки юных футбо-
листов, сказал про человека, оставившего 
после отъезда из Владикавказа «выжжен-
ную землю». Валерий Газзаев, действи-
тельно, в начале нынешнего десятилетия 
возглавлял владикавказскую «Аланию» в 
качестве президента и тренера, и при нем 
ее положение стало настолько скверным, 
что некогда один из сильнейших россий-
ских клубов превратился в банкрота, об-
рос уголовными делами и потерял про-
фессиональный статус.

Однако до этого в карьере господина 
Газзаева было немало эпизодов, характе-
ризующих его куда более лестно. В качест-
ве главного тренера той же «Алании» он в 
1995 году завоевывал золото чемпионата 
России, уже в нынешнем столетии трижды 
брал его с ЦСКА. А еще в 2005-м выиграл с 
армейцами для России первый еврокубок 
— Кубок UEFA, был наставником сборной 
страны. В футбольной политике Валерий 
Газзаев также успел отметиться, поруково-
див пусть нереализованным, но довольно 
громким проектом Объединенного чемпи-
оната России и Украины, который продви-
гали такие влиятельные в российском фут-
боле люди, как глава «Газпрома» Алексей 
Миллер и президент ЦСКА Евгений Гинер.

Предвыборную кампанию Валерий Газ-
заев, в отличие от Сергея Прядкина и Игоря 
Ефремова, как раз вел полноценную. Цент-
ральным ее моментом был тезис о «глубо-
ком системном кризисе» в российском фут-
боле, а в качестве способов выхода из него 
господин Газзаев предлагал отмену упорно 
отстаиваемого Виталием Мутко лимита на 
легионеров и совершенствование коммер-
ческой деятельности участников футболь-
ного рынка (допустим, на его взгляд, за счет 
телевизионных контрактов Российская 
премьер-лига может зарабатывать пример-
но в десять раз больше, чем сейчас). Его про-
грамма выглядела, пожалуй, даже смелее, 
чем подготовленная к выборам Министер-
ством спорта «Стратегия-2030», предусма-
тривающая превращение сборной России 
в одну из ведущих команд мира.

Впрочем, бесспорной программу Ва-
лерия Газзаева назвать было трудно. В 
частности, утверждение о том, что за те-
левизионные права РФПЛ может полу-
чать по $200 млн, вызвало критику со сто-
роны специалистов рынка. Глава компа-
нии «Телеспорт», которая является ком-
мерческим партнером РФС, Петр Мака-
ренко отметил 

”
Ъ“, что такую сумму «по-

лучить если и можно, то не ранее следу-
ющего столетия». «А сейчас нужно исхо-
дить из рыночных реалий. А они таковы, 
что интересующихся футболом телеком-
паний нет»,— сказал 

”
Ъ“ господин Мака-

ренко, добавивший, что «при всем уваже-
нии к Валерию Газзаеву как к тренеру» он 
считает, что руководить футболом долж-
ны «профессиональные менеджеры».

Как бы то ни было, Валерий Газзаев 
для Виталия Мутко оппонент вроде бы 
серьезный — с именем, реальными, а не 
придуманными амбициями. А еще поль-
зующийся, похоже, довольно внуши-
тельной поддержкой в футбольном со-
обществе. Ее демонстрацией было, ска-
жем, обнародованное накануне обраще-
ние Объединения отечественных фут-
больных тренеров, которое, собственно, 
и выдвинуло кандидатуру Валерия Газ-
заева. Тренеры требовали не допускать 
участия Виталия Мутко в выборах, по-
скольку совмещение постов в государ-
ственной и общественной организации 
якобы грубо нарушает устав Междуна-
родной федерации футбола (FIFA). Быв-
ший президент РФС Вячеслав Колосков, 
долго трудившийся в головных между-
народных футбольных структурах, на-
личие такого рода противоречий опро-
верг, но по крайней мере очевидно, что 
кандидатура господина Газзаева нравит-
ся многим специалистам больше, чем 
кандидатура оппонента.

Однако реальных шансов на избра-
ние у него не так много. «Шансы Виталия 

Мутко гораздо предпочтительнее»,— счи-
тает генеральный секретарь Профсоюза 
футболистов и тренеров России Николай 
Грамматиков. Но, по его словам, это выз-
вано не столько тем, что Виталий Мутко 
пользуется большей популярностью у де-
легатов конференции РФС, сколько осо-
бенностями процесса выборов. Дело в 
том, что устав РФС, согласно требованиям 
федерального закона «О физической куль-
туре и спорте», предусматривает, что 75% 
голосов на выборах принадлежат регио-
нальным федерациям (на выборах 2015 
года каждому региону принадлежало по 
четыре голоса, а индивидуальным чле-
нам РФС, среди которых и футбольные 
клубы,— по одному). «Региональные фе-
дерации проходят аккредитацию в мини-
стерствах спорта субъектов РФ, причем по 
правилам, утвержденным Минспортом 
РФ, то есть Виталием Мутко. Ну и о каких 
выборах в данной ситуации можно гово-
рить?» — сказал Николай Грамматиков.

Но, по мнению Вячеслава Колоскова, 
переоценивать влияние Минспорта на 
региональные футбольные федерации 
все же не стоит. «Административный ре-
сурс, наверное, используется, но я бы не 
стал утверждать, что руководители реги-
ональных федераций полностью подкон-
трольны министерству»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Колосков. Он не исключил также, 
что на исход голосования может повлиять 
громкий провал сборной России на чем-
пионате Европы, «хотя прошло два с поло-
виной месяца, а время, как известно, ле-
чит, от того, что провал был, все равно ни-
куда не деться». «Что касается возможно-
го исхода выборов, то я как почетный пре-
зидент РФС, наверное, не могу публично 
вставать на чью-то сторону. Однако я уже 
десять лет говорю, что президент РФС дол-
жен быть освобожденным. Виталий Мут-
ко действительно сильный управленец, 
менеджер федерального уровня. Но у не-
го по основному месту работы масса забот 
— Олимпиады, чемпионаты мира, детско-
юношеский спорт. А футболом надо зани-
маться 24 часа в сутки»,— добавил Вяче-
слав Колосков.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Министр против тренера
Основным оппонентом Виталия Мутко на выборах президента РФС 
выступает Валерий Газзаев

Виталию Мутко (слева) предстоит 
бороться за главный пост в россий-
ском футболе с одним из самых  
титулованных тренеров в его  
истории — Валерием Газзаевым    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Прозаическая, репортажная аккуратность 
театрального пересказа — одновременно  
и сильная, и слабая сторона новой  
постановки  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ЕГАТОБ/  

ФОТО ОЛЬГИ КЕРЕЛЮК
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